
Цены 
разобрали 
на компоненты
Стоимость автомобилей 
выросла в отсутствие 
субсидий

Крупные автопроизводители 
не дождались бюджетных ком-
пенсаций роста таможенных 
пошлин на компоненты из-за 
истечения соглашений о пром-
сборке и готовятся повысить 
цены на автомобили. Так уже 
поступил АвтоВАЗ, увеличив сто-
имость моделей Lada в среднем 
на 0,9% с 1 августа, готовятся 
Hyundai и Nissan. Повсемест-
ное и более резкое повышение 
цен на автомобили ожидается 
с 2020 года, когда льготы пере-
станут получать компонентщи-
ки. Бизнес последних будет под 
угрозой: импорт готовых компо-
нентов без льгот станет выгод-
нее производства в РФ. Произво-
дители тогда пойдут на снижение 
локализации, либо за ее сохра-
нение заплатит потребитель.

Повышение цен на автомобили 
Lada на 0,9% с 1 августа связано с тем, 
что концерн из-за истечения согла-
шения о промсборке не смог пре-
тендовать на компенсации ввозных 
пошлин на автокомпоненты, сказал 
источник „Ъ“ на рынке и подтвердил 
представитель АвтоВАЗа.

Режим промсборки давал льгот-
ные условия по ввозным пошлинам 
на компоненты, но в рамках обяза-
тельств РФ перед ВТО ставки были по-
вышены. В конце октября 2018 года 
для сохранения условий работы кон-
цернов были запущены субсидии. 
Бюджетные компенсации выделя-
ются только концернам с действую-
щими соглашениями о промсборке. 
По данным „Ъ“, недавно соглашение 
истекло, например, у альянса Renault-
Nissan-АвтоВАЗ, Объединенной авто-
мобильной группы и КамАЗ-Daimler, 
в 2018 году — у Hyundai, еще действу-
ет у PSA, Toyota, Volkswagen. Концер-
ны могли преференциально ввозить 
в том числе и готовые компоненты. 
С учетом производителей компонен-
тов в этом году рассчитывать на полу-
чение субсидии могут более 60 ком-
паний, сказали „Ъ“ в Минпромторге.

Отмена субсидии для ряда авто-
производителей будет способствовать 
ухудшению ситуации на рынке — это 
в первую очередь отразится на ценах, 
отмечают в Nissan. В Hyundai говорят, 
что пока не приняли решения по пе-
ресмотру цен, но постоянно анализи-
руют рынок: «На финальные решения 
будет влиять общая совокупность фак-
торов, включая и этот». 

При подписании СПИК в Hyundai 
рассчитывали получить компенса-
цию таможенных пошлин: «Все на-
ши инвестиционные планы были 
связаны в том числе и с этим». В кон-
церне указывают на неравные усло-
вия на рынке: некоторые компании 
получают возврат пошлин, а неко-
торые — нет. О том же говорят в Nis-
san. Ряд концернов, как писал „Ъ“ 
17 июня, лоббировал распростране-
ние действия компенсаций на СПИК 
до истечения промсборки у всех иг-
роков — 2020 года.
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Врачей готовят к приему денег
Правительство обсудит способы нового повышения их зарплат
До конца сентября прави-
тельство предложит ме-
ры по повышению зарплат 
врачей первичного звена 
здравоохранения и учи-
телей — такое поручение 
министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова 
и социальный вице-пре-
мьер Татьяна Голикова по-
лучили вчера на совеща-
нии от Владимира Путина. 
Выбор, по словам Татьяны 
Голиковой, будет между 
установкой для них мини-
мальной доли постоян-
ной зарплаты — в отличие 
от премий, ее нельзя бу-
дет лишить — и введени-
ем дополнительных вы-
плат из федерального 
бюджета. Так власти на-
мерены скорректировать 
результаты первой кам-
пании повышения зар-
плат бюджетников по ука-
зам Владимира Путина 
2012 года — несмотря на 
их формальную реализа-
цию в большинстве реги-
онов, снять недовольство 
населения организаци-
ей медпомощи это пока 
не  позволило.

Власти намерены стиму-
лировать развитие и кадро-
вое обеспечение российско-
го здравоохранения новым 
повышением зарплат в этой 
сфере — начало этой рабо-
те положили майские указы 
Владимира Путина 2012 го-
да. К 1 октября 2019 года пра-
вительство подготовит новые 
предложения по увеличе-
нию зарплат бюджетников. 
Это необходимо, в том числе, 
для более эффективной ра-
боты первичного звена рос-
сийской медицины — поли-
клиник и дневных стациона-
ров, заявила вчера по итогам 
совещания Владимира Пути-
на с членами правительст-
ва вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Отметим, проблемы 
именно с первичным звеном 
здравоохранения стали од-
ной из наиболее заметных 
тем «прямой линии», прове-
денной главой государства 
20 июня,— это отмечал и сам 
Владимир Путин, перечи-
сляя вопросы, вызывающие 

наибольшее беспокойство 
граждан. Вчера, открывая со-
вещание, он констатировал: 
«Люди сегодня по-прежнему 
не удовлетворены уровнем и 
качеством работы первично-
го звена». «Пациенты жалуют-
ся на очереди к врачам-спе-
циалистам и их нехватку, ме-
дицинские работники недо-
вольны уровнем зарплаты и 
высокой нагрузкой»,— отме-
тил он, напомнив, что в рам-
ках нацпроекта «Здравоох-
ранение» на модернизацию 
первичного звена медицин-
ской помощи будет выделе-
но 237,5 млрд руб., и призвал 
«истратить их с умом».

Глава Минздрава Верони-
ка Скворцова представила 
на совещании доклад о пер-
вом годе исполнения нац-

проекта и отдельно — ана-
лиз текущего состояния пер-
вичного звена здравоохране-
ния. Среди его проблем она 
выделила дефицит «кадров 
всех категорий», нарушения 
в планировании размеще-
ния медицинских учрежде-
ний в регионах, большой из-
нос зданий, инфраструкту-
ры и оборудования и слож-
ности с доступностью мед-
помощи в удаленных райо-
нах страны. Так, по словам 
министра, хотя число вра-
чей, работающих в первич-
ном звене медицинской по-
мощи, увеличилось на четы-
ре тысячи за четыре года (до 
305 тыс.), но системе не хва-
тает еще более 25 тыс. специ-
алистов и 130 тыс. человек 
медицинского персонала. 

Почти 8 тыс. зданий из более 
72 тыс. для первичной мед-
помощи находятся в аварий-
ном состоянии и требуют 
сноса, реконструкции или 
капремонта, замены требу-
ют и до 40% медицинского 
оборудования (более 20 тыс. 
единиц техники).

Министр, впрочем, под-
черкнула, что ее ведомство 
работает с этими проблема-
ми уже несколько лет и наи-
более эффективные методы 
их решения стали основой 
профильного федерально-
го проекта, который входит 
в нацпроект «Здравоохране-
ние»,— три целевых показа-
теля нацпроекта (младенче-
ская смертность, доля орга-
низаций, участвующих в со-
здании и тиражировании мо-

дели «бережливой поликли-
ники», и работа со страховы-
ми представителями) выпол-
нены с опережением плана.

В качестве дополнитель-
ных мер по развитию первич-
ного звена Вероника Сквор-
цова предложила, в первую 
очередь, сократить диффе-
ренциацию зарплат врачей 
и медперсонала — за счет 
закрепления доли оклада в 
структуре их зарплат в разме-
ре 55% и введения минимума 
выплат в 170% средней зар-
платы по региону для врачей 
первичного звена и в 200% — 
для врачей скорой помощи. 
Также, по ее словам, необхо-
димо увеличить зарплатный 
коэффициент для работаю-
щих на особо сложных тер-
риториях (речь идет о регио-

нах Крайнего Севера и Аркти-
ки в целом) до 1,4 — при этом, 
по словам министра, деньги 
на это уже есть в нацпроекте. 
Для всех остальных регионов 
министр попросила дать по-
ручение обеспечивать меди-
кам при устройстве на рабо-
ту соцпакет и служебное жи-
лье. Также для решения ка-
дровых проблем медицины, 
по словам Вероники Сквор-
цовой, важно увеличить при-
ем в медучилища — это обес-
печит приход в отрасль не ме-
нее 68–70 тыс. человек в год. 
При этом Минздрав хотел бы 
вести регистр студентов-ме-
диков и фармацевтов, чтобы 
лучше понимать ситуацию с 
кадрами в стране.

Для самих медорганиза-
ций первичного звена ми-
нистр предложила обну-
лить налог на имущество 
и землю, провести «деталь-
ный анализ каждого реги-
она» и подготовить для них 
программу обновления ин-
фраструктуры. Чтобы усо-
вершенствовать территори-
альное планирование, не-
обходимо ужесточить требо-
вания к предоставлению ре-
гионами информации в гео-
информационную систему 
Минздрава, а при выдаче ли-
цензий частным клиникам 
учитывать их предполагае-
мое местоположение. Еще 
одно направление развития 
поликлиник — дальнейшее 
внедрение модели их рабо-
ты на основе «бережливых 
технологий», поэтому ми-
нистр попросила президен-
та о поручении нормативно 
закрепить ее понятие.

Впрочем, публичную под-
держку среди всех предло-
жений министра получило 
вчера только предложение о 
повышении зарплат — и то 
в измененном виде. Как за-
явила по итогам совещания 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова, правительству извест-
ны данные Роструда о невы-
платах врачам и учителям 
средств за сверхурочную ра-
боту и совместительство.

экономическая 
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Компании проверят 
на платежкоспособность 
Систему быстрых платежей  
испытают на юрлицах

Компании могут получить возможность 
выставлять счета и переводить сред-
ства друг другу через систему быстрых 
платежей (СБП). Расширение возмож-
ностей СБП для бизнеса активно обсу-
ждают ЦБ, НСПК и коммерческие банки. 
По словам экспертов, пилотный проект 
может быть запущен до конца года. Од-
нако для этого участникам рынка потре-
буется решить ряд вопросов, в первую 
очередь в отношении идентификатора 
юридических лиц, а также минимизации 
рисков мошеннических и сомнительных 
с точки зрения «антиотмывочного» зако-
на операций.

Как стало известно „Ъ“, на прошлой неде-
ле состоялась закрытая встреча с участием 
банков — членов ассоциации «Финтех», ЦБ 
и Национальной системы платежных карт 
(НСПК), на которой обсуждалось распро-
странение системы быстрых платежей (СБП) 
на расчеты между юридическими лицами. 
Хотя это не первая встреча, где поднимался 
данный вопрос, именно сейчас появилась 
некая ясность, как процесс расчетов между 
компаниями может быть реализован через 
СБП, отмечают ее участники.

• Система быстрых платежей была за-
пущена 28 февраля. Пока с ее помощью гра-
ждане могут переводить деньги между сче-
тами в разных банках по номеру телефо-
на. На старте к СБП было подключено всего 
12 банков, сейчас в ней 16 кредитных органи-
заций, семь из которых системно значимые.

По словам начальника управления раз-
вития МСБ Абсолют-банка Сергея Нечуш-
кина, возможность b2b-переводов инте-
ресна бизнесу. Сейчас главная проблема 
предпринимателей, отметил он, это дли-
тельное прохождение денежных средств 
между компаниями, в том числе пробле-
мы поиска платежей клиентов из-за ошиб-
ки в реквизитах. «Тормозом» же во вне-
дрении b2b-переводов, по словам друго-
го участника прошедшей встречи, являет-
ся необходимость борьбы с мошенниче-
скими операциями, которые при расчетах 
на крупные суммы между юридическими 
лицами весьма вероятны, более жесткий 
контроль за трансакциями корпоратив-
ных клиентов с точки зрения «антиотмы-
вочного» закона.

Возможное решение проблемы было 
предложено НСПК, представители кото-
рой рекомендовали дать возможность биз-
несу не просто переводить деньги через 
СБП, но и выставлять через нее счета, рас-
сказывают участники встречи. «Это потре-
бует от кредитной организации серьезной 
работы, интеграции своих процессов с на-
иболее популярными бухгалтерскими про-
граммами»,— рассказывает собеседник „Ъ“ 
в крупном банке. Однако, по его словам, 
в итоге будут «не просто исключены ошиб-
ки в реквизитах, но и переводы юрлиц ста-
нут более прозрачными».
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Tomahawk вернулся 
бумерангом
Испытания наземной крылатой ракеты 
средней дальности в США  
подвели черту под историей ДРСМД

Президент России Владимир Путин 
 полагает, что испытания в США крыла-
той ракеты средней дальности Toma-
hawk с наземной пусковой установки 
свидетельствуют о том, что «американ-
цы с самого начала вели дело к подры-
ву Договора о ракетах средней и мень-
шей дальности» (ДРСМД). Ранее с такой 
же оценкой произошедшего выступил 
замминистра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков. Пентагон провел свои испы-
тания Tomahawk в воскресенье, успешно 
поразив цель на расстоянии 500 км. Та-
ким образом, Вашингтон впервые на де-
ле реализовал свой выход из договора, 
действовавшего до 2 августа.

«Подобные испытания лишний раз пока-
зывают, что американцы с самого начала ве-
ли дело к подрыву ДРСМД»,— передал сло-
ва Владимира Путина его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков. По его словам, новость 
об американском пуске Tomahawk застала 
президента России на переговорах с фран-
цузским коллегой. Владимир Путин также 
уточнил, что подготовить такие испытания 
за несколько недель невозможно, и их про-
ведение лишний раз доказывает, что имен-
но США виновны в развале договора.

Напомним, что согласно ДРСМД, заклю-
ченному в 1987 году между США и СССР, за-
прещено было испытывать ракеты наземно-
го базирования с дальностью полета от 500 

до 5500 км. США начали обвинять РФ в нару-
шении договора в начале 2010-х годов, но ре-
шительный шаг в направлении его денон-
сации был сделан только администраци-
ей Дональда Трампа в конце 2018 года. Ва-
шингтон обвинил Москву в том, что крыла-
тая ракета 9М729, разработанная в конструк-
торском бюро «Новатор», якобы имеет даль-
ность, превышающую установленную дого-
вором. В Москве это отрицали и выдвину-
ли США встречные претензии, к примеру, 
в использовании ракет-мишеней, которые 
по своим характеристикам аналогичны за-
прещенным договором баллистическим ра-
кетам. Вашингтон ни объяснения, ни пре-
тензии в расчет не принял и 2 февраля объ-
явил о выходе из договора. Через полгода, 
2 августа, документ официально прекратил 
свое действие.

Видеозапись с испытаниями крылатой 
ракеты Tomahawk c наземной установки 
была опубликована вчера на ресурсах Ми-
нобороны США. «Опытная ракета покинула 
наземную мобильную пусковую установку 
и точно поразила мишень после более чем 
500 км полета,— значится в официальном 
заявлении Пентагона.— Полученные в ходе 
испытаний данные помогут министерству 
обороны в разработке будущих средств до-
ставки среднего радиуса действия».
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от залога и каско

07  Россия 
обрастает киосками 
Их количество выросло на треть

08  Банки откроются 
по всему союзу 
ЕАЭС объединяет  
мобильные приложения

09  Тува перекапывает недра 
Росприроднадзор проверяет 
недропользователей  
по просьбе главы региона

09  Из сибирских сетей 
извлекают уголь 
«Россети» могут купить долю 
СУЭК в МРСК Сибири

09  «Ситимобил» разделит чек 
Агрегатор такси тестирует 
совместные поездки

10  Операторы связи 
подали телесигнал 
Компании и ФАС выступили 
против единого поставщика ТВ

деловые  
новости

Социальному вице-премьеру Татьяне Голиковой и главе Минздрава Веронике Скворцовой предстоит 
выбрать — прямо доплачивать врачам из бюджета или сократить в их зарплатах долю премий в пользу 
оклада, которого лишить нельзя   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Программа Фонда развития мо-
ногородов по беспроцентному 
кредитованию инвестиционных 
проектов на таких территориях 
может быть расширена — Мин-
экономики предлагает распро-
странить ее на лизинговые ком-
пании и концессионеров. Для 
этих категорий заемщиков годо-
вой лимит кредитования пред-
варительно оценен в 2 млрд 
и 1  млрд руб. соответствен-
но.  Кроме того, по результатам 
разбора ситуации с паводком 
в Иркутской области предла-
гается ввести механизм выде-
ления беспроцентных креди-
тов со смягченными условиями 
обеспечения организациям из 
моногородов, в которых вводил-
ся режим чрезвычайной ситуа-
ции федерального уровня.

Минэкономики предлагает рас-
ширить поддержку Фонда развития 
моногородов (ФРМ) за счет пополне-
ния перечня претендентов на полу-
чение льготных беспроцентных зай-
мов. Как следует из проекта измене-
ний к правительственному поста-
новлению о предоставлении фонду 
субсидий из федерального бюджета, 
возможность получения таких зай-
мов планируется предоставить еще 
и лизинговым компаниям (приобре-

тающим имущество для его последу-
ющего предоставления лизингопо-
лучателю, непосредственно реализу-
ющему проект в моногороде), а так-
же концессионерам.

Поясним, сейчас на льготные кре-
диты фонда могут рассчитывать ин-
вестиционные проекты, реализуе-
мые посредством капитальных вло-
жений в деятельность, осуществля-
емую на территории монопрофиль-
ных городов. Предприниматели и 
компании могут получить заем от 
5 млн до 250 млн руб. на срок до 15 
лет (при доле собственных средств 
не менее 20%). Для этого требуется 
безотзывная гарантия коммерческо-
го банка, Корпорации МСП, МСП-
банка или ВЭБ.РФ. О приеме заявок 
на займы ФРМ сообщал еще в марте, 
по состоянию на конец июня было 
заключено три соглашения на сум-
му 550 млн руб. (см. „Ъ“ от 28 июня). 
Беспроцентное кредитование долж-
но стать частью новой госпрограм-
мы развития моногородов, которая 
разрабатывается с января этого года. 
В 2019 году на такие займы фонд го-
тов потратить 1,3 млрд руб. 

Для расширения же програм-
мы понадобятся дополнительные 
средства — как следует из поясни-
тельной записки к проекту измене-
ний, предполагаемый годовой ли-

мит кредитования лизинговых ком-
паний составит 2 млрд руб. На кре-
дитование концессионеров в пер-
вый год предполагается лимит в 
500 млн руб., в последующие годы 
— до 1 млрд руб. ежегодно. При этом 
максимальная сумма одного креди-
та для них может полностью выбрать 
этот лимит — для таких заемщиков 
размер займа может составлять от 
50 млн до 1 млрд руб.

Отдельный льготный пакет 
предлагается для реализации про-
ектов в моногородах, на террито-
рии которых вводился режим чрез-
вычайной ситуации (ЧС) федераль-
ного уровня (устанавливается в 
случае, если насчитывается свы-
ше 500 пострадавших либо фикси-
руется свыше 500 млн руб. матери-
ального ущерба). Для инициаторов 
проектов в таких населенных пун-
ктах предлагаются беспроцентные 
льготные займы на сумму от 5 млн 
до 50 млн руб. под обеспечение до 
100% гарантией Корпорации МСП 
или от 50 млн до 250 млн руб. под 
совместное обеспечение (до 70% по-
ручительством региональной га-
рантийной организации и гаранти-
ей Корпорации МСП и не менее 30% 
— банковской гарантией).

Предполагается, что предприни-
матели смогут обратиться за получе-

нием таких займов не позднее ше-
сти месяцев с даты окончания дей-
ствия режима ЧС. Как пояснили „Ъ“ 
в Минэкономики, такие предложе-
ния подготовлены в соответствии с 
поручениями правительства, дан-
ными в рамках устранения послед-
ствий паводка в Иркутской обла-
сти. «Организации, которые серьез-
но пострадали от ЧС, потеряли ос-
новные фонды, запасы сырья, зача-
стую нуждаются просто в оборотных 
средствах на восстановление произ-
водств»,— отмечают в ведомстве, до-
бавляя, что предприниматели сис-
тематически сообщали о потребно-
сти в льготных кредитах. «Учиты-
вая напряженность на рынке труда 
в моногородах, очень важно, чтобы 
пострадавшие организации восста-
навливались, у жителей таких горо-
дов оставались рабочие места»,— от-
мечают в Минэкономики.

Также Минэкономики предлага-
ет смягчить нормы о финансовой от-
ветственности ФРМ. Сейчас при вы-
явлении нарушений в использова-
нии субсидий из федерального бюд-
жета и неисполнении требования 
Минэкономики об их устранении 
фонд обязан вернуть в госказну всю 
сумму субсидии, к использованию 
которой возникли претензии (но не 
более 2% всех субсидий в текущем 

году), и уплатить еще 1% штрафа. В 
проекте предлагается снизить сум-
му возврата средств до 0,5% от раз-
мера субсидии. Вместе с тем пере-
сматриваются критерии эффектив-
ности использования субсидий — 
из перечня показателей предлагает-
ся исключить количество моногоро-
дов, получивших субсидию и поки-
нувших категорию с наиболее тяже-
лым социально-экономическим по-
ложением, а также количество моно-
городов, подлежащих исключению 
из перечня. Вместо этого включают-
ся такие критерии, как количество 
введенных объектов инфраструкту-
ры и инициированных при поддер-
жке ФРМ проектов.

Отметим, что в последней версии 
перечня моногородов насчитывает-
ся 315 таких населенных пунктов. 
После утверждения госпрограммы, 
которая будет предусматривать изме-
нение критериев отнесения муници-
пальных образований к моногоро-
дам, перечень вновь будет актуали-
зирован — как заверяют в Минэконо-
мики, подход к этой работе будет не-
формальный, «чтобы города, в кото-
рых ситуация будет оставаться слож-
ной, не исключались из перечня».

В ФРМ не смогли прокомментиро-
вать предлагаемые изменения.

Евгения Крючкова

Затопленным моногородам помогут ссудами
Монопрофильным территориям расширяют пределы кредитования

В этой ситуации, по ее словам, 
Белому дому предстоит выбрать 
между двумя вариантами — зафик-
сировать структуру зарплаты вра-
чей, установив минимум постоян-
ного заработка, или ввести допла-
ты из федерального бюджета мед-
сестрам и участковым врачам. При 
этом правительство должно сфор-

мировать решение до внесения 
бюджета в Госдуму, чтобы новая си-
стема выплат заработала к 1 июля 
2020 года.

Отметим, что предложение Та-
тьяны Голиковой является де-фак-
то первой попыткой нивелировать 
ошибки исполнения первых май-
ских указов Владимира Путина 
2012 года — они обязывали реги-
оны довести размер зарплат боль-

шинства бюджетников до 100–
200% от средней зарплаты в регио-
нах. Однако многим из них не хва-
тило средств — и вместо притока 
кадров исполнение указа на местах 
вылилось в сокращение штатов и 
рост совместительства и нагрузки 
на работников. Впрочем, в послед-
ние годы доходы большинства ре-
гиональных бюджетов растут, рас-
ширяя их возможности по новому 

изменению структуры оплаты тру-
да бюджетников. В случае же выбо-
ра финансирования из федераль-
ного бюджета (также вернувшего-
ся к профициту после жесткой бюд-
жетной консолидации 2016–2018 
годов) расходы могут составить не-
сколько сотен миллиардов рублей, 
что совпадает с планами властей по 
увеличению социальной направ-
ленности госрасходов.

Помимо «зарплатной» тематики, 
согласно стенограмме совещания, 
президент поручил подготовить и 
программу модернизации первич-
ного звена здравоохранения в це-
лом — но в какой мере Кремль согла-
сился с предложениями Минздрава, 
станет понятно лишь после публика-
ции формальных поручений прези-
дента по итогам совещания.

Анастасия Мануйлова

Врачей готовят к приему денег

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

процента составил прирост портфеля розничных банковских кредитов за июль 2019 года, 
сообщил вчера ЦБ. В годовом выражении темпы роста кредитования физлиц замедлились с 22,8% в июне 
до 21,9% в июле (с учетом валютной переоценки), прироста необеспеченных ссуд — с 24,9% до 24,6%. 
Сдерживаемый регулятором рост необеспеченного кредитования в обозримом будущем должен увели-
чить долю ипотеки — даже на фоне того, что средневзвешенная процентная ставка по рублевым кредитам 
физлиц на срок больше года в июне 2019 года (13,4% годовых) была на 0,4 процентного пункта выше, чем 
год назад. Темпы годового прироста вкладов граждан в банках замедлились до 7,1% в июле с 7,3% в июне.

БАНКРОТСТВА

Несостоятельность  
компаний вернулась  
к уровням начала  
2014 года

Очередное исследование Центра 
макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирова-
ния (ЦМАКП) ситуации с корпора-
тивными банкротствами во втором 
квартале 2019 года подтверждает 
устойчивость тенденции к сни-
жению их числа, начавшейся 
в первом полугодии 2017 года. 
«Наметившийся было в первом квар-
тале рост числа банкротств оказался 
локальным и не получил продол-
жения. По итогам второго квартала 
фиксируется дальнейшее снижение 
числа юрлиц—банкротов. Не исклю-
чено, что снижение числа банкротств 
отчасти обусловлено меньшим, чем 
годом ранее, числом рабочих дней 
в мае и июне 2019 года»,— отмечают 
авторы исследования.

Между тем в июле 2019 года 
с учетом сезонности аналитика-
ми зафиксировано 963 случая 
несостоятельности компаний, 

что фактически совпадает с показа-
телями марта 2014 года. Во втором 
квартале 2019 года по сравнению 
с первым с устранением сезонности 
банкротства сократились на 3,7% 
— это на 11,2% ниже, чем годом 
ранее. По итогам первого полугодия 
2019 года общее число банкротств 
за квартал оказалось на 9,8% ниже, 
чем в тот же период годом ранее.

В отраслевом разрезе неболь-
шой рост числа банкротств по итогам 
второго квартала отмечается только 
в транспорте, в остальных непро-
мышленных отраслях зафиксировано 
их снижение. Самое значительное 
сокращение (около 10%) отмеча-
ется в торговле, электроэнергетике 
и машиностроении, менее значи-
тельное — в строительстве (на 3%) 
и коммерческих услугах (на 2,2%), 
а также сельском хозяйстве (на 
5,5%). В пищевой промышленности 
и металлургии интенсивность корпо-
ративных банкротств, как и кварталом 
ранее, существенно не изменилась.

В списке двадцати крупнейших 
по выручке банкротов оказались 
главным образом региональные ком-
пании (всего пять компаний зареги-
стрированы в Москве), 12 компаний 
были старше десяти лет (четыре 
— старше 20). Ровно половина 
из топ-20 банкротов принадлежали 
к оптовой торговле — напомним, 
ее обвал в первом квартале 2019 
года на фоне повышения НДС стал 
основным фактором торможения 
экономики. Среди регионов наи-
большая интенсивность банкротств 
(отношение числа банкротств к числу 
действующих компаний по состоя-
нию на конец марта 2018 года) была 
зафиксирована в Тюменской области 
(0,19%), Республике Коми (0,14%) 
и Хабаровском крае (0,12%).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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У бизнеса осталось полгода для того, чтобы успеть полу-
чить статус уполномоченного экономического оператора 
(УЭО), дающий право на льготы при таможенном офор-
млении по новому Таможенному кодексу ЕАЭС. Впро-
чем, пока уже получившие такой статус компании сетуют 
на ограниченный доступ к системе упрощений, при этом 
процент таможенных проверок по заявлениям операто-
ров выше, чем при подаче ими же обычных деклараций. 
В ФТС признают проблему и обещают скорректировать 
работу системы управления рисками.

«Это финальный призыв к компаниям подавать заявки на 
включение в реестр УЭО по новому кодексу — если организа-
ция не перерегистрируется до 1 января 2020 года, она утра-
тит статус оператора»,— предупредил вчера бизнесменов пер-
вый заместитель главы ФТС Руслан Давыдов на семинаре по 
вопросам получения статуса УЭО. Поясним, в конце этого го-
да заканчивается переходный период, в рамках которого ком-
пании, ранее ставшие операторами по Таможенному кодек-
су Таможенного союза, могут пользоваться предоставленны-
ми им льготами.

Сейчас в реестре 172 уполномоченных оператора, 33 из 
них получили этот статус уже по новому кодексу ЕАЭС (в том 
числе 22 организации имели его и ранее), еще 54 заявки на-
ходятся на рассмотрении. Компания может подать документы 
на получение свидетельства одного из трех типов, от которого 
будет зависеть объем льгот, но любой оператор при этом мо-
жет рассчитывать на выпуск товаров до подачи декларации и 
на приоритетный порядок досмотра. Для свидетельства пер-
вого типа требуется обеспечение в сумме €1 млн или мень-
ше (в зависимости от непрерывного стажа в статусе УЭО), для 
второго и третьего — соответствие критериям финансовой 
устойчивости. На рассмотрение заявки на получение УЭО по 
закону отведено 120 дней.

Обязательным условием для получения любого типа свиде-
тельства является предоставление таможенникам удаленного 
доступа к системе учета товаров в компании. Это требование, 
судя по вопросам участников ВЭД, является самым сложным 
для бизнеса. «Компании используют стандартные системы уче-
та, такие как SAP, 1C и тому подобные. Но эти программные 
средства необходимо адаптировать под цели таможенного мо-
ниторинга,— пояснил „Ъ“ Руслан Давыдов.— На это требуются 

дополнительные расходы со стороны компании. Вместе с тем 
такие доработки сулят определенные упрощения в области та-
моженного контроля». По его словам, некоторые компании не 
готовы предоставлять таможне доступ ко всему учету движе-
ния товаров, ссылаясь на коммерческую тайну. «Для решения 
этой проблемы мы разработали „витрину данных“, с помощью 

которой компании могут направлять только ту информацию, 
которая необходима для таможенных целей». Пока же, судя по 
вчерашней дискуссии, компании, ранее заявившие о желании 
принять участие в эксперименте ФТС по использованию «ви-
трин», говорят о дороговизне доработки софта.

Главной льготой, которую должен давать статус УЭО, должно 
стать автоматическое отнесение поставщика к категории низ-
корисковых, что минимизирует вероятность физической про-
верки грузов. Однако пока компании жалуются на то, что при 
подаче заявления на ввоз в статусе УЭО они сталкиваются с бо-
лее частыми проверками, чем при подаче обычной деклара-
ции. Такое искажение вызвано особенностями срабатывания 
системы управления рисками. При подаче декларации она 
срабатывает выборочно, тогда как в случае заявлений операто-
ров — при любом риске. Более того, «старые» операторы кате-
горируются по группам риска независимо от наличия УЭО, и 
многие из них столкнулись с потерей низкорискового статуса, 
несмотря на предоставление обеспечения и соблюдение усло-
вий УЭО. «Все преимущества приоритетного выпуска не рабо-
тают — так как нет низкой категории риска, нам приходится 
перед своим руководством оправдывать потребность в статусе 
УЭО»,— посетовал представитель одной из компаний.

Наладить работу системы управления рисками при пода-
че заявлений операторами в ФТС намерены к октябрю. Нагруз-
ку на них таможня обещает снизить даже раньше. «Проблему 
с выпуском товаров до подачи декларации мы решим. Таких 
компаний не так много. Проверим их на предмет возможности 
проведения контроля после выпуска и проведем необходимые 
настройки системы управления рисками, доработаем свое 
программное обеспечение. У всех новых операторов контроль 
после выпуска возможен по определению, среди „старых“ опе-
раторов тех, где это невозможно, остались единицы»,— сооб-
щил „Ъ“ господин Давыдов.

Отметим, что статус УЭО по новому кодексу смогут получить 
не только декларанты, но и перевозчики, владельцы складов и 
таможенные представители. Впрочем, как пояснили в службе, 
категорирование проводится лишь в отношении компаний, 
которые непосредственно осуществляют декларирование то-
варов, уплачивают таможенные пошлины и налоги от своего 
имени, то есть не являются посредниками.

Татьяна Едовина

Операторам понизят степень риска
Статус уполномоченных не уберег от повышенного внимания таможни
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Первый заместитель главы ФТС Руслан Давыдов 
обещает подправить систему управления  рисками, 
пока лишающую уполномоченных операторов 
 положенных преференций  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Хакасский коммунист 
возглавил город 
болгарского
Главой Димитровграда стал кандидат 
в члены ЦК КПРФ Богдан Павленко

Во вторник в городской думе Ди-
митровграда Ульяновской обла-
сти прошли выборы главы города. 
Как и ожидалось, мэром Димит-
ровграда избран кандидат в члены 
ЦК КПРФ Богдан Павленко, до это-
го занимавший пост руководителя 
администрации главы Республи-
ки Хакасия коммуниста Валентина 
Коновалова. Его избрание поло-
жило конец затяжному политиче-
скому кризису, но источники „Ъ“ 
и эксперты не исключают, что ос-
новные проблемы у господина 
Павленко впереди.

Димитровград, где по итогам 
сентябрьских выборов 2018 года 
90% мандатов в гордуме оказалось 
у КПРФ, почти десять месяцев жил 
без официально избранного главы 
— четыре предыдущие попытки ор-
ганизации выборов мэра сорвались 
вследствие противостояния фрак-
ции КПРФ и администрации губер-
натора Ульяновской области Сергея 
Морозова. Напомним, глава Димит-
ровграда избирается депутатами го-
родской думы из списка кандидатов, 
утвержденного конкурсной комис-
сией. Сначала невозможно было ото-
брать кандидатов из-за равенства го-
лосов противостоящих половин кон-
курсной комиссии (четверо — от гор-
думы и четверо — от губернатора ре-
гиона). Затем, после изменения поло-
жения о конкурсе (когда для призна-
ния кандидатом стало достаточно по-
ловины голосов), члены комиссии от 
губернатора, ссылаясь на уважитель-
ные причины, перестали являться на 
заседания. Пятый конкурс был объ-
явлен уже после того, как в июле за-
меститель Геннадия Зюганова в ЦК 
КПРФ депутат Госдумы Юрий Афо-
нин провел переговоры с губернато-
ром Сергеем Морозовым, предложив 
на пост и. о. мэра Димитровграда Бог-
дана Павленко. 

Кроме заявки господина Павлен-
ко, бывшего руководителя админист-
рации главы Хакасии коммуниста Ва-
лентина Коновалова, на конкурс бы-
ло подано шесть заявлений — от за-
ведующей отделом Центра дополни-
тельного образования детей города 
Димитровграда Елены Зоровой, ру-
ководителя аппарата администра-
ции города (временно отстраненно-
го в связи с проверками) Александра 
Малюгина, консультанта бюджетно-
го департамента Пенсионного фонда 
РФ (Москва) Евгения Соловьева, заме-
стителя главы Димитровграда Нико-
лая Галактионова, и депутата регио-
нального заксобрания, шедшего на 
выборы от КПРФ, но покинувшего 
фракцию, Матвея Володарского. Ко-
миссия на этот раз допустила к голо-
сованию их всех, победа господина 

Павленко в этой ситуации была пре-
допределена. Вчера за него проголо-
совали 26 депутатов из 29 присутст-
вовавших, двое проголосовали про-
тив всех, один поддержал кандидату-
ру господина Володарского. Осталь-
ные кандидаты не получили ни од-
ного голоса. Господин Павленко при-
нял присягу и приступил к исполне-
нию своих обязанностей. 

Представители КПРФ ранее заяв-
ляли „Ъ“, что администрация губер-
натора сама более не заинтересова-
на в продолжении кризиса, «так как 
в ближайшее время в Димитровгра-
де откроется Федеральный высоко-
технологичный центр медицинской 
радиологии ФМБА и могут приехать 
первые лица, которые, конечно же, 
тогда сразу могут обратить внимание 
на безвластие, а это губернатору не 
нужно». Напомним, в июле после пе-
реговоров Юрия Афонина с Сергеем 
Морозовым прежний и. о. главы Ди-
митровграда Алексей Гадальшин, ко-
торого поддерживала администра-
ция губернатора, уволился по собст-
венному желанию, на его место с 24 
июля был назначен рекомендован-
ный ЦК КПРФ господин Павленко, а 
гордума приняла решение об объяв-
лении нового конкурса на пост мэра.

Ульяновский политолог Николай 
Васин полагает, что кризис власти в 
Димитровграде преодолен. Полито-
лог считает, что кандидатура госпо-
дина Павленко могла пройти предва-
рительное согласование в админист-
рации президента. Источники „Ъ“ в 
Москве, знакомые с ситуацией, под-
твердили, что кандидатура Богдана 
Павленко была согласована. Собесед-
ник „Ъ“ также дал понять, что во вре-
мя строительства и оборудования в 
Димитровграде центра медицинской 
радиологии ФМБА возникли пробле-
мы, связанные с расходованием вы-
деленных региону средств, и теперь 
поддержанный коммунистами по-
литик, прибывший из другого реги-
она, может оказаться адресатом свя-
занных с этим претензий. Господин 
Васин не исключает, что успешное 
избрание Богдана Павленко — «сво-
его рода эксперимент, но будет ли он 
удачным, пока неизвестно»: «Не се-
крет, что представители власти стара-
ются распространять мнение, что все 
профессиональные управленцы — 
из „Единой России“, а все редкие слу-
чаи проскакивания на властные по-
сты представителей других партий 
— недоразумение. Региональное ру-
ководство будет ревниво следить за 
событиями в Димитровграде и при 
случае переносить вину в неудачах и 
проблемах на КПРФ».

Сергей Титов, Ульяновск; 
Иван Тяжлов

За кандидата вступились сторонники
Двести человек намерены доказать действительность своих подписей в суде

Незарегистрированный канди-
дат в Мосгордуму по 37-му ок-
ругу Елена Русакова сообщила 
„Ъ“, что более 200 москвичей, 
чьи подписи в ее поддержку за-
браковал избирком, подготови-
ли  судебные иски к окружному 
избиркому. Они намерены дока-
зать в суде, что действительно 
оставили свой автограф в под-
держку оппозиционного канди-
дата. Другие оппозиционные 
кандидаты, не допущенные в го-
родские парламентарии, счита-
ют действия подписантов госпо-
жи Русаковой «бессмысленным 
занятием», но опрошенные „Ъ“ 
политологи видят в администра-
тивных исках от граждан полити-
ческий ход,  нацеленный на пер-
спективу.

Более 200 москвичей, чьи под-
писи за Елену Русакову, выдвигав-
шуюся на выборы в Мосгордуму 
по 37-му округу, забракованы, на-
мерены судиться с окружной изби-
рательной комиссией. Об этом „Ъ“ 
рассказала сама госпожа Русакова. 
Напомним, избирком забраковал 
1205 подписей, представленных ею 
в поддержку выдвижения. Госпожа 
Русакова заявила, что готова была 
представить доказательства досто-
верности более чем для тысячи за-
бракованных подписей, но Мосго-
ризбирком ее жалобу отклонил. 
«Более 200 человек, которые под-
писались за меня, будут обращать-
ся в Мосгорсуд,— сообщила „Ъ“ го-
спожа Русакова.— Не все люди уме-
ют составлять жалобы, не все зна-
ют порядок действий в таких случа-
ях. Несколько юристов из инициа-
тивных граждан предложили шта-
бу такую идею, и сейчас мы коор-
динируем людей, административ-

ные иски будут подаваться индиви-
дуально». Елена Русакова рассчиты-
вает, что москвичи, чьи подписи за 
других кандидатов тоже забракова-
ли, «подхватят инициативу и нач-
нут судиться».

Как выяснил „Ъ“, не все не про-
шедшие подписной фильтр выд-
виженцы в Мосгордуму разделя-
ют надежду на подобные дейст-
вия горожан. Скептически к такой 
идее отнесся юрист Фонда борьбы 
с коррупцией Алексея Навально-
го Иван Жданов (8-й округ), около 
1200 подписей которого забрако-
вал избирком. Комиссия позднее 
отказалась принимать возражения 
избирателей, несмотря на их заяв-
ления с копиями паспортов. «Мно-
гие мои подписанты возмущены, 

что их подписи не приняли, я мо-
гу понять, если они будут подавать 
такие иски в суд, и мы их, конечно, 
поддержим,— рассказал „Ъ“ Иван 
Жданов.— Однако считаю это бес-
смысленной процедурой, и мы не 
обращались к людям с такой прось-
бой». Господин Жданов обжаловал 
отказ в регистрации в судебном по-
рядке, но 13 августа законность от-
каза подтвердил Верховный суд. 
Глава штаба незарегистрирован-
ного кандидата Геннадия Гудкова 
(выдвигался во 2-м округе) Эльви-
ра Вихарева сообщила „Ъ“, что им 
никто из сторонников о своих об-
ращениях в суд не сообщал. Пресс-

секретарь Дмитрия Гудкова (выд-
вигался в 5-м округе) Алексей Об-
ухов сообщил, что в штабе в подоб-
ных инициативах горожан «не ви-
дят юридического смысла и поли-
тических шансов». «Если не срабо-
тает иск самого Дмитрия, то иски 
отдельных избирателей — тем бо-
лее»,— пояснил господин Обухов. 
Напомним, Дмитрий Гудков обжа-
ловал в Мосгорсуде отказ в реги-
страции, заявление подано 16 ав-
густа. «Яблочник» Кирилл Гончаров 
(выдвигался в 32-м округе) полага-
ет, что «такими методами уже ни-
чего не решить»: «Я не слышал, что-
бы кто-то из подписавшихся за ме-
ня граждан обратился с подобным 
иском, а сами мы не стали это орга-
низовывать». Член президентского 

Совета по правам человека и член 
партии «Яблоко» Андрей Бабушкин 
(выдвигался в 11-м округе) расска-
зал „Ъ“, что ни он, ни поставившие 
за него подписи москвичи до сих 
пор не могут выяснить, какие под-
писи забраковали. 

Напомним, комиссия призна-
ла недействительными около 1500 
из 5792 представленных за госпо-
дина Бабушкина подписей. «Гра-
ждан обращалось много, они бы и 
готовы были судиться,— пояснил 
„Ъ“ Андрей Бабушкин,— но Мосго-
ризбирком не присылает докумен-
ты. Я пожаловался в прокуратуру». 
Напомним, в июле в штабах незаре-

гистрированных кандидатов от оп-
позиции „Ъ“ рассказали, что собра-
ли в общей сложности тысячу заяв-
лений граждан, оспоривших при-
знание их подписей недействи-
тельными.

Директор фонда «Институт соци-
ально-экономических и политиче-
ских исследований» Александр По-
жалов видит «грамотный полити-
ческий ход» в действиях Елены Ру-

саковой. «Она могла бы стать фаво-
ритом на выборах в своем округе, 
и видно, что не намерена заканчи-
вать свою политическую карьеру, 
работая на электорат в перспекти-
ве». Политолог Аббас Галлямов по-
лагает, что с помощью судебных 
исков «оппозиционеры должны по-
казать, что не пренебрегают право-
выми механизмами». Господин Гал-
лямов также считает, что иски сви-

детельствуют о намерении госпожи 
Русаковой продолжить политиче-
скую карьеру. Отметим, всего отказ 
в регистрации в качестве кандида-
тов получили 57 претендентов. Од-
ному из них — члену федерально-
го политкомитета «Яблока» Сергею 
Митрохину — удалось успешно об-
жаловать отказ в Мосгорсуде.

Мария Литвинова,  
Никита Прокшин

Флаг в хорошие руки
Проспект Сахарова в субботу отдадут под митинг-концерт  
в честь триколора

20 августа комитет обще-
ственных связей и моло-
дежной политики Москвы 
анонсировал празднич-
ные мероприятия в честь 
350-летия флага России 
«с 22 по 25 августа». В част-
ности, 24 августа на про-
спекте Сахарова прой-
дет митинг-концерт, на 
котором «послушать вы-
ступления артистов смо-
гут до 100 тыс. зрителей». 
Сами организаторы ми-
тинга, однако, подава-
ли заявку на массовую ак-
цию, рассчитанную только 
на 50 тыс. человек. Заяв-
ка была подана в мэрию 
12 августа и согласована 
19 августа. Напомним, ор-
ганизаторы митинга «Вер-
нем себе право на выборы» 
10 августа на проспекте 
Сахарова не смогли полу-
чить согласование мэрии 
Москвы на «концертную 
часть» акции.

День флага России отме-
чается 22 августа. В этом го-
ду праздник выпадает на 
четверг, из-за чего в Москве 
празднование продлили до 
ближайших выходных. В об-
щей афише, размещенной на 
сайте правительства Москвы, 
сообщается: «в 2019 году рос-
сийскому триколору испол-
няется 350 лет» и анонсиру-
ются «концерты, флешмобы и 
квесты», которые пройдут с 22 
по 25 августа включительно. В 
распоряжении „Ъ“ оказалась 
презентация всех событий, 
приуроченных ко Дню фла-
га в Москве, а также афиша 
концерта «Герои рядом с на-
ми», запланированного на 24 
августа на проспекте Сахаро-
ва. В презентации концерт на-
зван «центральной програм-
мой празднования». В афише 
сообщается, что на проспекте 
Сахарова выступят в том чи-
сле Филипп Киркоров, Тима-
ти, Кристина Орбакайте, Гри-
горий Лепс и Василий Лано-
вой, а также группы «Сургано-
ва и оркестр» и «Голубые бере-
ты». Ведущими концерта ста-
нут Дмитрий Шепелев, Вал-
дис Пельш, Дмитрий Губерни-
ев, Марина Ким и Юлия Бара-
новская.

В заявке на проведение 
митинга-концерта (имеется в 
распоряжении „Ъ“) организа-
торами акции значатся глава 
московского отделения Рос-
сийского союза ветеранов 
Афганистана Петр Петров и 
депутат Госдумы, руководи-
тель клуба Героев СССР и Рос-

сии Николай Антошкин. Из 
штампа правительства Мо-
сквы о принятии заявки в ра-
боту следует, что она была по-
дана 12 августа — за 12 дней 
до проведения концерта. На-
помним, согласно временно-
му положению правительст-
ва Москвы №1054, заявки на 
массовые мероприятия с вы-
ступлениями артистов под-
аются «не позднее чем за ме-
сяц до даты проведения». В 
самой заявке на митинг-кон-
церт программа выступления 
артистов и музыкантов отсут-
ствует. Тем не менее ответ мэ-
рии «о согласовании» органи-
заторы получили 19 августа.

Напомним, организаторы 
митинга «Вернем себе право 
на выборы» 10 августа на про-
спекте Сахарова не смогли 
получить согласование мэ-
рии Москвы на «концертную 
часть» акции. «Представите-
ли мэрии, ссылаясь на вре-
менное положение №1054, 
не разрешали привлекать к 
митингу рэпера Face, груп-
пы IC3PEAK и „Кровосток“ 
(тем не менее, все они высту-
пили на Сахарова.— „Ъ“),— 
вспоминает организатор 
митинга 10 августа муници-
пальный депутат округа Яки-
манка Андрей Морев.— 21 
августа я направлю запрос в 
мэрию, чтобы узнать, как со-

блюдались процедуры пода-
чи заявки и согласования ми-
тинга 24 августа».

Источник „Ъ“ в мэрии Мо-
сквы сообщил, что заявите-
лям митинга 10 августа отка-
зали в согласовании концер-
та, поскольку в первоначаль-
ной заявке выступления ар-
тистов отсутствовали, «а вно-
сить изменения в зарегистри-
рованную заявку нельзя».

15 августа мэрия Москвы 
отклонила сразу четыре за-
явки на проведение митин-
гов в Москве, предложив пе-
ренести акции из центра сто-
лицы в Люблино. Заявителя-
ми одной из акций на 24 авгу-
ста были незарегистрирован-
ный кандидат в Мосгордуму 
Александр Соловьев, член со-
вета московского отделения 
Партии перемен Эльвира Ви-
харева и координатор мос-
ковского отделения «Откры-
той России» Татьяна Усмано-
ва. Они просили столичные 
власти о шествии «от ул. Ка-
ланчевская по ул. Маши По-
рываевой, проспекту Акаде-
мика Сахарова до Тургенев-
ской площади». В отказе мэ-
рии от 15 августа сообща-
лось, что «проведение шест-
вия по указанному маршру-
ту создаст помехи движению 
пешеходов и транспортных 
средств, в том числе специ-

альных и экстренных служб, 
ограничит доступ москвичей 
и гостей столицы к объектам 
социальной и транспортной 
инфраструктуры, нарушит 
права граждан, не участвую-
щих в указанном меропри-
ятии». «В отказе не было ни 
слова о том, что на проспекте 
Сахарова запланирована дру-
гая акция на эту дату,— рас-
сказал „Ъ“ Александр Соловь-
ев.— Вероятно, предстоящую 
акцию в честь Дня флага ор-
ганизовали впопыхах, а про-
спект Сахарова выбрали для 
заполнения оппозиционной 
площадки людьми, лояльны-
ми власти».

Глава московского отде-
ления Российского союза ве-
теранов Афганистана Петр 
Петров рассказал „Ъ“, что ми-
тинг-концерт на 24 августа 
«планировался с весны», од-
нако подтвердил: подать за-
явку удалось «только в нача-
ле августа». «Вместе с Нико-
лаем Антошкиным мы обсу-
ждали праздник в честь Дня 
российского флага еще во 
время „Вахты памяти“ (все-
российская акция, которая 
прошла в апреле.— „Ъ“),— 
сообщил господин Петров.— 
О других заявках на акции на 
проспекте Сахарова 24 авгу-
ста я не знал. Уверен, что наш 
митинг-концерт пройдет без 

вмешательства политиче-
ской повестки, это моя прин-
ципиальная позиция: все вы-
боры должны оставаться вне 
праздника 350-летия россий-
ского флага, праздника госу-
дарственной важности». Го-
сподин Петров также под-
черкнул, что к акции присое-
динятся «тысячи членов сою-
за ветеранов Афганистана из 
других регионов».

Председатель Геральдиче-
ского совета при президен-
те РФ Георгий Вилинбахов в 
разговоре с „Ъ“ выразил сом-
нение в правильности анон-
сируемого юбилея флага Рос-
сии. «Имеется немало доку-
ментальных подтверждений 
тому, что у флага России бо-
лее чем трехсотлетняя исто-
рия. Однако за точку отсче-
та мы берем первое упоми-
нание флага из синей, белой 
и красной ткани для корабля 
„Орел“, который строился в 
Воронеже при царе Алексее 
Михайловиче в 1667–1668 го-
дах,— рассказал господин Ви-
линбахов.— Получается, дата 
уже прошла». В презентации 
празднования 350-летия рос-
сийского флага, впрочем, от-
мечено: «Впервые бело-си-
не-красный флаг был поднят 
на военном корабле „Орел“ в 
1669 году».

Мария Старикова

Митинг-концерт на проспекте Сахарова в честь Дня флага оказалось согласовать легче, чем митинг-концерт 
в поддержку незарегистрированных кандидатов  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Елена Русакова рассчитывает,  
что москвичи, чьи подписи за других 
кандидатов тоже забраковали, «подхва-
тят инициативу и начнут судиться»
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Как стало известно „Ъ“, Преображенский 
райсуд Москвы приговорил к трем с поло-
виной годам заключения бывшего коман-
дира отряда центра специального назна-
чения ФГУП «Охрана» Росгвардии Романа 
Егорова. Суд решил, что подполковник 
Егоров превысил должностные полномо-
чия, организовав с использованием под-
чиненных охрану члена совета директо-
ров «М.Видео» Павла Бреева и членов его 
семьи. Для спецназовца Егорова, участ-
вовавшего в освобождении заложников, 
захваченных в ходе мюзикла «Норд-Ост», 
гособвинение требовало 10-летний срок.

Оглашение приговора подполковнику 
Егорову длилось пять часов. Председатель-
ствующая на процессе Валерия Чеботарь 
признала офицера виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должностными пол-
номочиями). 

При этом в ходе прений сторон гособвине-
ние требовало признать офицера виновным 
в получении взяток (ст. 290 УК), назначить за 
это ему десять лет колонии общего режима, 
а также взыскать с него штраф в двукратном 
размере взятки — 5 млн руб. Защита подсу-
димого просила, в свою очередь, полностью 
оправдать подполковника за отсутствием в 
его действиях состава преступления.

Судья Валерия Чеботарь с учетом того, 
что Роман Егоров является ветераном бое-
вых действий, участвовал в освобождении 
заложников, захваченных в 2002 году тер-
рористами в театральном центре на Дубров-
ке, имеет на иждивении престарелых роди-
телей и троих детей, а своими действиями 
не причинил ФГУП «Охрана» материально-
го ущерба, приговорила спецназовца к трем 
годам и шести месяцам колонии общего ре-
жима. Учитывая, что подполковник во время 
следствия и суда находился в СИЗО, он уже 
отбыл большую часть из назначенного нака-
зания. Тем не менее офицер и его защита со-
бираются обжаловать приговор. 

По версии ГСУ СКР по Москве, подполков-
ник Егоров заключил в феврале 2017 года с 
членом совета директоров и одним из осно-
вателей компании «М.Видео» Павлом Брее-
вым договор на охрану имущества бизнес-
мена. При этом спецназовцы круглосуточно 
занимались обеспечением личной безопас-
ности господина Бреева и членов его семьи. 
Полицейские жили на территории усадьбы 
бизнесмена в элитном поселке недалеко от 
деревни Ангелово Красногорского района, 
сопровождали его во время деловых поездок 
по Москве и области, а также охраняли его 
супругу и детей.

За это, по данным следствия, господин 
Бреев ежемесячно переводил на сбербан-
ковскую карту Visa Gold господина Егорова 
по 250 тыс. руб. Всего офицер за десять меся-

цев получил 2,5 млн руб., часть которых он 
потратил на поощрение своих бойцов. По 
ходу расследования данного эпизода в деле 
появились два новых, связанных с вознагра-
ждениями господина Егорова в 200–300 тыс. 
руб. за оказание разовых услуг по личной ох-
ране членов семьи господина Бреева. В окон-
чательной редакции господину Егорову бы-
ло предъявлено обвинение по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном раз-
мере) и двум эпизодам по ч. 5 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в крупном размере).

По некоторым данным, о том, что спец-
назовцы незаконно охраняют бизнесменов, 
стало известно в ходе расследования друго-
го уголовного дела — о перестрелке, проис-
шедшей у башни «Око» комплекса «Москва-
Сити» в ноябре 2017 года. Тогда в результате 
выяснения отношений между охраной авто-
ритетного предпринимателя Дмитрия Пав-
лова (Павлик), в которую входили спецна-
зовцы Росгвардии, и силовиками экс-акцио-
нера компании «Вимм-Билль-Данн» Гаврии-
ла Юшваева один человек был убит, а пятеро 
ранены. После соответствующей проверки 
спецотряд ФГУП «Охрана» расформировали.

Юрий Сенаторов

Спецназ охранял  
бизнесмена как вещь
Его командир получил в приговоре скидку за «Норд-Ост»

Как стало известно „Ъ“, следователи 
Следственного комитета России (СКР) 
вручили защитникам сестер Хачатурян, 
фигуранткам громкого дела об убийстве 
своего отца, официальное постановле-
ние об отказе возбудить в отношении не-
го уголовное дело за истязание девушек 
и сексуальные домогательства в связи 
с его смертью. При этом сами факты  
издевательств следствие подтвердило. 
Адвокаты обвиняемых считают, что это 
обстоятельство поможет им доказать, 
что доведенные до отчаяния девушки 
действовали в пределах необходимой 
самообороны, а потому их уголовное 
преследование подлежит прекращению.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела в отношении 
Михаила Хачатуряна следователь ГСУ СКР 
вынес еще в конце июля, однако участвую-
щим в деле адвокатам оно было официаль-
но вручено только на днях. Согласно предва-
рительной информации, все три сестры Ха-
чатурян независимо друг от друга написали 
заявление с требованием возбудить уголов-
ное дело в отношении их отца еще в мае это-
го года. С тех пор шла доследственная про-
верка по изложенным в их обращениях фак-
там, таким как истязания (ст. 117 УК РФ), на-
сильственные действия сексуального харак-
тера (ст. 132 УК РФ) и понуждение к действи-
ям сексуального характера (ст. 133 УК РФ). 

Следователи посчитали установленны-
ми сразу несколько фактов подобных дейст-
вий со стороны Михаила Хачатуряна к сво-
им дочерям, которые происходили еще в 
2014 году, причем как в их квартире, так и 
других местах. При этом, в соответствии с 
УПК (ст. 24), было вынесено решение об от-
казе в возбуждении дела по всем этим вопи-
ющим фактам в связи со смертью подозре-
ваемого. Это было сделано по нереабилити-
рующим его основаниям, а обстоятельства, 
указанные в постановлении, считаются уста-
новленными фактами.

Правда, УПК предусматривает все же воз-
буждение дела в том случае, если этого по-
требуют близкие Михаила Хачатуряна, что-
бы попытаться доказать его невиновность и 
настоять на посмертном снятии всех подо-

зрений и реабилитации. Впрочем, пока, по 
данным „Ъ“, родственники Михаила Хачату-
ряна таких требований не заявляли.

Эту информацию „Ъ“ подтвердил адвокат 
средней из сестер — 19-летней Ангелины — 
Алексей Паршин. «СКР подтвердил, что де-
вочки на протяжении нескольких лет под-
вергались систематическим истязаниям и 
сексуальным домогательствам»,— сообщил 
защитник. Он особо подчеркнул, что, таким 
образом, «нашли свое подтверждение ра-
нее изложенные в показаниях и заявлени-
ях девочек факты». По мнению защиты, это 
«лишний раз» свидетельствует, что в тече-
ние длительного времени здоровье и жизнь 
как его подзащитной, так и ее сестер находи-
лись под угрозой. Адвокат пояснил, что са-
мо расследование уголовного дела об убий-
стве (ч. 2 ст. 105 УК РФ) в июле прошлого го-
да Михаила Хачатуряна уже завершено. И в 
прошлом месяце обвиняемые и их предста-
вители начали ознакомление с материала-
ми дела. Судя по всему, изучение около 30 то-
мов, собранных сотрудниками ГСУ СКР, вряд 
ли займет много времени. Официально как 
срок следствия, так и срок ограничений, 
наложенных судом в отношении девушек, 
истекают в конце октября. Однако материа-
лы уголовного дела явно раньше будут пред-
ставлены в прокуратуру для решения вопро-
са о возможном утверждении обвинительно-
го заключения и направления дела в суд для 
рассмотрения по существу. «После заверше-
ния изучения материалов предварительно-
го следствия мы намерены подать ходатай-
ство о прекращении уголовного преследо-
вания девочек, а если в удовлетворении сле-
дователь откажет, сразу же подадим жалобы 
на его действия в соответствующие инстан-
ции»,— заявил „Ъ“ господин Паршин. По его 
словам, «уже очевидно», что их действия не 
выходили за пределы необходимой самоо-
бороны, поскольку они спасали свои жизни.

Надо отметить, что как общество, так и 
родственники Михаила Хачатуряна после 
его гибели разделились на два лагеря. Се-
стры погибшего бизнесмена, считая его ед-
ва ли не святым, требуют для дочерей стро-
гого наказания.

Интересно, что, по данным „Ъ“, предста-
вители потерпевшего Михаила Хачатуряна 

заявили следствию несколько ходатайств, 
в том числе довольно неожиданных. В част-
ности, они потребовали проверить возмож-
ную причастность адвокатов девочек к ор-
ганизации убийства Михаила Хачатуряна. 
Они подозревают, что юристы якобы ранее 
были знакомы с девушками, которые замы-
слили убийство отца, а потом действовали 
по их указаниям. Защитники девушек дей-
ствительно известны как юристы, специа-
лизирующиеся на представлении интере-
сов жертв домашнего или уличного наси-
лия, однако никаких подтверждений выска-
занной стороной потерпевших абсурдной 
версии СКР не нашел.

Напомним, что три сестры Хачатурян — 
Крестина, Ангелина и Мария — напали на 
отца в квартире вечером 27 июля прошлого 
года. Девушки нанесли отцу несколько уда-
ров его же охотничьим ножом и молотком. 
Сами они объяснили свой поступок невы-
носимыми условиями жизни. Кстати, по не-
которым данным, 57-летний бизнесмен Ми-
хаил Хачатурян имел проблемы с психикой. 
Хотя это не мешало ему иметь целый арсе-
нал оружия — как холодного, так и пневма-
тического, газового, травматического и т. д. 
Надо также отметить, что изначально все 
три сестры были взяты под стражу и поме-
щены в СИЗО. Однако потом суд освободил 
их под ограничение свободы. Более того, по-
зже младшая из сестер была признана экс-
пертами и следователями невменяемой на 
момент совершения убийства отца.

По некоторым данным, специалисты 
установили, что девушка таким образом от-
реагировала на «сильное психотравмирую-
щее воздействие», которое угрожало не толь-
ко ее безопасности, но и ее сестер.

Адвокат Юлия Нитченко, представляю-
щая интересы потерпевших, заявила „Ъ“, 
что ей пока неизвестно о постановлении 
СКР. По ее словам, даже если постановление 
будет ею получено, вопрос об его обжалова-
нии и возможном требовании реабилита-
ции не стоит. Как она подчеркнула, в первую 
очередь речь пойдет о целом ряде «вызыва-
ющих сомнения» экспертиз, проведенных 
в рамках уголовного дела, а уже лишь потом 
обо всем остальном.

Сергей Сергеев

Сестер Хачатурян  
признали жертвами своего отца
Девушек могут освободить от уголовной ответственности  
за его убийство

Как стало известно „Ъ“, следствие на-
правило на психиатрическую эксперти-
зу преподавателя санкт-петербургской 
Военно-космической академии имени 
Можайского Рифата Закирова, который 
устроил в ней взрыв, а затем доброволь-
но рассказал о совершенном сотрудни-
кам ФСБ. Знакомые подполковника  
полагают, что до подрыва его довела  
ситуация с жильем.

Взрыв в одном из служебных помещений 
академии, вызвавший большой обществен-
ный резонанс, прогремел 2 апреля этого го-
да. И хотя от него пострадал только подпол-
ковник Закиров, бывший сапер, пытавший-
ся обезвредить бомбу, военное следствие 
квалифицировало происшедшее как поку-
шение на убийство двух и более лиц, совер-
шенное общеопасным способом (ч. 3 ст. 30 и 
п. «а» и «е» ч. 2 ст. 105 УК РФ). По данным „Ъ“, 
учитывая статус учебного заведения, внача-
ле уголовное дело находилось в производст-
ве следователя военного следственного отде-
ла Следственного комитета России по Крас-
нознаменскому гарнизону, однако уже 15 
апреля его передали в главное военное след-
ственное управление (ГВСУ) СКР, где им заня-
лись следователи, в свое время занимавшие-
ся расследованием хищений в системе «Обо-
ронсервиса». Раскрыть преступление им по-
мог подполковник Закиров, который ров-
но через десять дней после этого обратился 
в ФСБ, сообщив, как рассказал „Ъ“ источник 
в силовых структурах, «о собственной при-
частности к совершению данного взрыва». 
Явка с повинной оказалась столь неожидан-
ной для чекистов и следователей, что внача-
ле, проверяя сообщение заслуженного офи-
цера, прошедшего несколько военных кам-
паний и награжденного боевыми ордена-
ми и медалями, сотрудники ГВСУ СКР огра-
ничились в отношении него подписками о 
невыезде и надлежащем поведении. Только 
через три дня, установив, что подполковник 
сам собрал и принес в академию бомбу, ко-
торая сработала при разминировании, воен-

ное следствие предъявило Рифату Закирову 
официальное обвинение по новому уголов-
ному делу — в хищении взрывчатки с ис-
пользованием служебного положения, ее не-
законном хранении и перемещении, неза-
конном изготовлении бомбы и нарушении 
правил обращения с взрывчаткой, повлек-
шем по неосторожности тяжкие последст-
вия (п. «в» ч. 3 ст. 226, ч. 1 ст. 222.1, ч. 1 ст. 223.1 
и ч. 1 ст. 349 УК РФ). Инкриминируемое под-
полковнику деяние было подтверждено вы-
водами взрывотехнической судебной экс-
пертизы, показаниями нескольких свиде-
телей и самого офицера. По решению 235-го 
гарнизонного военного суда брать под стра-
жу офицера не стали, ограничившись в его 
отношении домашним арестом. Запретив 
господину Закирову общение со свидетеля-
ми и «иными участниками судопроизводст-
ва» по уголовному делу за исключением род-
ственников и защитников, а также исполь-
зование любых средств связи, суд разрешил 
ему посещение медицинских учреждений 
«при наличии соответствующих основа-
ний», а также ежедневные двухчасовые про-
гулки на территории, прилегающей к дому в 
Санкт-Петербурге, в котором он проживает.

В ближайшее время обвиняемый прой-
дет психолого-психиатрическую эксперти-
зу, которая должна установить, являлся ли он 
вменяемым во время изготовления бомбы и 
минирования академии. Поскольку во вре-
мя участия в боевых действиях офицер полу-
чил несколько контузий и минно-взрывную 
травму, его уголовное преследование вполне 
может завершиться принудительным лече-
нием. Защита господина Закирова вчера бы-
ла недоступна для комментариев. В свою оче-
редь знакомые Рифата Закирова полагают, 
что к взрывоопасной ситуации могли приве-
сти нерешенные жилищные проблемы мно-
годетного офицера. Они надеются, что следст-
вие по результатам разбирательства отразит 
их в своем представлении, которое будет на-
правлено властям.

Николай Сергеев

Бывший сапер подорвался 
на собственной бомбе
Преподаватель военной академии  
признался в причастности к взрыву,  
который сам же пытался предотвратить

В Ростове-на-Дону суд вынес приговор 
членам преступной группы, похитившей 
порядка 2,1 млрд руб. в банках «Запад-
ный» и «Донинвест». Группой руково-
дил фактический владелец этих банков 
Александр Григорьев, которого оправ-
дали по обвинению в организации ОПС, 
но осудили на 10-летний срок. При этом 
господину Григорьеву, которого МВД 
считает одним из организаторов схемы 
по выводу миллиардов рублей в Молда-
вию, предстоит еще как минимум одно 
судебное разбирательство. 

Александра Григорьева обвиняли в хи-
щении средств московского банка «Запад-
ный» и ростовского банка «Донинвест». Топ-
менеджеров «Донинвеста» Аллу Калитван-
скую, Светлану Гуленкову, Дениса Волчко-
ва, а также юристов Оксану Ермакову и Ри-
ната Юсупова судили за хищения только в 
ростовском банке.

По версии обвинения, Александр Григо-
рьев осенью 2013 года установил контроль 
над «Западным». После этого банкир с питер-
скими предпринимателями Антоном Тара-
совым и Олегом Васильевым (находятся в ме-
ждународном розыске) организовал выдачу 
заведомо невозвратных кредитов фирмам, 
оформленным на подставных лиц. По под-
счетам следствия, таким образом из «Запад-
ного» было выведено порядка 1,4 млрд руб. 
В апреле 2014 года ЦБ РФ прекратил деятель-
ность этого банка, отозвав у него лицензию.

Спустя два месяца Александр Григорь-
ев купил банк «Донинвест». Чтобы избежать 
внимания со стороны ЦБ РФ, банкир офор-
мил покупку на своих знакомых, записав на 
каждого долю в пределах 10%. В числе номи-
нальных владельцев «Донинвеста» оказались 
его знакомая Оксана Ермакова и родствен-
ник Денис Волчков, который впоследствии 
был назначен вице-президентом банка. По 
версии следствия, хищения в «Донинвесте» 
совершались по той же схеме, что и в «Запад-
ном». В эту незаконную деятельность Алек-
сандр Григорьев вовлек председателя прав-
ления «Донинвеста» Аллу Калитванскую и ее 
заместителя Светлану Гуленкову, которые, ис-
пользуя свое служебное положение, подпи-
сывали кредитные договоры с подставными 
фирмами, через которые выводились сред-
ства. Московские юристы Оксана Ермакова 
и Ринат Юсупов занимались изготовлением 
подложных документов, создающих види-
мость реальной хозяйственной деятельнос-
ти фиктивных заемщиков и наличия залога. 
Таким образом в «Донинвесте» было похище-
но 706 млн руб. Последние остававшиеся в 
этом банке 72 млн руб. вывели через мнимую 
сделку по покупке нежилого здания в Симфе-
рополе, установило следствие.

Никто из подсудимых свою вину не при-
знал. В своих показаниях следствию Алек-
сандр Григорьев, в частности, сообщал, что в 

«Западном» он занимал должность президен-
та, которая была лишь представительской и 
не давала ему права подписи каких-либо фи-
нансовых документов. По словам Александра 
Григорьева, оперативным управлением «До-
нинвеста» он также не занимался, а решения 
о выдаче кредитов принимали уполномочен-
ные структуры кредитной организации.

Однако представленные обвинением до-
казательства и свидетельские показания бы-
ли признаны судом убедительными. В част-
ности, против подсудимых свидетельство-
вал Григорий Кулеша, который в 2017 году 
был осужден за хищения в «Донинвесте». Он 
пошел на сделку со следствием, и его суди-
ли в особом порядке. В итоге Александр Гри-
горьев, Алла Калитванская, Светлана Гулен-
кова и Денис Волчков были признаны ви-
новными в мошенничестве и растрате (ч. 4 
ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Суд назначил под-
судимому Григорьеву 10 лет, Волчкову — 8 
лет и 3 месяца, господам Калитванской и Гу-
ленковой — по 7 лет и 10 месяцев, а осужден-
ным Ермаковой и Юсупову — 6 лет и 4,5 года 
соответственно.

Отметим, что суд не признал виновность 
осужденных в создании и участии в организо-
ванном преступном сообществе (ст. 10 УК РФ), 
квалифицировав их организацию как «пре-
ступная группа». В связи с этим суд назначил 
осужденным наказание менее строгое, чем 
того требовало гособвинение (от 8 до 19 лет).

После оглашения приговора адвокат Ми-
хаил Тохмахов спросил у своего подзащит-
ного Григорьева: «Саша, жаловать будем?» — 
«Конечно»,— ответил тот.

При этом следует отметить, что Алек-
сандр Григорьев, по данным МВД России, яв-
лялся участником еще одного преступного 
сообщества. Речь идет об ОПС бывшего ли-
дера правившей в Молдавии Демократиче-
ской партии Владимира Плахотнюка (заоч-
но арестован и объявлен в международный 
розыск), которое вывело из России как ми-
нимум $1 млрд. В 2013–2014 годах злоумыш-
ленники с использованием подложных до-
кументов организовали перечисление со 
счетов подконтрольных им юридических 
лиц в банке «Западный» и Русском земель-
ном банке денежных средств на счета нере-
зидентов в Moldindconbank под предлогом 
продажи валюты. Полученные средства спи-
сывались с корреспондентских счетов рос-
сийских банков в Moldindconbank по под-
ложным решениям судов Молдавии в поль-
зу физических и юридических лиц. Таким 
образом, по подсчетам МВД, за границу бы-
ло выведено более 37 млрд руб.

Очевидно, обвинения по этому делу го-
сподину Григорьеву будут предъявлены по-
сле того, как ростовский приговор вступит в 
законную силу.

Вадим Водолазов, Ростов-на-Дону; 
Николай Сергеев

Оправданный  
по обвинению в ОПС  
сел за группу
Вынесен первый приговор одному  
из организаторов «молдавской схемы»

Для Романа Егорова гособвинение 
запрашивало 10-летний срок 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Среда 21 августа 2019 №149   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Прокуратура Перми потребова-
ла ликвидировать действующую 
при городской думе комиссию по 
восстановлению прав политиче-
ских репрессированных.  Вместо 
нее ведомство предлагает со-
здать новую комиссию — но уже 
при городской администрации. 
Прокуратура объясняет это тре-
бованием нормативной базы 
и полагает, что с новой комисси-
ей гражданам будет удобнее реа-
билитировать родных и близких. 
Против реорганизации выступи-
ли сотрудники пермского «Мемо-
риала», которые заявили, что эти 
изменения серьезно усложнят 
работу по реабилитации жертв 
политических репрессий. Пра-
возащитники отметили, что ад-
министрация города, в отличие 
от депутатов гордумы, отказыва-
лась встречаться с ними.

Прокуратура Перми заявила о не-
обходимости ликвидировать комис-
сию во вторник, на заседании коми-
тета по социальной политике гор-
думы Перми. Взамен упраздняемой 
надзорный орган предлагает создать 
новую комиссию, но теперь ее учре-
дителем должна стать администра-
ция Перми. «Мы считаем, что нужно 
возложить на администрацию функ-
цию организации комиссии по реа-
билитации, поскольку данная функ-
ция не отнесена по своей значимости 
к представителям органов местного 
управления»,— заявил помощник 
прокурора Александр Мерзляков. Он 
напомнил, что заявление о реабили-

тации подается в исполнительные 
органы власти, а значит, учредителем 
комиссии логичнее будет выступить 
городской администрации.

Представитель прокуратуры при-
знал, что жители края не просили 
менять учредителей комиссии. Ре-
шение о ликвидации действующей 
комиссии было принято в рамках 
мониторинга нормативно-правовой 
базы, отметил господин Мерзляков.

Против изменений выступил член 
комиссии, председатель пермского 
«Мемориала» Роберт Латыпов. «Мы 
единственная тематическая организа-
ция в городе и крае, которая занимает-
ся этой темой. Я считаю, что к данно-
му моменту мы многие вещи уже сде-
лали, чтобы городская комиссия в ее 
существующем формате при гордуме 
была эффективной,— заявил он.— 
Без серьезных юридических основа-
ний органами прокуратуры выдвину-
то решение, чтобы изменить формат 
работы городской комиссии. Я и мои 
коллеги оцениваем это как „игру 
в футбол“». Роберт Латыпов добавил, 
что предложенные изменения затя-
нут реальную реабилитацию жертв 
политических репрессий.

Депутат гордумы и член правле-
ния «Мемориала» Надежда Агишева 
также выступила против закрытия 
существующей комиссии. «Несмо-
тря на наши неоднократные пря-
мые обращения — и мои, как депу-
тата, и Роберта Латыпова, и правле-
ния „Мемориала“, никакой встречи 
с главой города до сих пор не состоя-
лось — ни закрытой, ни публичной. 

Поэтому мы высказываем опасения 
по поводу этой ситуации»,— сказала 
госпожа Агишева. Она предложила 
отложить этот вопрос для проведе-
ния консультаций.

Другой член комиссии, вице-спи-
кер гордумы Алексей Грибанов вы-
ступил в поддержку инициативы 
прокуратуры. «Я был в курсе этого 
проекта. Обсуждался он давно и на 
уровне Пермского края»,— сказал 
господин Грибанов. Он добавил, 
что ранее сам «Мемориал» критико-
вал «декоративность комиссии». «Со-
брались, поговорили, разошлись — 
раньше было так. Сейчас возглав-
лять комиссию будет депутат, вы-
бранный главой города. У комиссии 
будет больше полномочий и возмож-
ностей»,— полагает он.

Представители мэрии на заседа-
нии комитета ситуацию не коммен-
тировали. Пока что глава Перми не 
дал официального заключения на 
инициативу прокуратуры. Источник 
„Ъ“ в мэрии вчера уверял, что градо-
начальник законопроект поддержал.

• Комиссия по восстановлению прав 
реабилитированных жертв поли-
тических репрессий создана в Пер-
ми в 2000 году. Комиссия следит за 
соблюдением прав жертв репрессий, 
ведет их учет, проводит мероприя-
тия по увековечиванию памяти по-
гибших. В состав комиссии входят 
депутаты Пермской городской ду-
мы, представители функциональ-
ных органов и подразделений Перми, 
представители госорганов и общест-
венных организаций.

Напомним, это не первый кон-
фликт «Мемориала» с силовиками 
в крае за последнее время. Как сооб-
щал „Ъ“ на прошлой неделе, поиско-
вая экспедиция пермского «Мемо-

риала» к месту захоронения репрес-
сированных литовцев в Кудымкар-
ском районе была прервана визи-
том сотрудников правоохранитель-
ных органов. В итоге полиция возбу-

дила уголовные дела по статьям «не-
законная вырубка лесных насажде-
ний» и «фиктивная постановка на 
учет иностранного гражданина».

Владислав Иваненко, Пермь

Комиссии воссоздатель
Прокуратура Перми потребовала ликвидировать и вновь учредить орган по реабилитации репрессированных

Члены профсоюза «Учитель» от-
казались работать в участковых 
избирательных комиссиях (УИК) 
на выборах в Мосгордуму и при-
звали своих коллег последовать 
своему примеру, заявив, что вы-
боры стали «заведомо неправо-
выми». Член Мосгоризбиркома 
Дмитрий Реут усмотрел в этом 
обращении профсоюза признаки 
«воспрепятствования работе из-
бирательных комиссий». В про-
фсоюзе считают, что такая оцен-
ка едва ли вызовет правовые 
последствия в виде уголовного 
дела, но готовы оказать юриди-
ческую помощь учителям, если 
они подвергнутся репрессиям за 
отказ от работы в участковых из-
биркомах.

Ранее профсоюз «Учитель» опу-
бликовал обращение к преподавате-
лям Москвы с призывом «подумать 
о том, как они будут объяснять детям 
свое участие в имитации выборов». 
Также московская территориальная 
организация профсоюза приняла ре-
шение не участвовать в работе изби-
рательных комиссий на сентябрь-
ских выборах в Московскую город-

скую думу. Профсоюз требует также 
закрытия уголовных дел в отноше-
нии участников несанкционирован-
ной акции протеста 27 июля. Реше-
ние поддержано советом профсою-
за. Как заявил „Ъ“ сопредседатель со-
вета профсоюза Всеволод Луховиц-
кий, в принятии решения участво-
вала московская первичка организа-
ции, всего около 17 человек. «Обыч-
но нам и не предлагают членства 
в участковых избирательных комис-
сиях. Не знаю, почему так происхо-
дит»,— пояснил господин Луховиц-
кий. Он добавил, что участие в выбо-
рах в качестве избирателя — личное 
дело учителей.

Профессиональный союз работ-
ников образования «Учитель» создан 
в 2011 году и объединяет педагогов 
детсадов, школ, учреждений допол-
нительного и среднего специаль-
ного образования, а также техниче-
ский и вспомогательный персонал. 
Всего в Москве насчитывается около 
150 членов профсоюза. Работает про-
фсоюз в 18 регионах России и насчи-
тывает около 1 тыс. человек.

Обращение, опубликованное на 
сайте профсоюза, вызвало во втор-

ник реакцию со стороны члена Мос-
горизбиркома Дмитрия Реута. Он за-
явил, что «в таком призыве усматри-
вается воспрепятствование работе 
избирательных комиссий на выбо-
рах в органы государственной влас-
ти». Господин Реут также напомнил, 
что состав участковых избиратель-
ных комиссий в Москве был сфор-
мирован еще в конце прошлого года. 
При этом Дмитрий Реут уточнил в бе-
седе с корреспондентом „Ъ“, что по-
ка официальных заявлений в Мос-
горизбирком в связи с обращением 
профсоюза «Учитель» не поступало. 
«Будут обращения — будем рассма-
тривать»,— сказал он.

Отметим, воспрепятствование ра-
боте избирательных комиссий мо-
жет охватываться составом ст. 141 
УК РФ. Таких правовых последствий 
члены профсоюза не ожидают. «Да-
же в сложившейся ситуации сложно 
представить, что будет возбуждено 
дело о воспрепятствовании работе 
Мосгоризбиркома со стороны учите-
лей, это слишком смешно выглядит. 
Даже от наших органов я этого не 
ожидаю»,— заявил „Ъ“ Всеволод Лу-
ховицкий. По его словам, в призыве 

«нет воспрепятствования». «Как фи-
лолог я достаточно внимательно чи-
таю текст, который пишу. Мы не при-
зываем, мы предлагаем учителям 
подумать. Что они будут делать, это 
их личное дело»,— добавил он. Так-
же профсоюз окажет юридическую 
помощь тем учителям, которые «под-
вергнутся репрессиям за отказ от ра-
боты в УИК или за отказ фальсифи-
цировать результаты выборов».

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц в ответ на за-
явление профсоюза написал на сво-
ей странице в Facebook, что разделя-
ет негодование по поводу «преследо-
вания граждан за участие в массовых 
акциях», но «если в составах комис-
сий не будет честных членов, если не 
будет грамотных наблюдателей, то 
мы не узнаем ни о протестном голо-
совании, ни о манипуляциях с явкой, 
ни о реальных результатах». Господин 
Мельконьянц отметил, что «нормаль-
ных людей» удается включать в соста-
вы комиссий только «большими уси-
лиями» и «манипуляторы будут толь-
ко рады их добровольному исходу из 
комиссий».

Николай Борисов

Учителя пока не мешают выборам Мосгордумы
Профсоюз «Учитель» призвал их задуматься об участии в работе избиркомов

В издательстве «Индивидуум» 
выходит книга специального кор-
респондента „Ъ“ Ольги Аллено-
вой «Форпост. Беслан и его за-
ложники». Спустя пятнадцать 
лет после трагедии в беслан-
ской школе автор возвращается 
в город, чтобы разобраться и по-
мочь разобраться своим читате-
лям в том, что, казалось, уже дав-
но всем известно, и убеждается, 
что, несмотря на прошедшие го-
ды и давно закрытые списки по-
гибших и пострадавших, в залож-
никах остаемся мы все.

Выход книги Ольги Алленовой 
пришелся на дни, когда принято 
вспоминать события августа 1991 го-
да — чрезвычайное положение, Бо-
риса Ельцина на танке, живое коль-
цо вокруг Белого дома, смесь страха 
и радости надвигающихся перемен. 
С тех пор прошло уже 28 лет — это 
большой срок, Советский Союз про-
существовал всего 69. Но еще труд-
но разобраться, где тот август — был 
со многими из нас недавно или уже 
стал историей. Мало кто и хочет раз-
бираться, да и помнить хотят немно-
гие: вчера вечером на акцию памяти 
на Горбатом мосту пришли полсотни 
человек. А Беслан — почти точно по-
середине между тем августом и ны-
нешним. Там, в Беслане, не было ни-
какой смеси — был только чистый 
страх. Поэтому многие постарались 
забыть его поскорее и покрепче. А 
книга Ольги Алленовой напомина-
ет, потому что это нельзя забывать, 
это одно из событий, которое фор-
мирует нас всех, каждого по отдель-
ности, включая тех, кто в тот год еще 
не родился, и всех вместе как обще-
ство и как страну.

В Нью-Йорке на Граунд-Зиро день 
и ночь льются водопады мемориала в 
память о погибших 11 сентября. Бес-
лан мог стать российским 11 сентя-
бря — днем памяти и солидарности. 
Но он не стал. 3 сентября 2004 года вся 
— буквально вся — страна не отрыва-
лась от телевизоров, радиоприемни-
ков, компьютеров, во все глаза и уши 
ожидая развязки, и когда начался 
штурм школы, глаза эти были полны 
слез, потому что цена этого решения 
была слишком очевидна даже тем, 
кто вообще ничего и никогда до этих 
дней не знал о происходившем на Се-
верном Кавказе или был внутренне 
готов к сухим официальным выклад-
кам, что четверть погибших во вре-
мя операции по освобождению — это 
успех. Эти все подсчеты были отложе-
ны, а тогда плакали, кажется, все — от 
мужчин, выносивших под перекрест-
ным огнем детей из спортзала, живых 
и мертвых, до продавщицы и ее поку-

пателей у радиоточки в сельпо в пя-
ти тысячах километров оттуда. А по-
том это забылось. Память так устрое-
на, что вычеркивает страшное, но она 
тем более делает это, когда ей помо-
гают. И то, что могло бы объединить, 
осталось в лучшем случае просто да-
той в календаре. А в худшем — «Хва-
тит с нас этого Беслана, где это вооб-
ще и кто там кого захватил?»

«Форпост» — ответ всем, кого он 
интересует. «Она лежит совсем близ-
ко, и я не могу оторвать от нее глаз. 
В спортзале было очень жарко. Дети 
снимали одежду. Они умирали от жа-
жды. Эта девочка тоже хотела пить. 
Она любила сказки, нарядные пла-
тья, мультики, маму. Ей выстрелили 
в спину. Она так и не напилась перед 
смертью. Ей было лет восемь. Она 
всегда у меня перед глазами». Вся 
книга — о том, чего забывать нель-
зя, и о том, почему. «Родственников 
заложников в эфир не давать, коли-
чество заложников, кроме офици-
альной цифры, не называть, слово 
„штурм“ не употреблять, террори-
стами боевиков не называть, только 
бандитами. Потому что террористы 
— это те, с кем договариваются. Та-
кие указания получили мои телеви-
зионные коллеги от руководства. Ве-
чером 3 сентября один из них рыдал, 
прислонившись к машине. С тех пор 
я его ни разу не видела. Я и телеви-
зор с тех пор не смотрела».

Книга полна воспоминаний — ав-
тора, как очевидца всего происшед-
шего в Беслане 1–3 сентября 2004 го-
да и за годы после этого. Но это не ме-
муары. Это еще и попытка — они, к 
сожалению, не так уж часто пред-
принимаются — разобраться в се-
годняшнем дне. В том, почему в нем 

так многое не клеится, зато связыва-
ется — когда даешь себе труд стро-
ить связи,— со страхом Беслана, ко-
торый вобрал и отразил в себе всю 
продолжающуюся кавказскую траге-
дию. «Признание ошибок — это не 
слабость, а сила. Потому что оно ве-
дет к прощению и к доверию. А это 
уже способ стать нацией. Народом. В 
нашей постсоветской ментальности 
ложь пока еще понятнее — если по 
телевизору показывают балет, то зна-
чит, ничего страшного в стране и ми-
ре точно не происходит. Но мир ме-
няется, и вдруг становится ясно, что 
скрывать информацию невозможно, 
она все равно просачивается, и тогда 
вдруг ты понимаешь, что прочный 
фундамент под твоими ногами — 
это всего лишь зыбучий песок, и на-
чинаешь всюду видеть ложь, и пере-
стаешь верить государству, а начина-
ешь верить только себе. Если ты зна-
ешь, что страна тебя защитит в труд-
ную минуту, ты и сам пойдешь на все 
ради ее защиты. Если уверен, что те-
бя используют и бросят ради чьих-то 
ведомственных интересов,  ты не ста-
нешь жертвовать собой, сгорать на 
работе, отдавать свои силы и ресурсы 
ради того, чтобы вокруг стало лучше».

В названиях всех шести глав кни-
ги есть слово «смерть». Но в заголо-
вок вынесено слово «заложники». 
Оно тоже страшное, но в нем над-
ежда — силу эту надежды видишь, 
когда читаешь Ольгины описания 
сцен у бесланского дома культуры, 
где в мучительном ожидании собра-
лись тогда родственники оставших-
ся в школе. В какой-то степени мы 
все остаемся в заложниках. Но за-
ложник не обязательно обречен.

Иван Сухов

Форпост №1
Выходит книга Ольги Алленовой о Беслане

На слушаниях в Общественной 
палате РФ был резко раскри-
тикован проект строительства 
 Юго-Восточной хорды в Москве. 
Столичные жители и обществен-
ники сочли, что проходящая че-
рез Бутово новая трасса превра-
тит район в «транзитный узел», 
возмутились, что в Битце из-за 
нее придется сносить десятки 
домов, а прокладку хорды в Са-
бурово рядом с «радиоактивным 
могильником» сочли «преступле-
нием и безумием». Проектиров-
щики парировали, что хорда слу-
жит для связи районов города, 
а не для транзита, резко менять 
ее маршрут не позволяет ген-
план, но признали тему с могиль-
ником «огромной», дав понять: 
власти проведут дополнитель-
ные экспертизы.

Слушания о строительстве Юго-
Восточной хорды (новая 36-киломе-
тровая трасса через десять районов 
Москвы между шоссе Энтузиастов 
и магистралью Солнцево—Бутово; 
строительство начнется в 2020 году) 
провела комиссия Общественной 
палаты РФ по территориальному 
развитию. Ее зампред Светлана Раз-
воротнева признала, что трасса вы-
ступает «мощным источником соци-
ального напряжения», чего не было 
при строительстве других хорд. «Лю-
ди жалуются, что не могут донести 
позицию до властей»,— сказала она, 
добавив, что проведенные в некото-
рых районах публичные слушания 
по теме «были не совсем корректны-
ми». Житель Москворечья-Сабурово 
Дмитрий Сараев охарактеризовал 
их жестче: «Профанация с массов-
кой, куда не пускали жителей. С это-
го и начался наш протест». 

Перечисление претензий к трас-
се заняло больше полутора часов. 
Житель Бутово Алексей Фролов ска-
зал, что в его районе живет 305 тыс. 
человек, под их окнами фактиче-
ски пойдет «дублер МКАД», превра-
щающий спальное Бутово в «тран-
зитный узел». «Это повод для ми-
тингов»,— пригрозил он. Обита-
тель Битцы Александр Матчев ска-
зал, что хорда пойдет даже не под 
окнами, а через поселок, что пред-
полагает снос «трети строений — до 
двух десятков домов». Господин Мат-
чев опасается, что стройка приве-
дет к сносу местной церкви и клад-
бища, недоумевая, почему трас-
су нельзя было пустить в обход че-
рез соседние промзоны. Его под-
держала госпожа Разворотнева, на-
звавшая ситуацию с Битцей «край-
не странной», вспомнив о ст. 49 Зе-
мельного кодекса РФ, по которому 
изъятие участков возможно «лишь 
при отсутствии других возможных 
вариантов строительства».

Основные нарекания вызвал уча-
сток хорды у Московского завода по-
лиметаллов недалеко от парка «Ко-
ломенское». Как уже сообщал „Ъ“, 
мостовой переход трассы пройдет 
вблизи склона с отходами радиоак-
тивного урана и тория: экологи опа-

саются, что в ходе стройки тяжелая 
техника разнесет по округе пыль, 
способную спровоцировать онколо-
гические заболевания (см. „Ъ“ от 11 
июля). «Место реально опасное. Но 
складывается ощущение, что влас-
ти не знают проблему либо ее скры-
вают»,— сказал господин Сараев, 
назвав прокладку хорды здесь «без-
умием» и предложив проект отме-
нить. Представитель Российского 
социально-экологического союза 
Андрей Жаровский сказал, что дан-
ные о загрязненном склоне «из года 
в год» фигурируют в государствен-
ном докладе «О состоянии санитар-
но-эпидемиологического благопо-
лучия в Москве». «Хорду там может 
строить лишь волшебник, не касаю-
щийся грунта. Иначе любое воздей-
ствие техники приведет к возникно-
вению оползней»,— добавил госпо-
дин Жаровский. Такую стройку он 
считает «преступлением». Предста-
витель «Гринписа России» Констан-
тин Фомин сослался на замеры хим-
фака МГУ о двенадцатикратном пре-
вышении норм, по которым склон 
можно считать местом хранения ра-
диоактивных отходов. Житель Мос-
кворечья-Сабурово Жан Хачатуров 
обещал бороться «за здоровье детей» 
в судах и на митингах.

За всех чиновников пришлось 
отдуваться проектировщикам. Так, 
главный инженер НИиПИ градо-
строительства Московской области 
Алексей Долганов лишь обещал со-
брать предложения жителей Битцы 
и обсудить их с Москомархитекту-
рой в сентябре. «Хорда — не дублер 
МКАД, не транзитная трасса, а ма-
гистральная улица общегородско-
го значения для связи районов»,— 
сказал в свою очередь главный ин-
женер института генплана Москвы 
Михаил Крестмейн. Снос кладби-
ща и церкви в Битце он назвал «об-
маном», но уточнил, что в поселке 
все же уберут десять строений. При 
этом проектировщик подчеркнул, 
что минимальное расстояние от до-
мов до «улицы общегородского зна-
чения» не оговаривается норматива-
ми. «На Ленинском проспекте дома 
могут стоять и на красной линии»,— 
добавил он, дав понять, что жители 
могут рассчитывать разве что на шу-
мозащитные экраны. В итоге лишь 
«тему с могильником» господин 
Крестмейн назвал «огромной», но за-
верил, что при подготовке проекта 
проводились исследования мест бу-
рения и установки опор мостового 
перехода: «Никакой радиации там 
нет». Впрочем, он дал понять, что 
власти будут проводить дополни-
тельные изыскания. Наконец, резко 
менять маршрут хорды не позволяет 
закон о генплане, «который инсти-
тут под страхом смерти не может на-
рушать». Последняя реплика вызва-
ла оживление в зале: один из участ-
ников слушаний вспомнил, что мо-
стовой переход хорды у могильника 
спроектирован в землеотводе желез-
ной дороги.

Александр Воронов

Юго-Восточная хорда 
прошла через трения
Жители просят изменить 
или отменить ее строительство

Ольга Алленова. Форпост. 
Беслан и его заложники.  
М.: Индивидуум, 2019



Tomahawk вернулся бумерангом

В ведомстве также уточнили, что ракета была выполнена в не-
ядерном варианте. Ранее глава Пентагона Марк Эспер предупре-
ждал, что США начинают испытания наземных стационарных 
и мобильных крылатых и баллистических ракет средней даль-
ности, ранее запрещенных договором.

Крылатая ракета Tomahawk используется на кораблях воен-
но-морских сил США с начала 1980-х годов. С 1991 года ракеты 
этого типа активно использовались в боевых действиях для на-
несения ударов по Ираку, Югославии, Ливии и Сирии. Наземная 
модификация Tomahawk — BGM-109G — была снята с вооруже-
ния и ликвидирована в соответствии с Договором РСМД после 
его подписания в 1987 году.

Россию в критике испытаний США поддержали в Китае. «Эти 
действия США спровоцируют новый раунд гонки вооружений, 
приведут к эскалации военной конфронтации и будут иметь се-
рьезное негативное влияние на международную и региональ-
ную безопасность»,— сообщил вчера пресс-секретарь МИД КНР 
Гэн Шуан. Действительно, для Китая принятие Пентагоном на во-
оружение новых ракет представляет едва ли не большую угрозу, 
чем для России. Американские официальные лица не скрывают, 
что после выхода из ДРСМД ранее запрещенное оружие будет раз-
мещено в первую очередь в странах Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. Так, 13 августа агентство AP со ссылкой на высокопостав-
ленного американского дипломата сообщало, что США ведут кон-
сультации на эту тему со своими азиатскими союзниками.

По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, испытанную Пен-
тагоном в воскресенье установку нельзя назвать новым видом 
вооружения. «Этот контейнер для запуска просто снят с кора-
бля и установлен на мобильную платформу, для этого не на-
до было вести многолетнюю подготовку,— сказал „Ъ“ стар-
ший научный сотрудник Института разоружения ООН Па-
вел Подвиг.— Особенность в том, что если бы ДРСМД дейст-
вовал, то теперь после наземных испытаний все ракеты Tom-
ahawk необходимо было бы уничтожить как не соответству-
ющие договору. Но его уже нет». Он также добавил, что ана-
логичным образом возможно использование в наземном мо-
бильном исполнении российской корабельной крылатой ра-
кеты «Калибр». Собственно, этот вариант — наземного «Кали-
бра» — и был официально предложен Минобороны РФ в каче-
стве одной из ответных мер на выход США из ДРСМД (см. „Ъ“ 
от 4 февраля). И поскольку «Калибр» уже в достаточной мере 
был отработан на кораблях, создание его наземного вариан-
та не потребует от его разработчиков и военных ни большого 
времени, ни больших затрат.

Михаил Коростиков

Пентагон испытал ракету Tomahawk в варианте, 
который прежде запрещал ДРСМД. 
Согласно официальному сообщению,  
«опытная ракета покинула наземную мобильную 
пусковую установку и точно поразила мишень  
после более чем 500 км полета»   
ФОТО DOD VIDEO STILL / U.S. DEPARTMENT OF DEFENSE

США открыли охоту  
на иранский танкер
Страны Средиземноморья стоят перед выбором,  
с кем поссориться — с Вашингтоном или с Тегераном

Страны Средиземноморского региона ока-
зались перед непростым выбором. США 
предупредили, что любая помощь иран-
скому танкеру, который ранее был отпу-
щен властями Гибралтара, будет расцени-
ваться как поддержка террористической 
организации. Со своей стороны, Тегеран 
предостерег от попыток захвата своего суд-
на, намекнув на «серьезные последствия» 
такого шага.

«Мы призываем правительства всех стран 
и международное морское сообщество запре-
тить проход любых иранских нефтяных танке-
ров, отказать им в оформлении документов»,— 
заявил вчера на брифинге спецпредставитель 
США по Ирану Брайан Хук, которого цитируют 
«РИА Новости». Он также добавил: Вашингтон 
выпустил рекомендации, согласно которым 
любой, кто помогает иранскому Корпусу стра-
жей исламской революции (КСИР), внесенному 
США в список террористических организаций, 
осуществлять транспортировку нефти, может 
стать «субъектом уголовного и иммиграцион-
ного преследования» вне зависимости от свое-
го гражданства и национальности. В начале не-
дели в Госдепартаменте США также предупре-
ждали, что любая помощь иранским судам, пе-
ревозящим нефть, будет рассматриваться Ва-
шингтоном «как оказание материальной под-
держки иностранной организации, признан-
ной США террористической». 

Американские заявления стали реакцией 
на освобождение властями Гибралтара иран-
ского танкера Grace 1. В ночь на понедельник 
танкер под новым именем Adrian Darya вы-
шел в Средиземное море. США утверждают, 
что он отправляется в греческий порт Калама-
та. Однако Афины пока не получали официаль-
ный запрос от экипажа танкера на заход в свой 
порт. При этом греческие власти заявили о го-
товности рассмотреть такой запрос и принять 
решение после того, как судно разъяснит цель 
пребывания в порту. По данным сайтов, отсле-
живающих передвижение судов, вчера Adrian 
Darya находился между портами испанского го-
рода Картахена и алжирского Орана. Глава МИД 
Ирана Мохаммад Джавад Зариф дал понять, 
что Иран из-за опасения санкций постарается 
не афишировать ни маршрут танкера, ни место, 
куда будет направлен находящийся на нем груз. 

Grace 1 и его экипаж удерживались в порту 
Гибралтара более 40 дней по обвинению в по-
ставках нефти в Сирию, что противоречит санк-
циям Евросоюза. Согласно сообщениям СМИ, 
решение освободить танкер было принято по-
сле того, как Иран обязался не направлять груз 
сирийцам. Однако в Тегеране отрицают, что да-

вали какие-либо обещания относительно конеч-
ного маршрута танкера ради его освобождения.

Впрочем, США волнует не факт отправки 
нефти в Сирию, а потенциальное обогащение 
КСИР. «К сожалению, это случилось» — так про-
комментировал госсекретарь США Майк Пом-
пео в интервью телеканалу Fox News выход 
Adrian Darya из порта Гибралтара. По его сло-
вам, если Иран сможет торговать нефтью в об-
ход американских санкций, у КСИР «будет боль-
ше денег, больше благосостояния, больше ре-
сурсов для продолжения своей террористиче-
ской деятельности». США до последнего надея-
лись, что власти Гибралтара не будут отпускать 
танкер, и отправили в местный суд запрос на за-
держание судна на основании американских 
санкций. Однако страны ЕС, в отличие от США, 
по-прежнему придерживаются «ядерной сдел-
ки» с Тегераном, согласно которой Иран может 
продавать свою нефть.

Не дождавшись активных действий со сторо-
ны европейцев, суд американского округа Ко-
лумбия выдал ордер на арест иранского танке-
ра. В постановлении отмечается, что сам танкер, 
вся нефть на его борту и $995 тыс. подлежат кон-
фискации на основании законов о международ-
ных чрезвычайных экономических полномочи-
ях (IEEPA), о банковском мошенничестве, отмы-
вании денег и конфискации в связи с террори-
стической деятельностью. Со своей стороны, Те-
геран предупредил Вашингтон о «серьезных по-
следствиях» в случае задержании танкера. 

США не стали игнорировать эти слова. Вче-
ра американское Федеральное авиационное 
управление предупредило национальных ави-
аперевозчиков о возросшем риске при полетах 
над Персидским и Оманским заливами в свя-
зи с предполагаемой угрозой со стороны Ира-
на. Что касается морских перевозок, то в отно-
шении них предупреждения звучали еще в на-
чале лета, когда в этом районе только начина-
лась танкерная война. Напомним, что сначала 
в районе Оманского залива произошло несколь-
ко нападений на иностранные танкеры со сто-
роны неизвестных лиц. США сразу обвинили 
Иран и выступили с инициативой создания во-
енной коалиции по защите судоходства в рай-
оне Персидского залива. Однако пока положи-
тельный ответ на приглашение Вашингтона 
присоединиться к коалиции дали только Бри-
тания, Израиль и Бахрейн. Об ответе последне-
го стало известно в понедельник. Большинство 
же стран с ответом не торопятся. Многие надея-
лись, что освобождение Grace 1 снизит напря-
жение в районе иранского побережья. Однако 
этого не произошло.

Марианна Беленькая

Джузеппе Конте хлопнул дверью кабинета
В Италии назревают досрочные выборы

Политический кризис в Италии  вчера 
получил серьезное развитие: премь-
ер-министр Джузеппе Конте напра-
вил президенту Серджо Маттарелле 
прошение об отставке. Это произош-
ло после выступления господина Кон-
те в Сенате, в ходе которого он подверг 
резкой критике вице-премьера Маттео 
Сальвини, обвинив его в безответст-
венности и предательстве националь-
ных интересов. Как будет развиваться 
спровоцированный господином Саль-
вини кризис, зависит от президента 
Маттареллы. У него есть три варианта: 
способствовать созданию нового пар-
ламентского большинства, назначить 
техническое правительство или объя-
вить досрочные выборы.

С того момента, как лидер партии «Ли-
га» и вице-премьер Маттео Сальвини пу-
блично потребовал проведения досроч-
ных выборов, тем самым спровоцировав 
правительственный кризис, до вчерашне-
го выступления премьер-министра Кон-
те прошло почти две недели. Итальянские 
политики, срочно вернувшиеся из отпу-
сков, это время даром не теряли, а пыта-
лись прощупать, что несут им грядущие 
перемены. Быстро стало ясно, что в прове-
дении досрочных выборов в октябре ни-
кто, кроме Маттео Сальвини, не заинте-
ресован. Даже его ближайший соратник, 
статс-секретарь аппарата правительства 
Джанкарло Джорджетти признал, что вре-
мя для правительственного кризиса вы-
брано крайне неудачно. По его мнению, 
было бы более целесообразно затевать 
его сразу после майских выборов в Евро-
парламент, на которых провалились парт-
неры «Лиги» по коалиции — члены попу-
листского движения «Пять звезд».

У оппозиции есть весомый аргумент 
против досрочных выборов — финансо-
вые обязательства перед ЕС, взятые на се-
бя правительством Италии. Они долж-
ны быть отражены в бюджете на 2020 
год, и его проект Рим обязан представить 
Еврокомиссии к 15 октября. И потому 
вплоть до вчерашнего выступления Джу-
зеппе Конте в Сенате возможным вари-
антом выхода из кризиса казалось при-
мирение союзников по правящей коа-
лиции. По информации газеты La Repub-
blica, осознавший свой промах Маттео 
Cальвини даже был готов согласиться 
на то, что пост главы правительства зай-
мет другой вице-премьер — лидер «пя-
тизвездочников» Луиджи Ди Майо, с ко-
торым у господина Сальвини давние и се-
рьезные разногласия. При таком раскла-
де Джузеппе Конте мог бы быть выдвинут 
от Италии на пост еврокомиссара.

Однако надежды на этот вариант уле-
тучились сразу после начала выступле-
ния главы кабинета министров. Господин 
Конте обвинил Маттео Сальвини в том, 

что тот в угоду интересам своей партии 
предал национальные интересы стра-
ны. А слова господина Сальвини о том, 
что он готов взять на себя «всю полноту 
власти», Джузеппе Конте парировал аргу-
ментом, что «Италии нужны руководите-
ли, осознающие всю полноту ответствен-
ности». Вице-премьер в ответ заявил, что 
не раскаивается и «повторил бы все, что 
сделал». «С великой силой свободного че-
ловека я хочу сказать, что не боюсь суда 
итальянцев. Тот, кто боится суда итальян-
ского народа, не является свободным че-
ловеком»,— подчеркнул он.

По окончании заседания Джузеппе 
Конте отправился в президентский дво-
рец и передал Серджо Маттарелле проше-
ние об отставке. Согласно конституции 
Италии, с этого момента управление по-
литическим кризисом переходит к главе 
государства. В ближайшее время он нач-
нет консультации с политическими пар-
тиями. Вариантов не так много. В первую 
очередь президентом будет проанализи-
рована возможность создания нового пра-
вительственного большинства. Такой ва-
риант есть: еще несколько дней назад «пя-
тизвездочники» стали прикидывать воз-
можности коалиции с оппозиционной 
Демократической партией (ДП). За этот со-
юз выступает и экс-премьер, бывший ли-
дер ДП Маттео Ренци, сохранивший в пар-
тии немалое влияние. Другой экс-глава 
правительства и, как его именуют в Ита-
лии, «крестный отец» Демпартии Романо 
Проди предложил расширить коалицию 
путем введения в нее и других левоцен-
тристов — Радикальной партии, а также 
партии «За свободу и равенство».

Кстати, коалиция уже была «обката-
на» в ходе голосований в Сенате 13 авгу-
ста, когда «пятизвездочники» и Демпар-
тия выбрали днем голосования по вопро-
су о доверии правительству 20 августа, 
а не 14-е, как предлагала «Лига». Многие 
СМИ расценили дружное голосование 
как доказательство формирования ново-
го парламентского большинства.

Однако тормозом на этом пути явля-
ется то обстоятельство, что против тан-
дема с движением «Пять звезд» высту-
пает секретарь ДП Никола Дзингаретти: 
он неоднократно говорил, что не считает 
участие в слабом правительстве благом 
ни для партии, ни для страны. Со своей 
стороны, президент Маттарелла не раз 
заявлял, что будет принимать решение, 
руководствуясь не арифметикой (чи-
слом мандатов для формирования пра-
вительственного большинства), а нали-
чием единой программы и ориентиров, 
важнейший из которых — европейское 
будущее Италии. При этом член Консти-
туционного суда Италии Сабино Кассе-
се в разговоре с „Ъ“ обратил внимание 
на то, что президент может лишь помочь 
рождению нового кабинета, но все не-
обходимые усилия должны быть сдела-
ны самими участниками политического 
процесса.

В таких условиях возможными опция-
ми остаются формирование технического 
правительства, которые в Италии тради-
ционно воспринимаются крайне негатив-
но, а также проведение досрочных выбо-
ров со всеми теми проблемами, которые 
они сулят стране.

Елена Пушкарская
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мировая политика
Борис Джонсон  
вступил в спор по переписке
Британский премьер отверг главный пункт 
соглашения с ЕС по «Брекситу»,  
а взамен ничего не предложил

Борис Джонсон начинает свое первое зару-
бежное турне в качестве премьер-минист-
ра Великобритании. Сегодня он встретит-
ся в Берлине с канцлером Ангелой Меркель, 
а завтра в Париже — с французским прези-
дентом Эмманюэлем Макроном. Главной 
темой переговоров остается выход Брита-
нии из ЕС: за два месяца до дедлайна все 
более вероятным становится его «жест-
кий» сценарий — без предварительных до-
говоренностей. Накануне поездки на кон-
тинент господин Джонсон даже написал 
письмо в Брюссель, в котором предложил 
отменить согласованный ранее механизм 
так  называемого бэкстопа. Брюссель убе-
дить не удалось, а на родине премьера об-
винили в лицемерии.

Чуть стихшую на период летних отпусков ме-
ждународную дискуссию о предстоящем выхо-
де Британии из ЕС первым оживил Борис Джон-
сон. В четырехстраничном письме к председате-
лю Евросовета Дональду Туску он напоминает, 
что дата выхода «стремительно приближается», 
а также обращает особое внимание на пробле-
му границы между Северной Ирландией и Ре-
спубликой Ирландия (которая остается в соста-
ве ЕС) и так называемый бэкстоп. Напомним, 
это означает, что Северная Ирландия и после 
выхода Британии на какое-то время останется 
в составе Таможенного союза ЕС и единого ев-
ропейского рынка. Предполагается, что этот ме-
ханизм будет действовать до тех пор, пока Лон-
дон и Брюссель не договорятся о новых прави-
лах сосуществования.

Во-первых, пишет Борис Джонсон, бэкстоп 
несовместим с суверенитетом Великобритании 
(потому что предполагает фактически разграни-
чение Северной Ирландии и остальной терри-
тории Британии). Во-вторых, он противоречит 
самой идее выхода Британии из ЕС и мешает 
выстраиванию новых отношений с континен-
том, так как часть страны — Северная Ирлан-
дия — будет жить по старым правилам. В-тре-
тьих, бэкстоп может стать угрозой для Белфаст-
ского соглашения 1998 года, которое позволило 
урегулировать конфликт в Северной Ирландии. 
«По этим причинам бэкстоп не может стать ча-
стью соглашения о выходе из ЕС,— пишет бри-
танский премьер.— Мы должны принять этот 
факт и стремиться найти другие решения».

Несогласие Бориса Джонсона с бэкстопом 
ни для кого не секрет. Но в своем письме пре-
мьер впервые выступил с формальным пред-
ложением Брюсселю продолжить переговоры 
об условиях «Брексита». При этом ясной альтер-
нативы бэкстопу он не предлагает: как следует 

из письма, он хочет выйти из ЕС, но ситуацию 
на границе с Ирландией оставить как есть — 
то есть без какой-либо инфраструктуры. «Если 
Борис Джонсон говорит, что в будущем между 
Ирландией и Северной Ирландией не будет по-
граничной инфраструктуры, то ему следовало 
бы сказать нам, как это будет реализовано,— го-
ворил еще в июле в интервью „Ъ“ вице-премьер, 
министр иностранных дел и торговли Ирлан-
дии Саймон Ковени.— Мы уже три года ведем 
переговоры на эту тему и то, чего добились,— 
это соглашение о выходе, согласованное ЕС 
и правительством Британии. А Борис Джонсон 
хочет его избежать. Но если ты не поддержива-
ешь соглашение, то должен быть в состоянии от-
ветить на вопрос: а что ты предлагаешь?» В этих 
условиях все более реальным выглядит сцена-
рий выхода Британии из ЕС 31 октября без пред-
варительных договоренностей — так называе-
мый жесткий «Брексит». 

«Премьер-министр называет бэкстоп анти-
демократичным, в то время как у него самого 
нет демократического мандата на выход из ЕС 
без договоренностей. Это лицемерие чистой 
воды»,— прокомментировал письмо Бори-
са Джонсона глава правительства Уэльса Марк 
Дрейкфорд. Его слова подхватила и лидер ир-
ландской националистической партии «Шинн 
фейн» Мишель О’Нил, назвав лицемерной увяз-
ку бэкстопа и мирного процесса в Северной Ир-
ландии, в то время как «настоящая угроза» — вы-
ход без соглашения.

В Брюсселе письмо Бориса Джонсона (ко-
пии были направлены всем лидерам стран ЕС 
и председателю Еврокомиссии Жан-Клоду Юн-
керу) также восприняли, мягко говоря, без вос-
торга. «Бэкстоп — это гарантия недопущения 
жесткой границы на острове Ирландия, если 
и пока не будет найдено альтернативное реше-
ние,— написал на своей странице в Twitter До-
нальд Туск.— Те, кто выступают против бэкс-
топа и не предлагают реалистичных альтерна-
тивных вариантов, по сути, поддерживают вос-
становление границы. Даже если они не при-
знают этого».

Попытаться убедить европейских партнеров 
в обратном Борис Джонсон сможет уже на этой 
неделе: сегодня в рамках первого зарубежного 
турне он отправится в Берлин для встречи с кан-
цлером ФРГ Ангелой Меркель, а завтра — в Па-
риж на переговоры с Эмманюэлем Макроном. 
Однако переговоры легкими не будут: вчера го-
спожа Меркель твердо заявила, что «вскрывать 
соглашение», которое уже было согласовано ра-
нее, ЕС не собирается.

Галина Дудина

Премьер Италии Джузеппе Конте (в центре) объявил в Сенате о своей 
отставке. Правительственный кризис спровоцировал вице-премьер, 
лидер «Лиги» Маттео Сальвини (слева), вышедший из коалиции  
с другим вице-премьером, лидером движения «Пять звезд»  
Луиджи Ди Майо (справа)  ФОТО AFP



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20677,22 (+114,06)
РТС 1264,59 (+17,06)
FTSE 100 7125 (–64,65)

DAX 30* 11651,18 (–64,19)
DJIA* 26029,57 (–106,22)
NASDAQ Composite* 7975,32 (–27,492)

*На 20:35    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.08.19
Австралийский доллар 45,2862
Английский фунт 80,7419
Белорусский рубль 32,4178
Датская крона* 99,1788

Доллар США 66,7840
Евро 73,9766
Индийская рупия** 93,1186
Казахский тенге** 17,2602

Канадский доллар 50,1231
Китайский юань* 94,5520
Норвежская крона* 74,3184
СДР 91,6377

Сингапурский доллар 48,1812
Новая турецкая лира 11,6919
Украинская гривна* 26,5833
Шведская крона* 68,9127

Швейцарский франк 68,1539
Японская иена** 62,7463
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Россия обрастает киосками
Их количество выросло на треть

За последние три года в крупных рос-
сийских городах количество объектов 
нестационарной торговли увеличи-
лось почти на треть, выяснили анали-
тики сервиса «2ГИС». Больше всего ки-
осков открылось в Волгограде, Воро-
неже и Екатеринбурге. Наименьшую 
динамику прироста показали Москва 
и Санкт-Петербург, где власти активно 
боролись с торговыми павильонами. 
Разницу тенденций поддерживают фе-
деральные власти, которые, наоборот, 
подталкивают развитие нестационар-
ной торговли.

По данным исследования, предоставлен-
ного „Ъ“ сервисом «2ГИС», в российских го-
родах за последние три года на 27% выро-
сло количество киосков — с 22,1 тыс. в июне 
2016 года до 28,2 тыс. объектов в июне 2019 
года. Самую впечатляющую динамику пока-
зал Волгоград, где число киосков выросло на 
76%. На втором месте Воронеж с приростом 
на 48%. В Екатеринбурге тоже заметная дина-
мика — плюс 47%. На улицах Казани число 

ларьков увеличилось на 38%. Самая низкая 
динамика в Перми (рост на 16%), Санкт-Пе-
тербурге (13%) и Омске (10%). В Москве при-
рост также относительно невысокий — на 
19%, почти до 7 тыс.

Ряд опрошенных „Ъ“ экспертов связыва-
ют отставание Москвы и Петербурга от дру-
гих городов с изменившимися правилами 
размещения нестационарных объектов тор-
говли. Массовая борьба с киосками в столице 
началась в «ночь длинных ковшей», как на-
зывают москвичи 9 февраля 2016 года: тог-
да в городе прошел масштабный снос торго-
вых павильонов. Такие объекты мэрия при-
знала самостроем. Это была работа по опти-
мизации числа и места размещения неста-
ционарных торговых объектов, считает ви-
це-президент по стратегическому развитию 
Института градостроительного и системного 
проектирования Дмитрий Савин. «Сегодня 
появление новых таких объектов определя-
ется схемой размещения, утвержденной вла-
стями, и ожидать взрывного роста ларьков в 
столице не стоит. Есть определенная емкость 

рынка»,— уверен он. Департамент торговли 
и услуг Москвы, курирующий нестационар-
ную торговлю в городе, не смог подготовить 
комментарий к вечеру 20 августа.

По примеру Москвы осенью 2016 года вол-
на сноса прошла и в Санкт-Петербурге: тог-
да сообщалось о планах снести 60 торговых 
точек. В 2018 году власти города продолжи-
ли борьбу с киосками, на этот раз на основа-
нии нового ГОСТа, который запрещает уста-
новку на тротуарах и вдоль дорог «посторон-
них предметов». Но в начале 2019 года врио 
губернатора Александр Беглов наложил мо-
раторий на снос киосков.

Серьезное давление на нестационарную 
торговлю со стороны местных чиновников 
наблюдается и в Перми, поэтому динамика 
прироста киосков здесь не такая большая, 
как, например, в Воронеже или Казани, пояс-
няет вице-президент Союза предприятий пе-
чатной индустрии (ГИПП) Александр Оськин.

Зато отношение федеральных чиновни-
ков к стационарной торговле не такое катего-
ричное: в конце 2018 года правительство РФ 

внесло в Госдуму законопроект, который по-
может вернуть в российские города палатки и 
киоски. Как заявлял замглавы Минпромторга 
Виктор Евтухов, такие форматы нужны в Рос-
сии, поскольку до 40% рынка торговли уже 
контролируется крупными ритейлерами.

По данным «2ГИС», специализация неста-
ционарной торговли разнится от города к го-
роду: так, Москва, Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Челябинск и Уфа лидируют по ко-
личеству киосков по продаже прессы. А в 
Краснодаре, Ростове-на-Дону, Волгограде и 
Воронеже больше всего киосков с фастфудом.

Впрочем, Александр Оськин сомневает-
ся в итогах исследования «2ГИС»: по его дан-
ным, за последние десять лет только количе-
ство киосков прессы сократилось с 42 тыс. до 
15,5 тыс. объектов. Среди основных причин 
он называет высокую арендную плату, кото-
рую устанавливают власти городов, что дела-
ет этот бизнес подчас нерентабельным. По его 
словам, сейчас самая дорогая аренда в Москве 
— от 12 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Никита Щуренков

В Крыму ждут «Комету»
Санкции задержали расширение флота на подводных крыльях

Как выяснил „Ъ“, санкции создали про-
блемы с запуском в Крыму новых су-
дов на подводных крыльях — «Комет». 
 Сейчас между Севастополем и Ялтой 
курсирует одно судно, запущенное ле-
том 2018 года, до конца сезона плани-
ровалось ввести еще два. Однако про-
екту потребовалась замена поставщика 
двигателей. В результате в крымском 
минтрансе в этом году уже не ждут но-
вых маршрутов, хотя эксперты и по-
ставщик не исключают, что вторая 
 «Комета» все же выйдет в море.

Как сообщили „Ъ“ в «Калашникове», вто-
рая «Комета» может быть поставлена на но-
вый маршрут в Крыму в эту навигацию, но 
все будет зависеть от погодных условий и 
пассажиропотока.

Первая «Комета 120М» на 120 пассажи-
ров построена на заводе «Вымпел» в Рыбин-
ске (входит в «Калашников»), ее спустили на 
воду летом 2018 года в присутствии Дмитрия 
Медведева. Судно на подводных крыльях 
курсирует между Ялтой и Севастополем, в 
июле—сентябре 2018 года оно перевезло 
около 23 тыс. пассажиров, что на 16% выше 

плана. С 1 июня по 18 августа 2019 года было 
выполнено 276 рейсов и перевезено около 
27 тыс. пассажиров. Средняя загрузка рейсов 
— 85%. Оператор перевозок — подконтроль-
ные «Вымпелу» «Морские скоростные пасса-
жирские перевозки» (МСПП).

Второе и третье судно планировали до-
страивать в Крыму и начать эксплуатировать 
с июля. Замминистра промышленной поли-
тики Крыма Елена Элекчан сообщила „Ъ“, 
что достройка двух судов планируется на 
мощностях судоремонтного завода «Южный 
Севастополь». А на судостроительном заводе 
«Море» ведется подготовка производства еще 
двух судов с планируемой сдачей заказчику в 
середине 2021 года, добавила она.

В начале года глава крымского минтран-
са Сергей Карпов говорил, что две строящи-
еся «Кометы» будут работать на маршрутах 
из Ялты в Севастополь и Евпаторию и обрат-
но. Но пока в Крыму работает всего одна «Ко-
мета». Стоимость билета для взрослых — 500 
руб., для детей — 200 руб., в салоне повышен-
ной комфортности — 1 тыс. руб.

В «Калашникове» сообщили „Ъ“, что вто-
рая «Комета» спущена на воду 13 августа, а 

14 августа погружена на транспортное суд-
но и отправлена в Севастополь. По прибы-
тии ориентировочно в конце августа — на-
чале сентября будут проведены швартов-
ные и ходовые испытания, после которых 
судно будет передано заказчику, говорят в 
«Калашникове».

В концерне отмечают, что по результатам 
эксплуатации первой «Кометы» в проектную 
документацию судна был внесен ряд изме-
нений, улучшающих его технико-эксплуата-
ционные показатели. Это касается как повы-
шения уровня комфорта для пассажиров и 
членов экипажа, так и вопросов, связанных 
с техническим обеспечением судовой сило-
вой установки, навигационного оборудова-
ния, системы автоматического управления 
движением. Для внесения изменений потре-
бовалось дополнительное время, уточнили в 
концерне. Третья «Комета» будет передана за-
казчику в конце октября, говорят в «Калаш-
никове». В Минпромторге „Ъ“ подтвердили 
информацию, предоставленную концерном.

В минтрансе Крыма на прошлой неделе со-
общили „Ъ“, что в этом году по техническим 
причинам запуска дополнительных маршру-

тов не будет. «На следующий год планируется 
курсирование еще двух „Комет“ по маршруту 
Евпатория—Севастополь и Ялта—Феодосия. 
Одна „Комета“ уже построена, вторая в про-
цессе»,— рассказали в министерстве.

По информации „Ъ“, основной причиной 
срыва сроков запуска «Комет» стали санкции. 
При строительстве судов возникли пробле-
мы с поставкой двигателей, пришлось ис-
кать нового поставщика и заниматься пере-
проектированием, рассказали „Ъ“ источни-
ки в отрасли.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что доработанный проект, 
поставленный в серию, будет пользоваться 
хорошим спросом в Крыму. В текущих усло-
виях загрузка новых четырех-шести «Ко-
мет» не должна быть меньше 70%, полагает 
эксперт. Невыполнение контрактных сро-
ков может быть не столь критичным, счи-
тает господин Бурмистров,— с учетом того, 
что испытания будут не очень длинными, не 
исключено, что вторая «Комета» все же смо-
жет выйти в сентябре на маршрут.

Анастасия Веденеева; 
Вадим Никифоров, Симферополь

Банкиры начали выводить 
на стагнирующий рынок ав-
топродаж новые виды креди-
тов, не предполагающие за-
лог машины и ее страхование 
по каско. За счет этих продук-
тов они рассчитывают потес-
нить лидеров рынка автокре-
дитования. Но эксперты по-
лагают, что нововведение мо-
жет подстегнуть продажи авто-
мобилей, однако скорее в сег-
менте подержанных машин, 
и крупные банки новая схема 
не слишком интересует.

О том, что ОТП-банк и банк «Ре-
нессанс Кредит» завершают пилот-
ные проекты и намерены масшта-
бировать выдачу кредитов на покуп-
ку автомобиля без его залога и офор-
мления каско, рассказали „Ъ“ в бан-
ках. Таким образом, кредитные ор-
ганизации фактически возвращают-
ся на рынок автокредитования, с ко-
торого ушли несколько лет назад.

В ОТП-банке можно взять в кре-
дит сумму до 4 млн руб. на срок до 
60 месяцев по ставке 10,99–16,99% 
годовых. Пилот по продукту банк за-
пустил в сентябре прошлого года, 
однако активно начал выдавать дан-
ные кредиты в апреле 2019 года. 
Сейчас портфель составляет почти 
900 млн руб. В сентябре ОТП-банк 
планирует расширить географию 
выдачи автокредитов с 6 до более 
чем 20 регионов. «Ренессанс Кредит» 
запустил пилот по выдаче таких кре-
дитов в апреле текущего года и на 
данный момент в месяц выдает око-
ло 20 млн руб. по ставке 13–16% го-
довых. Сейчас банк сотрудничает с 
отдельными дилерами в пяти реги-

онах России, в ближайший месяц 
планирует масштабировать выдачи.

При этом пока уровень просроч-
ки по данным кредитам не отлича-
ется от других сегментов, несмо-
тря на отсутствие залога. «Мы пре-
доставляем кредиты на сравнитель-

но небольшие по сравнению с авто-
кредитами суммы, которые по раз-
меру аналогичны кредитам налич-
ными,— говорит директор департа-
мента продаж банковских продук-
тов „Ренессанс Кредита“ Сергей Ва-
сильев.— И поэтому не видим не-

обходимости брать товар в залог, но 
уделяем особое внимание оценке 
рисков». По словам зампреда прав-
ления ОТП-банка Александра Ва-
сильева, банк принял решение не 
брать автомобили в залог, так как это 
создает дополнительные сложности 
при взыскании. «Дефолт по данной 
программе не выше, чем по другим 
продуктам банка»,— указывает он.

Однако крупные игроки на рын-
ке автокредитования не планируют 
запуск подобных программ. В ВТБ 
отметили, что рынок автокредито-
вания движется в сторону более про-
стых и легких продуктов: клиентам 
важно предоставлять минимум до-
кументов и получать решение в экс-
пресс-формате. «Еще одной тенден-
цией является снижение минималь-
ного первоначального взноса,— за-
явили в банке.— Одним из факто-
ров, помогающих снизить ставку 
для клиентов, является наличие за-
лога». «Ключевой минус для банка 
— это отсутствие обеспечения по 
кредиту, а значит, большие сложно-
сти при работе с неблагонадежны-
ми заемщиками»,— говорит началь-
ник управления продуктовой поли-
тики департамента автокредитова-
ния Русфинанс-банка Алексей Боро-
давин. В Сетелем-банке не ответили 
на запрос „Ъ“.

В автосалонах полагают, что по-
добные продукты могут привес-
ти к росту продаж. По данным АЕБ, 
продажи новых машин за январь—
июль сократились на 2,4%, одна-
ко участники рынка оценивают па-
дение как более значительное (см. 
„Ъ“ от 7 августа). По данным «Авто-
стата», за первое полугодие прода-

жи легковых автомобилей с пробе-
гом в РФ упали на 1,4% (см. „Ъ“ от 30 
июля). «Предложенный инструмент 
сделает покупку автомобиля в кре-
дит более привлекательной и сни-
зит риски оспаривания сделок по 
автомобилям в залоге на вторичном 
рынке,— полагает директор фили-
ала „Авилон Hyundai“ Дмитрий Ма-
карычев.— Хотя важно не забывать, 
что автодилеры сегодня продают ав-
томобили, как правило, с убытком, 
и продажа страховых продуктов — 
один из немногих источников ком-
пенсации части убытков». «Отсутст-
вие требований залога и каско, как 
правило, компенсируется повы-
шенными процентными ставками 
и дополнительными требованиями 
к клиенту»,— отмечает глава депар-
тамента финансовых услуг «Авто-
спеццентра» Дмитрий Мольков.

По словам гендиректора Frank 
RG Юрия Грибанова, успех на рынке 
новых автомобилей зависит от спо-
собности банка договариваться с ав-
тодилерами. «На условия конечного 
кредита сильно влияют отношения 
и преференции, которые дает авто-
производитель банку-партнеру, и с 
большей долей вероятности в авто-
центре клиенту предложат кредит 
дружественного банка,— отмеча-
ет он.— Поэтому новым банкам бу-
дет достаточно сложно добиться зна-
чительных выдач в этом сегменте». 
При этом, по его словам, в сегмен-
те подержанных машин происхо-
дит серьезная битва за клиента, по-
скольку там значительно ниже про-
никновение кредитов.

Светлана Самусева, 
Ольга Никитина

Россияне все активнее отказывают-
ся от наличных: если по итогам все-
го 2018 года, по данным ЦБ, доля без-
наличных расчетов достигла 52%, 
то уже в мае показатель оценивал-
ся в 61%, а к концу года, по прогно-
зам экспертов, должен вырасти до 
66%. Но капиталоемкий рынок сде-
лок купли-продажи жилья тренд 
пока обходит стороной. По расчетам 
Century 21, в Москве и Подмосковье 
70% сделок проходит с использова-
нием банковских ячеек, то есть на-
личными средствами. В такой ситу-
ации обычно покупатель в присут-
ствии продавца помещает деньги 
в банковскую ячейку. Финансовая 
организация гарантирует передачу 
ключа после завершения сделки и 
перехода прав собственности.

Но такую схему риэлторы считают 
не самой надежной: банки гарантиру-
ют лишь передачу ключа, но не несут 
ответственности за содержимое ячей-
ки. В этом случае, если деньги, напри-
мер, окажутся поддельными, риск бу-
дут нести только участники сделки. 
Более безопасным методом на рынке 

называют использование аккредити-
вов — формы безналичного расчета, 
при которой банк гарантирует пере-
вод средств продавцу после перехода 
прав на недвижимость. Но, по наблю-
дениям Century 21, в Москве и обла-
сти аккредитив используется лишь в 
30% сделках. По всей видимости, про-
давцов недвижимости отпугивают 
более высокая стоимость обслужива-
ния сделки и отсутствие возможно-
сти скрыть ее от налоговых органов.

В регионах ситуация еще хуже: 
по статистике компании, 50% сде-
лок купли-продажи недвижимости 
не предполагают ни использование 
аккредитива, ни банковской ячейки. 
Желание передавать огромные сум-
мы наличными риэлторы объясня-
ют низкой информированностью о 
способах передачи средств и поваль-
ным страхом населения перед элек-
тронными платежами. Ситуация 
могла быть хуже: 50% жителей ре-
гионов, которые все же пользуются 
при заключении сделок с недвижи-
мостью ячейками и аккредитивами, 
делают это не по своей инициативе. 
Рассчитываться наличными россия-
нам не позволяют банки, выделяю-
щие ипотечные кредиты. А посколь-
ку доля сделок с ними составляет 50–
70% в зависимости от региона, то и 
расчеты автоматически становятся 
более прозрачными.

Но существующая свобода расче-
тов при заключении сделок купли-
продажи жилья не может быть веч-
ной. В перспективе с рынка недви-
жимости может исчезнуть не только 
традиция передачи наличных из рук 
в руки, но и практика использования 
банковских ячеек как серой и непод-
контрольной схемы. По прогнозам 
экспертов, это может произойти уже 
в ближайшие два года с принятием 
закона о риэлторской деятельности. 
Необходимость появления такого до-
кумента обсуждается не первый год. 
Но, кажется, начинает принимать ре-
альные очертания. Принятые 1 ав-
густа Торгово-промышленной пала-
той отраслевые стандарты для рабо-
ты риэлторов свидетельствуют хотя 
бы о намерении властей урегулиро-
вать этот рынок.

правила  
игры

Существующая 
 свобода расчетов 
при заключении 
 сделок купли- 
продажи жилья 
не может быть вечной

в сделках купли-продажи жилья 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Банки выкатили ссуды
Автокредиты отказались от залога и каско

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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Банк России стал координато-
ром пилотного проекта откры-
тых API для интеграции серви-
сов банков в рамках Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС). Банкиры считают идею 
полезной, особенно если дан-
ные окажутся доступны конеч-
ным клиентам участников. Од-
нако пока не спешат соглашать-
ся на предложение ЦБ, посколь-
ку экономическая выгода про-
екта неочевидна, а риски и рас-
ходы существенны.

О том, что Банк России совместно 
с центральными банками стран ЕА-
ЭС (в него входят Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Россия) 
проводит работу по подготовке пи-
лотного проекта в сфере открытых 
API, рассказали „Ъ“ банкиры, полу-
чившие предложение ЦБ. Всего, по 
информации „Ъ“, письмо регулятора 
получили около 20 кредитных орга-
низаций, которые должны дать ответ 
о готовности к участию до 23 августа. 
В предложении ЦБ отмечается, что 
своих представителей уже номини-
ровали Киргизия (банк «Компаньон», 
Айыл-банк, БТА-банк, ФИНКА-банк) и 
Казахстан (банк «Центркредит»).

• Application Programming Interface 
(API) — программный интерфейс 
приложения. Примером использова
ния API можно считать мобильные 
банковские приложения, которые по
зволяют клиенту проверить баланс, 
провести платеж и совершить дру
гие операции. По уровню доступа 
API можно поделить на закрытые 
(доступные внутри одной органи
зации), ограниченно открытые 
( доступные по специальным согла
шениям) и открытые (доступные 
всем). Открытые API обеспечивают 
эффект за счет интеграции и исполь
зования проверенных сервисов раз
личных производителей.
«Для гармонизации подходов ис-

пользования открытых API в странах 
ЕАЭС и изучения возможности уни-
фикации разрабатываемых стандар-
тов планируется проведение соот-
ветствующего пилотного проекта с 
привлечением коммерческих бан-
ков»,— отметили в Банке России, 
но от дополнительных комментари-
ев отказались. Однако по информа-
ции „Ъ“, ЦБ уже определился со сце-
нариями проекта и довел его до по-
тенциальных участников. «Плани-
руется открыть информацию через 
API о банкоматах, отделениях, услу-
гах для физических и юрлиц и их до-
ступности для нерезидентов»,— рас-
сказывает собеседник „Ъ“, знако-
мый со сценариями. При этом, по 
его словам, финансовые организа-
ции должны предоставить инфор-
мацию в виде стандартных API, кото-
рые «могут использовать агрегаторы 
стран для организации сервиса для 
конечных пользователей».

В ВТБ, Райффайзенбанке, «Ак Бар-
се», «Русском стандарте», РНКО «Пла-
тежный центр» пока рассматривают 
предложение ЦБ. В Сбербанке отме-

тили, что главное — это «обеспече-
ние безопасности любой информа-
ции, которую нам доверяют клиен-
ты, и защита их интересов». В бан-
ке готовы принимать решения толь-
ко после изучения предложений 
«на соответствие этим критериям». 
По словам зампреда Совкомбанка 
Алексея Панферова, банк оценива-
ет необходимые ресурсы для уча-
стия в проекте.

У предложения регулятора есть 
определенные плюсы, отмечают 
участники рынка. По словам Алек-
сея Панферова, представленные сце-
нарии позволят проработать базо-
вые принципы предоставления ин-
формации: формат, состав сведений, 
вопросы информационной безопас-
ности при взаимодействии владель-
ца информации (банк) и потребителя 
(финтех-компании, рекламной пло-
щадки). «В перспективе развитие от-
крытых API позволит физическим 
лицам получать финансовые услуги 
от банка любой страны ЕАЭС»,— го-
ворит член совета директоров РНКО 
«Платежный центр» Александр По-
гудин. Единый для всех банков ЕА-
ЭС стандарт позволит сделать агре-
гатор банкоматов либо финансовые 
маркетплейсы, считают в «Русском 
стандарте». По словам руководителя 
управления некредитных продуктов 
Райффайзенбанка Максима Степоч-
кина, использование открытых ин-
терфейсов позволяет повысить каче-
ство клиентского сервиса, сокращая 
время вывода решений на рынок.

Однако эксперты указывают на 
риски нового проекта. Риски откры-
того программного кода заключа-
ются в возможности неправомерно-
го доступа к клиентской информа-
ции, в создании вирусного ПО, вза-
имодействующего с банковскими 
приложениями, отмечает управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «Риски информа-
ционной безопасности должны быть 
проработаны на высочайшем уров-
не»,— указывают в ВТБ. 

При этом экономическая выгода 
от реализации данного предложения 
неочевидна. По словам господина 
Жарского, если небольшому банку 
вдруг стало необходимо сделать код 
своего клиентского ПО открытым, то 
затраты на это могут превышать годо-
вой бюджет на обслуживание всей IT-
системы банка, и государство в этом 
должно помогать. «На „апишках“, от-
дающих данные о местоположении 
банкоматов и отделений, не постро-
ишь бизнес-кейс»,— считает соосно-
ватель и CEO APIBank Алексей Пет-
ров. Open Banking, поясняет эксперт, 
это в первую очередь безопасный 
обмен более серьезными данными: 
когда небанковская организация — 
«доска объявлений» или финансо-
вый маркетплейс — получает воз-
можность в интерфейсе своего сай-
та или приложения открыть счет, вы-
пустить брендированную карту или 
обеспечить безопасную сделку.

Ксения Дементьева

Банки откроются  
по всему союзу
ЕАЭС объединяет  
мобильные приложения

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Нефтегарант» 
меняет название на «Эволю-
цию». Фонд планирует разви-
вать под новым брендом корпо-
ративные пенсионные програм-
мы и индивидуальные пенсион-
ные планы, таким образом ори-
ентируясь на добровольные про-
дукты. Прежнее наименование 
хорошо подходило для корпора-
тивного фонда, тогда как ней-
тральное имя позволит НПФ 
лучше интегрироваться в ры-
нок, полагают эксперты.

В конце прошлой недели, соглас-
но данным регулятора, ЦБ зареги-
стрировал изменения в уставе НПФ 
«Нефтегарант». В частном фонде зая-
вили, что изменения вносятся в связи 
с переименованием фонда в НПФ 
«Эволюция». Соответствующие изме-
нения в названии будут в скором вре-
мени внесены в Единый государст-
венный реестр юридических лиц (ЕГ-
РЮЛ), уточнили в НПФ.

• В прошлом году в НПФ «Нефтега
рант» были влиты два частных 
фонда — «Нефтегарант НПО», в ко
тором, в частности, формирова
лись корпоративные пенсионные 
программы нефтяной компании 
(НК) «Роснефть», а также «Согласие 
ОПС», мажоритарный пакет в ко
тором принадлежал концерну «Рос
сиум» (см. „Ъ“ от 10 декабря 2018 го

да). В результате объединенный 
фонд занял девятое место среди 
крупнейших российских НПФ. 
На 30 июня 2019 года в фонде было 
сконцентрировано 81 млрд руб. пен
сионных резервов и 116,2 млрд руб. 
пенсионных накоплений. Число кли
ентов по негосударственному пен
сионному обеспечению (НПО) — 
162,7 тыс. человек, а по обязатель
ному пенсионному страхованию 
(ОПС) — 1,5 млн человек.

После объединения, несмотря на то 
что ГК «Регион» владеет и распоряжает-
ся лишь миноритарной долей НПФ 
«Нефтегарант» (13,8%), фонд вошел в зо-
ну ответственности заместителя ген-
директора инвесткомпании (ИК) «Ре-
гион» (входит в одноименную группу) 
Галины Морозовой. Мажоритарным 
акционером «Нефтегаранта» является 
концерн «Россиум» с долей 57,4%. Кто 
является конечным собственником 
пакета в 28,8% фонда, доподлинно не-
известно (см. „Ъ“ от 26 марта).

«НПФ „Нефтегарант“ исторически 
обслуживал пенсионные программы 
системообразующей для националь-
ной экономики НК „Роснефть“… Мы 
решили адаптировать свой опыт и об-
новить бренд для работы на откры-
том рынке»,— приводит слова пред-
седателя совета директоров ИК «Реги-
он» Сергея Менжинского пресс-служ-
ба ГК. По словам представителя груп-
пы, НПФ планирует «достаточно ши-
рокий» спектр продуктов, который 
будет включать в себя прежде всего 
НПО «от корпоративных пенсион-
ных программ до индивидуальных 
пенсионных планов». При этом фонд 
будет ориентирован как на существу-
ющих клиентов фонда, так и на более 
молодую аудиторию.

• В последние годы крупнейшие 
 фонды также меняли свои названия. 
После покупки Борисом Минцем НПФ 
«Благосостояние ОПС» в 2015 году 
был переименован в «Будущее» (см. 
„Ъ“ от 22 июня 2015 года). В том же 
году купленный группой «Бин» Миха
ила Гуцериева фонд «Райффайзен» 
был переименован в НПФ «Сафмар». 
В конце прошлого года акционерное 
общество «ЛукойлГарант», на осно
ве которого банк «ФК Открытие» 
объединил свои фонды, получило 
 название НПФ «Открытие» (см. „Ъ“ 
от 14 января). После приобретения 
банком «Держава» НПФ «Капитан» 
в 2016 году фонд поменял имя на «Фе

дерацию». Изменяли наименования 
и более мелкие фонды. Так, напри
мер, также в прошлом году перед 
отзывом лицензии некоммерческая 
организация «ЛукойлГарант» поме
нял свое имя на НПФ «Достоинство», 
а НПФ «Пенсионный фонд „Ингос
страх“» получил новое имя «Эмери
тура», в годовом отчете которого 
говорится, что он «рассматривает 
возможность завершения деятель
ности и добровольного отказа 
от лицензии».
«Если фонд выходит на открытый 

рынок, то логично, что он задумался о 
смене имиджа. Бренд, который ассо-
циируется с государственной корпо-
рацией, хорош для целевой аудито-
рии — людей или компаний, близ-
ких к этой корпорации, но ограничи-
вает другие страты людей и корпора-
тивных клиентов»,— полагает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. В этих условиях, по его сло-
вам, выбор нейтрального бренда рас-
ширяет потенциальную целевую ау-
диторию, но, безусловно, потребует 
вложений в этот бренд, чтобы он стал 
известным, привлекательным и по-
нятным. «Особенно важно это для 
НПО, рыночные продажи которого 
требуют большей лояльности к фон-
ду, нежели чем ОПС»,— заключает 
эксперт.

Илья Усов

Гарант эволюции
НПФ «Нефтегарант» меняет название на более рыночное

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Верховный суд вернул в первую 
инстанцию спор между банком 
«Ренессанс» и компанией «Арген-
тум» по сделке репо. Между дву-
мя частями сделки банк поте-
рял лицензию и был признан 
банкротом и теперь требует 
с «Аргентума» вернуть деньги. 
Между тем ценные бумаги попа-
ли в конкурсную массу, и вер-
нуть их оттуда будет не просто. 

По мнению юристов, это дело 
может стать важным прецеден-
том, который решит, включают-
ся ли ценные бумаги, передан-
ные по сделке репо банку-бан-
кроту, в конкурсную массу.

Судебная коллегия по экономи-
ческим спорам Верховного суда РФ 
20 августа отправила в суд первой 
инстанции дело о взыскании более 
250 млн руб. с инвестиционно-фи-
нансовой компании «Аргентум» в 
пользу банка «Ренессанс». Дело длит-
ся больше года и касается сделки ре-
по, заключенной между банком и 
ИФК почти четыре года назад. 25 но-
ября 2015 года контрагенты догово-
рились, что ИФК «Аргентум» переда-
ет банку с условием обратного выку-
па ипотечные сертификаты участия 
«ИСУ Эталон», а тот ИФК — около 
220 млн руб. Обратная передача цен-
ных бумаг и денег должна была состо-
яться 25 февраля 2016 года.

Однако 14 декабря 2015 года Банк 
России отозвал у банка «Ренессанс» 
лицензию, а 24 февраля 2016 года, 
за день до срока исполнения второй 
части сделки репо, банк был объяв-
лен банкротом. То есть вторую часть 
сделки репо — обратный выкуп цен-
ных бумаг — стороны произвести не 
успели. Банк 19 июня 2017 года по-
дал заявление в суд и потребовал от 
ИФК «Аргентум» исполнить вторую 
часть сделки: вернуть оговоренную 
сумму в 228 млн руб. и еще 23 млн 
руб. в качестве процентов. ИФК, в 
свою очередь, утверждает, что бума-
ги ей никто не вернет, потому что 
они находятся в конкурсной массе 
банка. А в таких условиях, если «Ар-
гентум» исполнит свои обязательст-
ва в рамках второй части сделки ре-
по, у банка возникнет «необоснован-
ное обогащение».

Суд первой инстанции, а также 
апелляция и кассация приняли сто-
рону банка, утверждая, что ценные 
бумаги в конкурсную массу не вклю-
чены. Однак они оговаривались, что 
после перечисления денег банку 
ИФК «вправе обратиться в рамках де-
ла о банкротстве истца с требовани-
ем об исключении этого имущества 
(ценных бумаг.— „Ъ“) из конкурсной 
массы». Судебная коллегия по эконо-
мическим спорам Верховного суда от-
правила дело на новое рассмотрение.

Вопрос, действительно, неодноз-
начный. Во-первых, если конкурс-
ному управляющему сделка показа-
лась бы подозрительной, он мог ее 
оспорить, потому что она произош-
ла меньше чем за месяц до отзыва ли-
цензии у банка. Однако Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ), которое 
является конкурсным управляющим, 
подало иск в суд не о признании сдел-
ки ничтожной, а о ее исполнении. 
Исходя из этого, по словам главы АБ 
«Корчаго и партнеры» Евгения Кор-
чаго, можно заключить, что к самой 
сделке претензий нет.

Во-вторых, если ИФК «Аргентум» 
мог бы легко получить назад свои 
ценные бумаги, то непонятно, по-
чему компания до сих пор не верну-
ла деньги даже на фоне начисления 
23 млн руб. в виде процентов за поль-
зование средствами после оговорен-
ного срока. По словам Евгения Корча-
го, у компании большие шансы, ис-
полнив свою часть сделки и вернув 
банку деньги, попасть в реестр кре-
диторов в третью очередь. В этом слу-
чае ИФК получит не ценные бумаги, а 
причитающуюся ей пропорциональ-
ную долю от суммы, что останется на 
ее группу кредиторов.

Согласно сообщению на сайте 
АСВ от 7 октября 2016 года об итогах 

инвентаризации имущества КБ «Ре-
нессанс», «выявлено имущество в ко-
личестве 2 103 324 единиц, неучтен-
ное на балансовых счетах Банка, в 
том числе… ипотечный сертификат 
участия „ИСУ Эталон“ в общем коли-
честве 2 102 810 шт., которые были 
зачислены на лицевые счета банка у 
реестродержателей по совершенным 
сделкам репо». Таким образом, спор-
ные ценные бумаги внесены в ин-
вентаризационную опись, а значит, 
входят в конкурсную массу. Поэтому 
суд и написал, что ИФК может обра-
титься в суд за исключением. «Тео-
ретически это возможно: есть меха-
низм, позволяющий исключить цен-
ные бумаги из реестра, но это очень 
долгий путь»,— считает управляю-
щий партнер «Ренессанс-LEX» Геор-
гий Хурошвили.

В АСВ не ответили на запрос „Ъ“. 
По словам партнера PB Legal Арама 
Байрамкулова, это первое дело по 
операциям репо в Верховном суде, и 
«все юридическое сообщество» ждет, 
как будет квалифицирована сделка и 
какие последствия наступят для сто-
рон. Публикация мотивировочной 
части решения ВС ожидается к кон-
цу августа. «Возможно, ВС рассмо-
трит ситуацию как договор займа с 
залогом ценных бумаг,— отмечает 
господин Байрамкулов.— Тогда бу-
маги не являются собственностью 
банка и тот должен вернуть их собст-
веннику, имея право требовать воз-
врата оговоренной в сделке суммы, 
а также процентов на нее». Сейчас к 
этой теме нет единого подхода, и ре-
шение по ней, по мнению юриста, 
будет иметь значение не только для 
сделок репо, но и для сходных с ними 
финансовых инструментов.

Максим Буйлов,  
Вероника Горячева

Суд тянет репо
Вопрос о завершении сделки банка-банкрота не может решиться третий год

6,2 миллиона 
человек
являются участниками 
добровольных пенсион-
ных программ НПФ

Фактически банки будут видеть, 
за что конкретно переводятся сред-
ства, что «во многом упростит рабо-
ту служб комплаенс банка», поясня-
ет собеседник „Ъ“. Реализовано это 
может быть, по словам экспертов, 
через тот же динамический QR-код, 
который по сути и является счетом.

Впрочем, электронный докумен-
тооборот в СБП на встрече было 
предложено отложить на более да-
лекую перспективу. «На первом эта-
пе пилота решили оставить обмен 
счетами вне рамок СБП и реализо-
вать для компаний возможность пе-
реводить друг другу средства через 
СБП без ввода реквизитов, по про-
стому идентификатору, то есть по 
аналогии с физлицами»,— отме-
тил собеседник „Ъ“ в другом круп-
ном банке.

По словам руководителя направле-
ния эквайринга и электронной ком-
мерции банка «Ак Барс» Ильназа Сит-
дикова, на встрече как раз и обсужда-

лись возможности перевода средств 
по уникальным идентификаторам (ID) 
счета компании и самой организации. 
Кроме того, рассказывают участники 
встречи, также необходимо для перво-
го этапа установить ряд ограничений 
по СБП, чтобы исключить риски фро-
довых операций или же операций, на-
правленных на легализацию преступ-
ных доходов. Как пояснили „Ъ“ в Рай-
ффайзенбанке, сейчас идет работа над 
определением оптимального баланса 
функциональности, ограничений и 
бизнес-эффективности.

Точных сроков старта пилотного 
проекта по внедрению b2b-перево-
дов пока нет. В Банке России „Ъ“ сооб-
щили, что вопрос целесообразности 
реализации b2b-платежей в СБП в на-
стоящее время обсуждается с банков-
ским сообществом. При этом сегод-
ня b2b-платежи уже осуществляют-
ся в рамках других сервисов платеж-

ной системы, отметили в ЦБ. В НСПК 
на запрос „Ъ“ не ответили. Участники 
встречи отметили, что его старт мо-
жет быть начат после обкатки пере-
водов c2b с использованием QR-кода.

Вместе с тем юристы отмечают, что 
для запуска системы будет важен учет 
многих других нюансов. «Например, 
те же мгновенные платежи и мгно-
венный же обмен счетами необхо-
дим будет компаниям лишь в случае 
наличия возможности моментально-
го получения счетов-фактур для рас-
чета НДС, а это значит, что к разра-
ботке, скорее всего, потребуется под-
ключить и представителей налоговой 
службы,— уверен управляющий парт-
нер „Ренессанс-Lex“ Георгий Хурошви-
ли.— Или же подключение правоох-
ранительных органов для проработки 
вопроса по механизму возврата похи-
щенных через СБП средств».

Вероника Горячева

Компании проверят на платежкоспособность

Банки видят в СБП 
возможность 

дополнительного заработка 
на переводах

— Владимир Комлев,
гендиректор Национальной системы  

платежных карт, на ПМЭФ 11 июня

Ц И Т А Т Ас1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Россети» хотят выкупить  
у СУЭК, крупнейшего минори-
тария МРСК Сибири, принадле-
жащие ей 40,4%. Это предложе-
ние стало ответом на идею са-
мой СУЭК взять МРСК в управ-
ление. По оценкам аналити-
ков, пакет может стоит около 
12  млрд руб. «Россетям», контр-
олирующим МРСК, существен-
ная доля миноритариев мешает 
вливать средства в дочернюю 
компанию, а СУЭК в последнее 
время активно копит генериру-
ющие активы и держать сете-
вые становится все менее 
 целесообразно.

Вице-премьер Дмитрий Козак 16 
августа поручил Минэкономики, 
Минэнерго, Минфину и ФАС прора-
ботать предложения по привлече-
нию инвестиций в развитие рас-
предсетевого комплекса и предста-
вить их в правительство. Речь идет о 
привлечении частных инвестиций в 
МРСК Сибири (входит в структуру 
«Россетей», одна из крупнейших ее 
дочерних компаний). В прошлом го-
ду о передаче этой компании в 
управление просила СУЭК Андрея 
Мельниченко, крупнейший мино-
ритарий МРСК Сибири, которой че-
рез разные структуры принадлежит 
около 42% компании, а также круп-
ный актив в теплогенерации — Си-
бирская генерирующая компания 
(см. „Ъ“ от 18 декабря 2018 года).

Как следует из письма Минэнерго 
Дмитрию Козаку от 6 августа, в апре-
ле между министерством и СУЭК ве-
лась переписка по вопросу привле-
чения частных инвестиций в МРСК 
Сибири, СУЭК проинформировала 
министерство о «необходимости де-
тальной проработки» вопроса, одна-
ко предложений не представила. В 
Минэнерго «считают преждевремен-

ным» дальнейшее рассмотрение уве-
личения доли СУЭК в МРСК Сибири 
с учетом отрицательной позиции 
«Россетей» по этому вопросу.

Отрицательная позиция холдинга 
строится на недопустимости дробле-
ния электросетевого комплекса и кон-
фликта интересов при продаже МРСК 
Сибири компании, владеющей круп-
ным генератором, следует из апрель-
ского и июльского писем замгенди-
ректора холдинга Владимира Фур-
гальского. Вместо продажи «Россети», 
напротив, предлагают выкупить у СУ-
ЭК 40,4% МРСК Сибири по стоимости, 
определенной с привлечением меж-
дународных финансовых консультан-
тов, сообщается в письмах.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что в 
качестве одной из возможных мер 
повышения эффективности элек-
тросетевого комплекса рассматрива-
ют возможность приобретения «по 
экономически обоснованной стои-
мости при согласии миноритариев 
их доли в дочерних и зависимых об-
ществах». «Тем не менее необходимо 
отметить, что решение вопроса о ша-
гах в данном направлении относит-
ся к компетенции правительства РФ 
и требует согласования на уровне 
Минэнерго, Минэкономики и Роси-
мущества, поэтому говорить о за-
ключении и условиях потенциаль-
ной сделки с СУЭК преждевремен-
но»,— сообщили в госхолдинге.

В СУЭК переадресовали к предста-
вителю господина Мельниченко, ко-
торый, как и Минэкономики и ФАС, 
не ответил на запрос „Ъ“. В Минэнер-
го воздержались от комментариев, 
объяснив это нежеланием влиять на 
цену акций, в Минфине сказали, что 
вопрос будет рассмотрен в установ-
ленном порядке.

Капитализация МРСК Сибири 
выросла с начала года на 136%, суще-

ственно выше других дочерних 
предприятий «Россетей», говорит 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала», 
и сейчас по мультипликаторам EV/
EBITDA и P/E МРСК Сибири самая 
дорогая МРСК в России. По часто ис-
пользуемому показателю стоимости 
компании на 1 км сетей МРСК Сиби-
ри торгуется на 25% ниже среднего 
по России (средний — около $4 тыс. 
за 1 км), и оценка доли СУЭК по сред-
нему индикатору составляет около 
12 млрд руб., говорит господин 
Скляр. Он напоминает, что «Россе-
ти» с 2012 года оценивают возмож-
ность консолидации своих дочер-
них обществ.

В случае МРСК Сибири это позво-
лит, во-первых, консолидировать 
свыше 95% компании, что открывает 
путь для полной консолидации. Во-
вторых, говорит Владимир Скляр, 
МРСК Сибири в силу выпадающих 
доходов от ухода потребителей на 
прямые договоры с ФСК зачастую ну-
ждается в финансовой поддержке 
материнской компании, что ослож-
няется существенной долей минори-
тариев в компании. «Покупка пакета 
СУЭК даст возможность более опера-
тивно решать вопросы предоставле-
ния финансирования, в том числе 
через допэмиссии»,— говорит экс-
перт. В-третьих, СУЭК наращивает 
свой портфель генерации: за послед-
ний год были приобретены Рефтин-
ская ГРЭС, «Сибэко», идут перегово-
ры о покупке Красноярской ГРЭС у 
ОГК-2, генерирующих активов на 
Дальнем Востоке у «РусГидро». В этих 
условиях, поясняет господин Скляр, 
продолжение владения существен-
ной долей в МРСК Сибири «идет 
вразрез с запретом на совмещение 
конкурентного и монопольного ви-
дов деятельности».

Наталья Скорлыгина

Из сибирских сетей извлекают уголь
«Россети» могут купить долю СУЭК в МРСК Сибири

В Туве Росприроднадзор ведет 
проверки горнодобывающих 
предприятий крупных россий-
ских и иностранных холдингов. 
Служба выявила нарушения ус-
ловий пользования недрами 
со стороны «Улугхем Угля» «Се-
верстали», ранее — у «Тардан 
Голд». Это — часть кампании 
по проверке тувинских недро-
пользователей, инициирован-
ной по обращению главы регио-
на Шолбана Кара-оола, который 
жалуется на то, что большинство 
участков, переданных в пользо-
вание, не разрабатывается. Собе-
седники „Ъ“ в отрасли и экспер-
ты говорят, что разработку недр 
Тувы по-прежнему тормозит 
 отсутствие железной дороги 
 Кызыл — Курагино.

Росприроднадзор в результате вне-
плановой проверки выявил наруше-
ния условий пользования недрами со 
стороны «Улугхем Угля», который че-
рез Холдинговую горную компанию 
принадлежит «Северстали» Алексея 
Мордашова. Как сообщили „Ъ“ в служ-
бе, «Улугхем Уголь» имеет лицензии 
на разведку и добычу каменного угля 
на участке Центральный западной ча-
сти Улуг-Хемского угольного бассей-
на. Геолого-разведочные работы там 
были завершены в 2013 году, сообща-
ет Росприроднадзор. Установленный 
проектной документацией срок нача-
ла добычи — 2023 год, однако с 2016 
года «Улугхем Уголь» на участке дея-
тельность не осуществляет. «Факты не-
выполнения инвестором социаль-
ных обязательств, предусмотренных 

условиями лицензии, проверкой под-
тверждены»,— рассказали „Ъ“ в ве-
домстве. Штраф, впрочем, обещает 
быть символическим — 400 тыс. руб.

Проверка «Улугхем Угля» является 
лишь одним из мероприятий, иници-
ированных службой в отношении ра-
ботающих в Туве недропользователей 
в ответ на июльское обращение в 
Минприроды главы региона Шолба-
на Кара-оола („Ъ“ видел письмо). Го-
сподин Кара-оол заявлял, что «сущест-
венная часть» переданных недро-
пользователям тувинских недр не 
разрабатывается, а уровень их освое-
ния остается крайне низким, и попро-
сил поручить Росприроднадзору про-
вести проверки. Проверяют лицен-
зии, выданные УК «Межегейуголь» 
(Evraz), Тувинской энергетической 
промышленной корпорации (ТЭПК) 
Руслана Байсарова, ООО «Лунсин» (ки-
тайская Zijin Mining), Голевской гор-
норудной компании («Интергео» Ми-
хаила Прохорова). В компаниях либо 
отказались от комментариев, либо не 
ответили на запрос „Ъ“.

15 августа Росприроднадзор сооб-
щал о результатах проверки золотодо-
бывающей «Тардан Голд» (принадле-
жит шведской Auriant Mining. По ре-
зультатам выявлено 21 нарушение ус-
ловий пользования недрами. В Росне-
дра дано представление о досрочном 
прекращении права пользования 
участками, сообщала служба. В самой 
компании заявили об отсутствии для 
этого оснований.

Собеседник „Ъ“ в отрасли заявил, 
что на скорости развития месторо-
ждений в регионе сказывается от-

сутствие железной дороги Кызыл — 
Курагино, которая должна связать 
Элегестское угольное месторожде-
ние с Транссибом и на которую рас-
считывали и другие недропользова-
тели, в том числе «Северсталь» и 
Evraz. Этот проект согласовали толь-
ко в прошлом году, тогда как иници-
ирован он был еще в 2008 году, при-
чем даже не сегодняшним концесси-
онером, «ТЭПК—„Кызыл-Кураги-
но“» Руслана Байсарова и УК «Ли-
дер». Стройку стоимостью 127 млрд 
руб. планируют завершить через че-
тыре года. Вопрос финансирования 
пока не решен: концессионер дол-
жен был представить к концу июля 
необходимые для ее организации 
документы. Господин Байсаров по-
яснил „Ъ“, что переговоры по этому 
вопросу пока ведутся.

Максим Худалов из АКРА признает 
наличие проблемы с недропользова-
телями, которые берут лицензии и 
после этого нарушают указанные сро-
ки строительства объектов. Это, счи-
тает эксперт, не позволяет местному 
бюджету обеспечивать рабочие места 
и получать налоги, а федеральному 
получать налог на добычу полезных 
ископаемых. «Отзыв лицензии за на-
рушение сроков — действенный ме-
ханизм напоминания инвесторам о 
взятых на себя обязательствах»,— по-
лагает он. Задержки угольных компа-
ний с учетом логистических проблем 
и ситуации с ценами понятны, добав-
ляет господин Худалов, однако срывы 
запуска золотодобывающих месторо-
ждений выглядят странно.

Евгений Зайнуллин

Тува перекапывает недра
Росприроднадзор проверяет недропользователей 
по просьбе главы региона

Молдавия, которая с начала 
2020 года может быть отрезана 
от поставок российского газа 
в случае остановки транзита 
 через Украину, обсуждает с «Газ-
промом» возможные пути реше-
ния проблемы. Одним из них 
может стать прокачка по «Турец-
кому потоку», но для этого пред-
стоит договориться с Болгарией, 
Румынией и той же Украиной, 
а также найти источники фи-
нансирования. Впрочем, экс-
перты считают, что с учетом по-
литической составляющей «Газ-
пром» будет прилагать макси-
мум усилий, чтобы решить во-
прос с поставками в Молдавию.

Кишинев начал переговоры со 
своим единственным поставщиком 
газа и владельцем половины «Молдо-
вагаза» — «Газпромом» о поставках 
сырья через «Турецкий поток», сооб-
щил министр экономики и инфра-
структуры страны Вадим Брынзан. 
Такой вариант, пояснил он, потребу-
ет заключения договора с участием 
Болгарии, Румынии и Украины, обсу-
ждение которого может пройти на 
площадке Еврокомиссии. 

Сейчас Молдавия получает около 
3 млрд кубометров газа из России по 
трансбалканскому коридору, кото-
рый проходит через Украину. Но этот 
транзит может закончиться 1 января 
2020 года, если Москва и Киев не до-

говорятся о новых условиях; пока 
прогресса в диалоге нет. Для органи-
зации нового маршрута, по словам 
Вадима Брынзана, потребуется два-
три года. Первый вариант — постав-
ки европейского газа по новому газо-
проводу, продолжению румынского 
Яссы—Унгены до Кишинева (мощ-
ность — 1,5 млрд кубометров в год). 
Строительство начато весной и долж-
но быть завершено в марте-апреле 
2020 года. На полную мощность труба 
заработает только в 2021 году, но все 
равно не обеспечит полный объем 
поставок. Вариант поставок через «Ту-
рецкий поток», который планируется 
запустить в конце 2019 года, менее 
очевиден (газопровод не заходит да-
же в Румынию), их маршрут ни одна 
из сторон пояснить пока не может. 
Третья схема — поставки газа из Евро-
пы через Украину, но это существен-
но дороже. В «Газпроме» не стали ком-
ментировать идеи властей Молда-
вии. Источники „Ъ“, знакомые с по-
зицией монополии, не понимают, 
что имел в виду министр.

Сейчас Молдавия ведет перегово-
ры с «Газпромом» о заключении ново-
го контракта или продлении текуще-
го. Цена газа для страны рассчитыва-
ется на базе нефтяных котировок (на 
начало 2019 года составляла около 
$200 за 1 тыс. кубометров, но в первом 
квартале выросла примерно до $240 
за 1 тыс. кубометров). Президент Мол-

давии Игорь Додон в июле говорил, 
что у Кишинева есть шанс получить 
скидку в 25–30%, поскольку отноше-
ния между странами восстанавлива-
ются и Кишинев получил статус на-
блюдателя в ЕврАзЭс. Источник „Ъ“, 
близкий к переговорам, сомневается, 
что Россия пойдет на такой большой 
дисконт, но «Газпром» «так или иначе 
продолжит поставки, потому что это 
во многом политический вопрос». Со-
беседник „Ъ“ на рынке полагает, что 
монополия может даже быть выну-
ждена профинансировать инфра-
структуру для поставок в Молдавию 
через «Турецкий поток».

С этим согласен исполнительный 
директор Центра энергетики «Скол-
ково» Вячеслав Мищенко. По его 
мнению, с учетом политической не-
стабильности в Молдавии Москве 
важно удержать Кишинев «на орбите 
российских интересов». Очевидного 
маршрута в обход Украины нет, при-
знает эксперт, но проблемы с постав-
ками газа чреваты отключениями 
электричества и тепла и вызовут «се-
рьезную дестабилизацию в регио-
не», и тогда «молдавская карта может 
быть разыграна против России». 
При этом даже существенная скидка 
для Молдавии, полагает господин 
Мищенко, не будет проблемой для 
«Газпрома» с учетом небольших объ-
емов поставок.

Ольга Мордюшенко

Молдавия подбирает «Газпрому» 
маршруты
Кишинев ищет замену украинскому транзиту

Клиенты агрегатора такси 
 «Ситимобил» смогут разде-
лить поездки с незнакомцами, 
компания уже начала тестиро-
вать функцию в Подмосковье. 
Аналогичную услугу при зака-
зе из До мо дедово уже более по-
лутора лет предлагает «Яндекс.
Такси», но пока так и не мас-
штабирует. Это может говорить 
о небольшом спросе, полагают 
аналитики.

Как стало известно „Ъ“, агрегатор 
такси «Ситимобил» начал предлагать 
услугу совместных поездок (райдше-
ринга). Представитель компании Ге-
оргий Лобушкин подтвердил факт те-
стирования такого сервиса, оно про-
ходит в одном из районов Подмоско-
вья. Позднее «Ситимобил» планирует 
масштабировать функцию на другие 
регионы. Тариф для совместных пое-
здок будет называться «Попутчики». 
По словам представителя компании, 
пользователь сможет выбрать его пе-
ред заказом, а затем алгоритм прило-
жения сам найдет пассажиров. «Для 
пассажира стоимость такой совмест-
ной поездки будет дешевле, чем на та-
рифе „Эконом“, поскольку сумма де-
лится на двоих с попутчиком»,— пояс-
нил господин Лобушкин. По его сло-
вам, для водителя при этом заработок 
будет выше. В компании хотят прове-
рить реакцию людей на поездки с не-
знакомцами и при этом создать «недо-
рогую альтернативу общественному 
транспорту для локальных повторяю-
щихся поездок от транспортных ха-
бов, метро и железнодорожных стан-
ций к спальным районам и обратно».

• 22,69% «Ситимобил» принадлежат 
Mail.ru Group, которая планирует 
консолидировать не менее 75% сервиса 

и внести его в создаваемое СП со Сбер-
банком. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка ООО «Сити-Мобил» 
по РСБУ в 2018 году составила 
1,07  млрд руб., чистый убыток — 
3,63 млрд руб. У лидера рынка «Яндекс.
Такси» эти показатели составили 
26,74 млрд руб. и 1,69 млрд руб. 
 соответственно.
«Яндекс.Такси» тоже тестирует 

совместные поездки, запустив воз-
можность ехать с попутчиками из аэ-
ропорта Домодедово в декабре 2017 
года. Такой тариф обойдется клиен-
ту на 20–40% дешевле в сравнении с 
«Экономом», отмечали в компании, 
и может увеличить время в пути не 
более чем на 20%. В конце прошлого 
года райдшеринг внедрил сервис 
такси inDriver, но только для между-
городных перевозок. Директор Gett 
в России Максим Жаворонков сооб-

щил, что компания не рассматрива-
ет эту технологию в России.

Внедрить возможность брать по-
путчиков планирует и каршеринго-
вый сервис YouDrive (см. „Ъ“ от 9 авгу-
ста). В такси это тоже может быть попу-
лярно, уверен гендиректор YouDrive 
Борис Голиков. «Если посмотреть на 
Uber в США, то они очень активно раз-
виваются в этом направлении, и люди 
активно этим пользуются. Фактиче-
ски это становится промежуточным 
звеном между такси и автобусом»,— 
указывает он. Господин Голиков счи-
тает, что совместные поездки — вер-
ное направление и с точки зрения 
экономики компании, в таких усло-
виях агрегатор сможет перестать доти-
ровать поездки и начать зарабатывать.

Райдшеринг в такси — не золотая 
жила, но потенциал у такого направ-
ления может быть, рассуждает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
«С другой стороны, тот факт, что на 
развитом московском рынке такси 
эта ниша пока не занята, может свиде-
тельствовать о том, что она не так ве-
лика. И учитывая, что „Яндекс“ такой 
эксперимент активно развивать пока 
не стал, можно предположить, что ре-
зультаты не превзошли их ожида-
ния»,— полагает он. По мнению ана-
литика, интерес к внутригородскому 
райдшерингу может быть в аэропор-
тах, но в внутри города в этом мень-
шая потребность, учитывая большое 
количество альтернатив, в том числе 
среди общественного транспорта. 
Кроме того, для многих клиентов так-
си — это в первую очередь скорость и 
комфорт, а шеринг эти аргументы мо-
жет нивелировать, не исключает го-
сподин Либин.

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил» разделит чек
Агрегатор такси тестирует совместные поездки

Но соглашения и льготы исходно имели разные и из-
вестные сроки истечения, говорит источник „Ъ“. Другой 
не соглашается: правительство декларировало намере-
ния о компенсации пошлин и после их истечения.

Впрочем, пример АвтоВАЗа может не показывать ре-
альных перспектив повышения: источник „Ъ“ на рынке 
поясняет, что у Lada зависимость от самостоятельно вво-
зимых компонентов не так высока по сравнению с дру-
гими игроками. А знакомый с ситуацией собеседник „Ъ“ 
говорит, что повышение цен АвтоВАЗом в большей сте-
пени связано с инфляцией и сделано на фоне аналогич-
ного решения партнеров: с 1 августа цены в среднем на 
1,5% по ряду моделей повысил и Renault. Другой собесед-
ник „Ъ“ говорит, что в целом с мая, когда у АвтоВАЗа 
истекло соглашение, и с учетом неполных компенсаций 
субсидиями (до 85%) за прошлые периоды накопился 
ощутимый убыток из-за масштаба производства. Еще 
один источник „Ъ“ считает, что заявление АвтоВАЗа — 
«попытка сделать виноватым правительство и надавить 
для получения компенсаций по СПИК».

Более значительный эффект на стоимость автомоби-
лей окажет истечение соглашений о промсборке у про-
изводителей компонентов — в 2020 году. Глава комитета 

производителей автокомпонентов АЕБ Андрей Коссов 
говорит, что экономия от действия соглашений по пром-
сборке для компонентщиков оценивается в 1–10% от та-
моженной стоимости, а в отсутствие субсидий импорт 
по части компонентов может стать выгоднее, чем их ло-
кальное производство. В итоге это может снизить лока-
лизацию, или разница может повлиять на себестои-
мость, заключает господин Коссов. Для производителей 
компонентов это значительные убытки, которые, веро-
ятно, перевыставят концернам, говорят источники „Ъ“ 
на рынке. Этот процесс может начаться уже сейчас: по 
словам собеседников „Ъ“, часть производителей авто-
компонентов не выполнила обязательства по промсбор-
ке, но это пока не даст масштабного эффекта.

Ряд источников „Ъ“ в концернах допускает возмож-
ность перехода на импорт компонентов после 2020 года 
при наличии более выгодного по цене и качеству предло-
жения. Один из них говорит, что новая балльная система 
подсчета локализации не учитывает ряд уже локализован-
ных операций, и можно будет рассмотреть отказ от них. 
Переключить поставки на ставший более выгодным им-
порт не всегда возможно: для поиска альтернативы нуж-
ны свободные мощности у поставщиков за рубежом, вали-
дационные испытания и прочее, отмечает Андрей Коссов.

Ольга Никитина

Цены разобрали на компоненты
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5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

1,24%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,36%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

1,02%
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● 7,534

с1

ПОПУЛЯРНЫЕ АГРЕГАТОРЫ ТАКСИ 
В МОСКВЕ   ИСТОЧНИК: ДЕПТРАНС МОСКВЫ, 
ДАННЫЕ НА ИЮНЬ 2019 ГОДА.

%

«Яндекс.Такси»/Uber
«Ситимобил»
Gett

inDriver
Fasten (ГК «Везет»)
Другие

68,1

5,7

19,1

2,3
1,83
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деловые новости
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) назвала «крайне 
опасным» законопроект о созда
нии единого поставщика кон
тента 20 телеканалов в интерне
те. К его критике присоедини
лись и операторы кабельного 
и спутникового ТВ, опасающие
ся, что новая структура будет 
диктовать им условия. Авторы 
проекта настаивают, что его ос
новные цели — борьба с пират
ством и контроль рекламы.

ФАС, Ассоциация кабельного теле-
видения России (АКТР) и ассоциация 
региональных операторов связи «Ро-
стелесеть» направили отзывы (есть у 
„Ъ“) на законопроект о системе интер-
нет-трансляций 20 обязательных об-
щедоступных телеканалов. Все они 
не поддержали документ, который 23 
июля внесли в Госдуму председатель 
комитета по информполитике Лео-
нид Левин и его заместитель Сергей 
Боярский. Он предполагает создание 
до 2020 года единого поставщика кон-
тента 20 телеканалов для интернет-
площадок, которого на конкурсе вы-
берет Роскомнадзор и к которому не 
будут применяться антимонополь-
ные ограничения. Единого оператора 
предлагала создать «Национальная 
Медиа Группа» (НМГ). Основанная ей в 
2017 году онлайн-платформа «Витри-
на ТВ» планирует подать заявку на бу-
дущий конкурс.

ФАС в письме Минкомсвязи под-
черкивает, что считает «крайне 
опасным» исключение любого субъ-
екта из-под антимонопольных огра-

ничений. Начальник управления 
регулирования связи и информаци-
онных технологий ФАС Елена Заева 
подтвердила „Ъ“, что служба «кон-
цептуально не поддерживает зако-
нопроект».

АКТР в письме Леониду Левину 
указывает, что пострадают вещатели 
обязательных телеканалов, которые 
«будут поставлены в заведомо худ-
шие условия по сравнению с други-

ми телеканалами и видеосервисами, 
попадут в зависимость от участника 
рынка, имеющего свои коммерче-
ские интересы». «Аргументы за тако-
го поставщика не выдерживают кри-
тики, инициатива не может повли-
ять на ситуацию с пиратством или 
создать „единое информационное 
пространство“. Она, наоборот, со-
здаст преграды для распростране-
ния каналов»,— заявил „Ъ“ вице-
президент АКТР Михаил Силин.

В письме «Ростелесети» главе Со-
вета федерации Валентине Матви-

енко говорится, что инициатива 
исключит из интернет-эфира реги-
ональные передачи и местные сет-
ки вещания под разные часовые по-
яса. Президент «Ростелесети» Олег 
Грищенко добавил, что проект «ста-
вит палки в колеса прогрессу», так 
как операторы должны будут оста-
новить развитие ОТТ-сервисов, 
приложений для отложенного 
просмотра, проектов по Smart TV и 
«технологически лоббировать ре-
шение нового поставщика — веро-
ятно, „Витрины ТВ“».

Требование встраивать чужой пле-
ер в существующие проекты не под-
держивает большинство операторов, 
оно даже не было обсуждено с отра-
слью, подчеркивает директор по ра-
боте с органами власти и внешним 
коммуникациям «Триколора» Павел 
Стешин. «Организация наделяется 
фактически неограниченными пра-
вами и, прикрываясь благовидной 
целью, будет диктовать рынку свои 
условия игры»,— уверен он. «Абсо-
лютно непонятно, для чего необхо-
дим посредник между каналами и 
операторами, а создание монопо-
лий всегда негативно сказывается на 
развитии отрасли»,— согласен генди-
ректор ГК «Орион» Кирилл Махнов-
ский. «Требования к уполномочен-
нои организации не исключают, что 
это будет частная коммерческая 
структура. Частная монополия на вы-
сококонкурентном волатильном 
рынке, с нашей точки зрения, недо-
пустима. И самое главное, в ней нет 
ни малейшей необходимости»,— 

считает гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин.

Замминистра связи Алексей Во-
лин сообщил, что министерству из-
вестна позиция ФАС и операторов, 
оно запросило мнения федеральных 
каналов и крупнейших медиахол-
дингов. «Наша позиция будет отра-
жать мнение отрасли. Будем ориен-
тироваться на мнение крупных 
участников рынка, которые опреде-
ляют лицо отрасли, позиция регио-
нальных участников точно не явля-
ется определяющей»,— отметил он.

В НМГ от комментариев отказа-
лись. Источник в холдинге считает, 
что телеком-компании искажают ин-
формацию. «Поставщиками контен-
та как были, так и остаются 20 кана-
лов мультиплекса. Никакого единого 
поставщика нет. Есть единое техно-
логическое решение, основная зада-
ча которого — борьба с пиратством и 
контроль данных и рекламного ин-
вентаря»,— настаивает он. Критика 
не учитывает социальную значи-
мость обязательных каналов, проект 
коррелирует с тем, как единый опе-
ратор обеспечивает их эфирное ве-
щание по всей территории РФ, гово-
рит Леонид Левин. «Проект направ-
лен на пресечение нелицензионного 
распространения контента и рекла-
мы, нарушающей закон. Возмож-
ность контролировать это в рамках 
одной платформы сокращает ри-
ски»,— заявил он, пообещав, что про-
блема вещания в разных часовых по-
ясах будет учтена при доработке.

Валерия Лебедева

Операторы связи подали телесигнал
Компании и ФАС выступили против единого поставщика ТВ

Дочь бывшего управляющего 
делами президента Павла Боро
дина Екатерина продает свои 
активы в России. Сейчас ее 
представители ищут покупате
ля, в частности, на площадку 
на Саввинской набережной 
в центре Москвы, где можно 
 построить элитное жилье. 
 Интерес к проекту уже под
твердила Level Group экссена
тора Вадима Мошковича.

Бенефициар сети автозаправок 
EKA Екатерина Бородина продает 
активы в России, рассказал собесед-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости и 
подтвердил знакомый предприни-
мательницы. Связаться с госпожой 
Бородиной „Ъ“ не удалось. По сло-
вам собеседников „Ъ“, сейчас она за 
границей, где пока и планирует 
проводить большую часть времени, 
а сделками в Москве занимаются ее 
представители. Среди девелопер-
ских активов Екатерины Бороди-
ной — площадка на Саввинской на-
бережной. По словам одного из 
источников „Ъ“, среди претенден-
тов на покупку — Level Group Вади-
ма Мошковича. В компании под-
твердили интерес к сделке.

Екатерина Бородина — дочь Пав-
ла Бородина, возглавляющего 
управделами президента России 
при Борисе Ельцине, в 1993–2000 
годах. В 1999 году он также выдви-
гался на пост мэра Москвы, а в 
2000–2011 работал государствен-
ным секретарем Союзного государ-
ства России и Белоруссии. В числе 
других объектов недвижимости го-
спожи Бородиной может быть биз-
нес-центр «Лубянский» в Лубян-
ском проезде в центре Москвы. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», Екате-
рине Бородиной принадлежит ООО 
ОТК, в собственности которого и на-
ходится офисный центр.

В Москомстройинвесте сообщи-
ли „Ъ“, что разрешениями на стро-
ительство на Саввинской набе-
режной занималось ООО «Инвест 
менеджмент групп». Гендиректором 
этой компании указан Сергей Шаба-
шов. По данным Kartoteka.ru, он 
также руководит структурами, кото-
рыми владеет Екатерина Бородина.

По площадке на Саввинской на-
бережной «Инвест менеджмент 
групп» заключила в 2005 году инве-
стиционный договор с ФГУП «Ди-
рекция инвестиционных про-
грамм Минимущества России» (ко-
пия проекта по состоянию на 2017 
год есть у „Ъ“) сроком до 2021 года. 
По условиям контракта инвестор 
должен был расселить два бывших 
общежития завода «Московский 
шелк», эти обязательства компания 
уже выполнила.

В Москомстройинвесте уточни-
ли, что «Инвест менеджмент групп» 
согласовала на Саввинской набе-
режной строительство гостиницы. 

В проекте же указано, что возможно 
и строительство апартаментов, так 
как у компании уже есть все необхо-
димые документы для разработки 
градостроительного плана застрой-
ки участка. Партнер Colliers Interna-
tional Владимир Сергунин оценива-
ет стоимость участка в 1,8–1,9 млрд 
руб. В строительство апартаментов 
инвестору придется вложить еще 
2–2,5 млрд руб., цена недвижимо-
сти при продаже составит 600–
900 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчитыва-
ет консультант. По оценке «Метриу-
ма», реализация проекта на Саввин-

ской набережной займет три-четы-
ре года. В строительно-монтажные 
работы инвестору надо будет вло-
жить около 1,5–1,8 млрд руб. Старто-
вая средняя стоимость квадратного 
метра составит около 550 тыс. руб. 
без отделки.

По словам господина Сергуни-
на, обременением для девелопера 
станет инвестиционный договор, 
даже если текущий собственник 
площадки продлит срок действия 
контракта. Наличие соинвестора в 
виде госструктуры может ослож-
нить реализацию проекта, считает 
эксперт.

Управляющий партнер «Метриу-
ма» Мария Литинецкая отмечает, 
что главное преимущество участка 
на Саввинской — это расположение 
на первой линии набережной и од-
новременно на границе с парком 
«Новодевичьи пруды». Да и в целом 
Хамовники — самый востребован-
ный район у покупателей новостро-
ек премиум-сегмента и элитного 
класса: по подсчетам «Метриума», 
на эту локацию пришлось 24% от 
всех сделок 2019 года в этих сегмен-
тах. Среди недостатков проекта го-
спожа Литинецкая называет распо-
ложенный рядом и концептуально 
похожий комплекс Savvin River Res-
idence на начальной стадии строи-
тельства.

Елизавета Макарова

Level на уровне 
набережной
Компания Вадима Мошковича хочет 
купить участок в центре Москвы

Продажи смартбраслетов в Рос
сии обогнали по темпам роста 
результат умных часов и дости
гли в первом полугодии 2019 го
да рекордных 1 млн штук, сви
детельствуют данные ритейле
ров. Смартбраслеты стали близ
ки к умным часам по функцио
нальности, и потребители по
чти не видят между ними раз
ницы, отмечают эксперты. Под
держать продажи часов может 
легализация технологии eSIM.

По итогам первого полугодия в 
России продано 1 млн смарт-брасле-
тов на общую сумму 2,3 млрд руб., со-
общили „Ъ“ в объединенной компа-
нии «Связной—Евросеть». По ее дан-
ным, результаты на 140% и 141% соот-
ветственно превышают показатели 
аналогичного периода прошлого го-
да. В продажах смарт-браслетов до-
минирует Xiaomi c долей рынка в 
60%, отмечают в группе «М.Видео—
Эльдорадо». В число наиболее попу-
лярных брендов также входят Jet, 
Honor, Ritmix и Smarterra, уточнил 
ритейлер. Средняя цена устройств 
осталась на уровне прошлого года и 
составила 2,2 тыс. руб.

Xiaomi лидирует по поставкам в 
Россию умных браслетов и по ито-

гам второго квартала, следует из от-
чета Canalys, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. На долю бренда пришлось 
40% всех поставок, рост год к году со-
ставил 40%. Второе место заняла 
Huawei с долей 22% и ростом 56%. 
Третье место с 3% рынка занял бренд 
дочерней структуры Xiaomi — 
Amazfit, во втором квартале объем 
устройств, поставленных им на рос-
сийский рынок, вырос на 36%. Объ-

ем поставок браслетов Garmin сни-
зился на 42%, составив также 3%.

Кроме того, в январе—июне было 
продано 300 тыс. умных часов на сум-
му 8 млрд руб., подсчитали в «М.Ви-
део—Эльдорадо». Их продажи выро-
сли на 60% в штучном и на 75% в де-
нежном выражении год к году. В чи-
сло лидеров вошли модели Apple 
Watch Series 4, Samsung Galaxy Watch 
и Garmin. Средняя стоимость 
устройств в первом полугодии, по 
оценке ритейлера, увеличилась на 
9%, до 26,5 тыс. руб. Всего, по данным 
«Связного—Евросети», россияне при-
обрели 1,8 млн носимых устройств на 
общую сумму почти 12 млрд руб., что 
превысило показатели аналогичного 
периода прошлого года на 115% в 
штуках и на 94% в деньгах.

Умные часы становятся товаром 
массового спроса, констатирует руко-
водитель департамента «Мобильная 
техника» «М.Видео—Эльдорадо» Вла-
димир Чайка. На рост их средней це-
ны повлиял усилившийся спрос на 
последнее поколение Apple Watch, 
считает аналитик Fintech Lab Сергей 
Вильянов. Другие бренды, в том чи-
сле Samsung, Huawei и Honor, могли 
нарастить долю за счет регулярных 
маркетинговых акций, полагает он.

При этом аудитория смарт-часов 
растет намного медленнее, чем ум-
ных браслетов, отмечает бизнес-
аналитик дирекции по стратегиче-
скому развитию «Марвел-Дистрибу-
ции» Антон Фомин. «Для массовой 
аудитории смарт-часы либо слиш-
ком дороги, либо не дают обладате-
лю достаточной статусности, как 
классические часы люксовых ма-
рок»,— указывает он. При этом по 
функциональности умные брасле-
ты уже приблизились к умным ча-
сам, и потребитель практически не 
видит разницы, за исключением 
размера экрана, отмечает Сергей 
Вильянов.

Новый толчок для рынка умных 
часов может дать запуск технологии 
eSIM в России (ее поддерживают 
Apple Watch), которая пока законо-
дательно не регулируется, рассчиты-
вает господин Вильянов. Антон Фо-
мин также ожидает экспансии клас-
сических производителей часов в 
область высокотехнологичных ре-
шений. Так, недавно один из круп-
нейших часовых вендоров Fossil ку-
пил производителя смарт-часов 
Misfit, а Swatch выпустила часы, сов-
местимые с iOS, напомнил он.

Юлия Тишина

Покупатели решили не мудрить с часами
Умные браслеты продаются лучше

Ритейлеры просят Минпромторг 
дать им самим выбирать, полу
чать лицензию на розничную 
продажу алкоголя на одну точку 
или на все юрлицо. Министерст
во разрабатывает законопроект, 
в котором предлагает принцип 
«один объект — одна лицензия», 
но участники рынка опасаются, 
что такая норма приведет к ро
сту издержек. Впрочем, экспер
ты полагают, что лицензия на 
один магазин — менее рискован
ная схема: в случае ее приоста
новки за малейшие нарушения 
алкоголь не сможет продавать 
только эта точка.

Комиссия Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) по торговле и потребитель-
скому рынку, куда входят X5 Retail 
Group, «Дикси», «Азбука вкуса», на-
правила в Минпромторг свои пред-
ложения по поводу лицензирования 
розничной торговли алкоголем. Ми-
нистерство разрабатывает законо-
проект, предполагающий необходи-
мость получения лицензии на ка-
ждую торговую точку, а не на все юр-
лицо, согласно действующему зако-
нодательству. В своем обращении 
(копия есть у „Ъ“) РСПП просит регу-

лятора дать компаниям возмож-
ность самим определять способ по-
лучения лицензии — на каждую точ-
ку или на все юрлицо. Такая схема 
даст компаниям возможность опре-
делять оптимальную для себя мо-
дель, минимизировав риски и из-
держки, поясняет директор департа-
мента по взаимодействию с феде-
ральными органами государствен-
ной власти X5 Станислав Богданов.

Кроме этого, комиссию РСПП не 
устраивает и нынешняя система ли-
цензирования. Так, в обращении к 
Минпромторгу предлагается анну-
лировать или приостанавливать ли-
цензию только для допустившего на-
рушение объекта, а не для всей ком-
пании сразу. По словам заместителя 
исполнительного директора АКОРТ 
Владимира Ионкина, в некоторых 
розничных сетях доля алкоголя в 
продажах достигает 40%. При этом, 
если одна точка допускает наруше-
ние и лицензии лишается вся компа-
ния, убытки могут быть колоссаль-
ными, отмечает господин Ионкин.

Впрочем, по словам гендиректора 
ЦИФРРА Вадима Дробиза, сейчас мно-
гие компании распределяют свои точ-
ки между рядом юрлиц. Исключение, 
по его словам, составляет X5 Retail 

Group, которая оформила на одно юр-
лицо 658 магазинов «Пятерочка» в Та-
тарстане. Это привело к тому, что в ав-
густе 2019 года из-за того, что в одном 
магазине был реализован алкоголь 
несовершеннолетнему, без лицензии 
осталась вся сеть. По оценке господи-
на Дробиза, потери «Пятерочки» в ре-
гионе составили 17–18% объемов реа-
лизации. Кроме этого, лишение ли-
цензии всех магазинов компании не-
гативно отражается и на производите-
лях алкоголя. Так, из-за приостановки 
лицензии «Пятерочки» один из круп-
нейших производителей водки в 
стране «Татспиртпром» потерял воз-
можность сбыта около 7,5% объема 
продукции, предназначенной для ло-
кального рынка.

Минпромторг разработал законо-
проект о совершенствовании лицен-
зирования розничной торговли ал-
коголем в 2017 году. Тогда же мини-
стерство подготовило изменения в 
Налоговый кодекс, согласно кото-
рым предполагалось сократить раз-
мер пошлины для получения лицен-
зии с 65 тыс. до 20 тыс. руб. Но в Гос-
думу оба нормативных акта до сих 
пор внесены не были. В пресс-служ-
бе Минпромторга подтвердили „Ъ“ 
получение обращения РСПП. Там от-

метили, что принцип «один объект 
— одна лицензия» предполагает 
применение единых правил по всей 
стране, чего нельзя сказать о предло-
жениях РСПП. В министерстве также 
рассказали, что сейчас законопроект 
дорабатывается в части минимиза-
ции риска отказа в выдаче лицензии 
организации.

Между тем в РСПП уверены, что в 
случае принятия новой схемы, расхо-
ды ритейлеров на получение лицен-
зии значительно возрастут, даже не-
смотря на снижение размера пошли-
ны. Так, ежегодные издержки для 
оплаты лицензий для 44 тыс. магази-
нов, принадлежащих крупным се-
тям, составят примерно 880 млн руб. 
Но, по подсчетам Вадима Дробиза, 
если бы та же X5 оформила не одну 
лицензию за 65 тыс. руб. на 658 мага-
зинов в Татарстане, а на каждый объ-
ект, потратив при этом почти 43 млн 
руб., она смогла бы избежать гораздо 
больших убытков. По мнению генди-
ректора «Ладоги» Сергея Клюшкина, 
лицензия на всю сеть должна подразу-
мевать уведомительный характер в 
случае открытия новых точек. Сейчас 
же, по его словам, контролирующие 
органы проверяют каждый объект.

Мария Котова

Ритейлеры понижают градус
Сети хотят лояльные правила лицензирования алкоголя

Через меня проходили 
огромные деньги,  
которые ко мне  

не прилипали  
и которыми я  

ни с кем не делился
— Павел Бородин,

бывший глава управделами  
президента РФ,  

в интервью «Ленте.Ру» в 2015 году

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Т И Н Ь К О Ф Ф »  О Т К А З А Л С Я  О Т  Р Е К О Р Д А

Группа «Тинькофф» отказалась от переноса штаб-квартиры в бизнес-центр «Аквато-
рия» в 2022 году, говорится в сообщении группы, посвященном финансовым ито-
гам за первое полугодие 2019 года. «В настоящий момент компания изучает другие 
более привлекательные варианты размещения штаб-квартиры группы»,— отмеча-
ется в сообщении. В июне группа «Тинькофф» объявила о закрытии сделки по дол-
госрочной аренде площадей в офисном центре «Акватория» у девелопера Wain-
bridge. Тогда в группе заявляли, что эта сделка станет крупнейшей на рынке 
офисной недвижимости Москвы за последние два года. Председатель правления 
Тинькофф-банка Оливер Хьюз отказался раскрывать детали отказа от переезда 
в бизнес-центр «Акватория», добавив, что сотрудничество по этому направлению 
«просто не сложилось». ТАСС

98 процентов
населения России 
 смогут принимать эфир 
20 общедоступных 
 телеканалов  
по итогам перехода 
на цифровое ТВ

ПРОДАЖИ УМНЫХ ЧАСОВ В РОССИИ 
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ РИТЕЙЛЕРОВ ЗА ПЕРВОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА.

%

Apple
Samsung

Garmin
Другие 

62 35

2
1
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В прокат выходит антиутопия 
Габриэла Маскару «Божествен-
ная любовь» — замысловатый 
социально-политический ком-
ментарий «правого поворота», 
который переживает родная 
для режиссера Бразилия. Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

 К 2027 году Бразилия сильно 
изменилась. Главное событие здесь 
теперь не карнавал, а «праздник бо-
жественной любви» — огромная ди-
скотека, на которой множество лю-
дей, двигаясь под гипнотические 
электронные ритмы, выражает та-
ким образом свою любовь к Госпо-
ду. Пообщаться с ним можно и бо-
лее приватно в любой удобный мо-
мент: для этого установлены специ-
альные кабинки «автоисповеди», где 
свою порцию благодати получают не 
выходя из машины, как гамбургер 
в окошке фастфуда (правда, на тай-
ну исповеди рассчитывать не сто-
ит — о грехах, которые священни-
ки сочтут «непростительными», они 
должны сообщать в Центр контроля 
веры). Женщины появляются на пля-
жах в закрытых с ног до головы ко-
стюмах, напоминающих буркини, 
а государство установило неусып-
ный контроль над личной и семей-
ной жизнью граждан: на входе в лю-
бое учреждение и даже в магазины 
стоят специальные детекторы, ко-
торые отмечают матримониальный 
статус и профессию, а для женщин — 
еще и беременность (или ее отсутст-
вие). Младенцев положено регистри-
ровать на самых ранних сроках, по-
ка они еще эмбрионы, а рожать, ко-
нечно, только в законном браке, ина-
че они не получат ни имени, ни до-
кументов.

Жоану (Дира Паис) все это совер-
шенно не тяготит. Это глубоко верую-
щая женщина, искренне привержен-
ная семейным ценностям. Она чи-

новница, чья работа — регистриро-
вать новорожденных, браки и разво-
ды, однако в последнем пункте насту-
пает заминка. Если государство впол-
не допускает подобное разрушение 
скреп, то Жоана решительно против. 
Она мягко уговаривает разводящих-
ся не торопиться и попробовать спа-
сти брак, а для этого прийти в группу 
«Божественная любовь» — нечто вро-
де клуба взаимопомощи, в котором 
состоят она сама и ее муж Данилу (Жу-
лиу Мачаду). Когда-то группа помогла 
им преодолеть собственные пробле-
мы, и теперь это счастливая любящая 
пара, чью совместную жизнь, правда, 
омрачает невозможность зачать ре-
бенка. Чтобы стать родителями, они 
готовы на многое: Данилу подверга-
ется процедурам сомнительной ме-
дицинской ценности, а Жоана неу-
станно молится, посещает «автоиспо-
ведь» и спасает чужие браки, ожидая 
за это награды свыше.

Помимо чтения Библии и обыч-
ных психологических приемов на 
установление доверия группа практи-

кует и менее ортодоксальные методы. 
Пары здесь меняются партнерами, но 
это оправдывается высшим благом, 
ведь секс не самоцель, а только сред-
ство для создания новой жизни, и, со-
гласно уставу «Божественной любви», 
«семя должно быть посажено только 
в родную землю». «Тот, кто любит, не 
предает. Тот, кто любит, делится всем 
с любимым» — эти слова из того же 
устава Жоана почитает как заповедь. 
Правда, позже выяснится, что Данилу 
такой степени просветления еще не 
достиг. Если по умолчанию предпола-
гается, что все обновленное бразиль-
ское общество только и ждет второго 
пришествия, то на деле отдельные не-
сознательные граждане оказываются 
к нему совсем не готовы.

Фильм Маскару — вполне нед-
вусмысленный ответ на недавние 
политические события в Бразилии, 
а именно на избрание президентом 
Жаира Болсонару, деятеля крайне 
правых взглядов, уже получившего 
прозвище Тропический Трамп. Вы-
ступления против абортов и однопо-
лых браков, видение главного пред-
назначения женщины в том, чтобы 
рожать детей,— все это нашло отра-
жение в том антиутопическом госу-
дарстве всеобщей любви, которое 

рисует режиссер. Кстати, Болсонару 
действительно не любит карнавал, 
по поводу чего ему даже пришлось 
объясняться с избирателями, так что 
его отмена в «Божественной любви» 
выглядит не так уж нереалистично.

При этом в фильме нет заполош-
ных алармистских интонаций — 
картинки недалекого будущего раз-
ворачиваются постепенно под успо-
каивающий синти-поп, подсвечены 
розовым и голубым неоном. Сцены 
секса сняты довольно откровенно, 
но в то же время нарочито эстетски, 
как в какой-нибудь эротической ме-
лодраме (оператор Диего Гарсиа ра-

ботал с Маскару над его предыдущей 
лентой «Неоновый вол» и некоторые 
визуальные приемы перенес и в но-
вую картину). А самые традициона-
листские и пуританские аспекты об-
щества без видимых противоречий 
сочетаются с тем, что принято счи-
тать истинно бразильским гедониз-
мом. Ничего откровенно ужасного на 
экране вроде бы не происходит, про-
сто главная героиня почти незаметно 
для себя оказывается в сложной си-
туации, где все те принципы, за ко-
торые она так искренне и деятель-
но выступала, оборачиваются про-
тив нее. Именно поэтому от предска-

заний Маскару не получается отмах-
нуться как от слишком смелых — из-
менения к худшему здесь, как и в ре-
альности, происходят исподволь.

Однако фильм устроен сложнее, 
чем просто злободневный политиче-
ский и антиклерикальный памфлет. 
Его авторы задаются и вполне вечны-
ми вопросами, волнующими людей 
в любой стране вне зависимости от 
того, кто сейчас ее президент. Како-
ва природа веры? Что такое любовь? 
Ответов создатели картины не дают, 
напоминая лишь, что путь, выложен-
ный благими намерениями, приво-
дит совсем по другому адресу.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Карнавал устал
На экранах — антиутопия бразильца Габриэла Маскару

В российский прокат выходит «Свет моей жизни» —  
второй режиссерский опыт Кейси Аффлека,  
впервые показанный на Берлинском кинофестивале

С понедельника возобновились ра-
боты по спасению парижского собо-
ра Нотр-Дам, пострадавшего в ре-
зультате пожара в ночь на 16 апреля. 
У  реконструкции нет еще точного ар-
хитектурного и  реставрационного 
плана, но работы по укреплению стен 
и сводов избавят от беспокойства 
за дальнейшую судьбу памятника, 
считает корреспондент „Ъ“ во Фран-
ции Алексей  Тарханов.

 Пожар, случившийся в ночь на 
16 апреля, точные причины которого уста-
новить пока не удалось, едва не погубил 
главный парижский памятник. Собор, спа-
сенный ювелирной работой пожарных, ли-
шился стрельчатой башни и кровли, а так-
же 15% сводов над алтарем и средокрестием. 
Как говорили мне специалисты по рестав-
рации, победа над огнем стала возможной 
только благодаря современной технике: ту-
да, куда не могли пройти люди, отправили 
роботов, которые защитили нефы с находя-
щимися в них произведениями искусства, 
ни одно не было утрачено.

Теперь собор надо реставрировать. Спо-
ры о тех архитектурных формах, в кото-
рых может быть восстановлена кровля 
и шпиль, отличались буйством професси-
ональной фантазии. Предложения скорее 
пугали, чем успокаивали. Однако сейчас 
возобладало понимание того, что Нотр-Дам 
должен быть восстановлен таким, каким за-
стал его ХХ век, то есть сочетающим истин-
но готические элементы с фантастически-
ми дополнениями, привнесенными ре-
ставрацией XIX века Эжена Виолле-ле-Дю-
ка (к которым, в частности, относятся хи-
меры и шпиль).

Работы по укреплению собора начались 
сразу после пожара, а 15 июня даже состоя-
лась первая служба в одной из капелл. Одна-
ко 25 июля префектура Иль-де-Франс остано-
вила работы в связи с повышенным содержа-
нием в почве и воздухе вокруг острова Сите 
опасных веществ, в частности свинца. Сви-
нец входил в конструкцию кровли и башни, 
во время пожара он расплавился, испарил-
ся и ветер разнес частицы по острову. Опаса-
лись заражения улиц, парков и школ, распо-
ложенных поблизости. Было проведено об-
следование учащихся, результаты оказались 
непугающими: из 160 человек лишь у двух 
был некритично превышен уровень свинца 
в организме. Но меры были приняты нешу-
точные: подразделения гражданской оборо-
ны обрабатывали почву и стены зданий осо-
быми растворами, будто бы в условиях хи-
мической атаки.

Возобновлением работ обрадованы ар-
хитекторы и Министерство культуры, кото-
рые беспокоились за состояние собора. Во 

время аномальной жары в июле были отме-
чены случаи падения камней со стен, осла-
бленных совместным действием пламени 
и воды в ночь пожара. Алармистские ново-
сти, что храм вот-вот обрушится, с удоволь-
ствием повторяли СМИ.

Сейчас речь идет даже не о реконструк-
ции, она начнется не раньше следующего го-
да, а о неотложных работах по консервации 
здания. Необходимо как можно скорее рас-
чистить неф и вывезти обломки для сорти-
ровки и очистки, а главное, разобрать стро-
ительные леса, возведенные перед пожаром 
и неубранные до сих пор. Это 250 тонн ме-
талла, которые висят над зданием и могут 

обрушиться на и без того лишившийся мно-
гих конструктивных связей свод. Разбор-
ка их займет несколько месяцев, демонтаж 
осложнен тем, что огонь расплавил некото-
рые элементы лесов, их придется пилить 
и резать. Предстоит подвести временные 
опоры под своды и аркбутаны, настелить но-
вую легкую кровлю, которая будет защищать 
от дождей, а впоследствии и от снега.

Спор идет о том, как восстанавливать 
крышу. Возводить ли структуру из деревян-
ных балок (а это возможно, как бы ни гово-
рили о том, что-де такого дерева уж нет) или 
заменять ее на металлические конструкции, 
как это, кстати, происходило во многих со-
борах—современниках Нотр-Дама, постра-
давших во время войн и пожаров. На внеш-
нем виде здания это никак не скажется, но 
добавит прочности и безопасности.

Остается вопрос, как скоро собор будет 
открыт для богослужений и экскурсий. Тут 
никаких сроков реставраторы не называ-
ют. Городские власти вместе с настоятелем 
собора Патриком Шове обсуждают строи-
тельство временного павильона на площа-
ди перед Нотр-Дамом, где будет организо-
ван прием туристов и паломников. Пат-
рик Шове сказал Franceinfo, что он хотел 
бы вынести из церкви и установить в этом 
павильоне скульптурное изображение Ма-
донны, которое пощадил огонь,— «это дева 
Мария, которая вышла из храма, пока его 
восстанавливают».

Французы повели себя очень разумно. 
Президент Эмманюэль Макрон пообещал, 
что Нотр-Дам будет восстановлен через пять 
лет. Как поступают в этом случае во многих 
других городах? В собор отправляются стро-

ители с задачей выполнить пятилетку в три 
года. В Париже действуют по-другому. Точно 
так же, как пожарных в ночь катастрофы не 
послали в огонь, теперь работы не форсиру-
ют, предпочитая вести их в полной безопас-
ности и без спешки.

Условия реконструкции Нотр-Дама бу-
дут похожи на работу на атомном реакторе, 
строительство будет разделено на «чистые» 
и «грязные» зоны с обязательной обработкой 
персонала и машин. Вместо сотен рабочих 
на стройплощадке будет занято не более 50 
человек. И уже сейчас идут разговоры о том, 
что реконструкция главного парижского со-
бора может подтолкнуть работы по реабили-
тации и развитию всего ансамбля острова 
Сите, начатые еще при прежнем президенте 
Франсуа Олланде в мастерской французско-
го архитектора Доминика Перро.

ПАМЯТНИК РЕКОНСТРУКЦИЯ

Нотр-Дам вернется через пять лет
Возобновлены работы по консервации здания

Герои «Божественной 
 любви» меняются партне-
рами для достижения 
 счастья в браке 
ФОТО ПРОВЗГЛЯД

Первое, что предстоит собору,— 
освободиться от нависших 
над ним лесов  ФОТО JULIE SEBADELHA/

ABACAPRESS.COM/ТАСС
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«Краснодар» в первом матче  
заключительного квалификационного раунда  
Лиги чемпионов встречается в гостях  
с греческим «Олимпиакосом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КОНТРАКТЫ

Последнее каталонское
«Барселона» готова сделать  
финальное предложение по Неймару
История с возможным возвращением Ней-
мара из ПСЖ в «Барселону», похоже, вы-
ходит на финишную прямую. Как сообща-
ет издание Marca, руководство каталонцев 
считает, что дальше откладывать реше-
ние вопроса нельзя, и поэтому собирает-
ся сделать ПСЖ финальное предложение, 
предусматривающее, что «Барселона» 
возьмет бразильца в аренду на год с обя-
зательством выкупа его контракта летом 
2020 года. Однако в ПСЖ пока не горят же-
ланием идти на компромисс и рассчитыва-
ют на то, что за Неймара удастся выручить 
около €200 млн. Интригу ситуации прида-
ет то, что в гонку за Неймаром готов вклю-
читься «Ювентус». У туринцев, в отличие 
от «Барселоны», уже потратившей на по-
купку игроков почти €250 млн, со свобод-
ными средствами ситуация более бла-
гоприятная. Не отказывается от идеи 
заполучить бразильца и «Реал».

арселона» намерена в бли-
жайшее время сделать ПСЖ еще одно предложе-
ние относительно возвращения Неймара, кото-
рый в 2017 году перебрался в парижский клуб за 
€222 млн. Как сообщает Marca, в понедельник ру-
ководство «Барселоны» провело совещание, на 
котором были сформулированы параметры «по-
следнего» предложения ПСЖ. Оно предусматри-
вает, что «Барселона» возьмет Неймара в аренду 
на год с обязательством выкупить его контракт 
летом 2020 года. Но не сразу, а в рассрочку.

Отметим, что «Барселона» нынешним летом 
уже сильно потратилась на покупку футболи-
стов, израсходовав €255 млн (дороже всех сто-
или Антуан Гризманн и Френки де Йонг, обо-
шедшиеся в общей сложности в €195 млн). При 
этом продажи у «Барселоны» были на €100 млн 
меньше. Учитывая это, каталонцам было бы 
крайне сложно уложиться в параметры финан-
сового фейр-плея (FFP), попытайся они купить 
Неймара за наличные.

Финансовые параметры возможной сдел-
ки не приводятся. Но учитывая, что ранее спор-
тивный директор ПСЖ Леонарду давал понять, 
что будет стремиться к тому, чтобы получить 
за форварда около €200 млн, на существенную 
скидку «Барселоне» рассчитывать не стоит. Бо-
лее того, как сообщает телеканал ESPN со ссыл-
кой на источники в ПСЖ, парижане не наме-
рены принимать предложение «Барселоны». 
По крайней мере в его первоначальном виде. 
В ПСЖ рассчитывают, что за Неймара уже этим 
летом удастся получить либо полную его стои-
мость, либо других футболистов и доплату.

Именно последний вариант считался наи-
более вероятным еще на прошлой неделе. Тог-
да «Барселона» предлагала за Неймара €80 млн 
плюс Филиппе Коутинью и Ивана Ракитича. 
ПСЖ выступил с контрпредложением, потре-
бовав за Неймара Коутинью, Нелсона Семеду и 
€120 млн. Как видно, в обоих вариантах ключе-
вая роль отводилась Коутинью. Но сам игрок, 
так и не прижившийся за полтора сезона в «Бар-
селоне», отказался перебираться в Париж и на-
стоял на переходе в «Баварию». Сделка состоя-
лась в конце прошлой недели и прошла по схе-
ме, похожей на ту, что «Барселона» намерена 

предложить ПСЖ. «Бавария» взяла Коутинью в 
аренду на год за €8,5 млн (мюнхенцы также обя-
зались выплачивать ему зарплату, составляю-
щую €13,5 млн в год), а летом 2020 года сможет 
выкупить бразильца за €120 млн.

Если последнее предложение «Барселоны» 
действительно будет отвергнуто, то Неймар, 
вполне возможно, окажется не в каталонском 
клубе, а в «Ювентусе», также решившем всту-
пить в борьбу за бразильского форварда. От-
метим, что туринцы, в отличие от «Барсело-
ны», могут позволить себе значительные тра-
ты, не рискуя грубо нарушить регламент FFP. 
Этим летом «Ювентус», несмотря на то что по-

тратил на покупку игроков почти €190 млн, мо-
жет похвастать пусть небольшим, в €13 млн, но 
положительным трансферным балансом. Бла-
годаря этому итальянский клуб, по сообще-
нию издания AS, готов предложить парижа-
нам обменять Неймара на Пауло Дибалу (пор-
тал Transfermarkt оценивает аргентинского 
форварда в €85 млн) плюс €100 млн наличны-
ми. Самому Неймару пообещают сохранить па-
рижскую зарплату, составляющую €37 млн в 
год. Отметим, что в «Барселоне» не готовы пла-
тить бразильцу больше €23 млн за сезон.

Добавим, что от идеи купить Неймара пока 
еще не отказался и мадридский «Реал». Но учи-
тывая огромный, почти в €200 млн, отрицатель-
ный баланс покупок и продаж мадридцев на 
летнем трансферном рынке, им будет непросто 
изыскать средства на формирование предложе-
ния, устраивающего и ПСЖ, и Неймара.

Александр Петров

Форвард ПСЖ Неймар вместо  
«Барселоны» может оказаться  
в «Ювентусе», который готов  
предложить привлекательные  
условия как парижанам,  
так и самому футболисту  ФОТО AFP

БОКС

«Мы не имеем права на конфликты»
Глава Федерации бокса России Умар Кремлев о кризисе AIBA

В переживающей острейшей кризис Ме-
ждународной федерации любительско-
го бокса (AIBA), лишенной в мае на фо-
не фактического банкротства признания 
Международного олимпийского комите-
та и значительной части функций, 31 авгу-
ста состоятся выборы нового временного 
президента вместо ушедшего в отставку 
Мохамеда Мустахсана. Генеральный се-
кретарь Федерации бокса России Умар 
Кремлев, являющийся членом исполкома 
AIBA и первым вице-президентом Евро-
пейской конфедерации бокса, рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Алексею Доспехову,  
какие пути выхода из кризисной ситуации 
рассматривает структура и как эта ситу-
ация скажется на отечественном боксе, 
в частности на чемпионатах мира, кото-
рые Россия примет осенью.

— Это правда, что финансирование ис-
полкома AIBA, на котором будет вы-
бран ее новый временный президент, 
взяла на себя Европейская конфедера-
ция бокса?
— Да, Европейская конфедерация бок-
са взяла на себя проведение исполкома в 
Стамбуле.
— Значит, у AIBA действительно все так 
катастрофически плохо с деньгами? Их 
нет совсем?
— Сейчас их нет. Но в ближайшее время с 
помощью Всемирного боксерского фонда бу-
дет сформирован бюджет федерации, опре-
делены направления финансирования как 
минимум на год вперед. В данный момент 
для этого хорошая ситуация: разногласий 
внутри AIBA нет, все члены исполкома объе-
динены одной целью.

— Всемирный боксерский фонд — это 
фонд, который был создан по вашей 
инициативе в июне? Он уже работает?
— Он заработает в сентябре. На исполкоме 
мы как раз должны согласовать, как будет 
функционировать система в этом формате 
— с фондом. Уверен, что после согласования 
у AIBA проблем с финансированием уже не 
будет. Главное, выбрать правильное направ-
ление движения.
— Я правильно понимаю, что времен-
ным президентом AIBA вместо Мохаме-

да Мустахсана может быть избран толь-
ко кто-то из четырех вице-президентов?
— Сам Мустахсан, кстати, может еще остать-
ся. Соберемся — обсудим… В любом случае, 
повторю, ситуация сейчас такая, что все по-
нимают: мы не имеем права на конфликты, 
не имеем права подвести национальные фе-
дерации, которые стоят за нами.
— На прошлой неделе дисциплинарная 
комиссия AIBA объявила о том, что за-
крыла ваше персональное дело (Умара 
Кремлева обвиняли в том, что, баллоти-
руясь на пост члена исполкома федера-
ции он, «предположительно, скрыл су-
димость».— „Ъ“)…
— И я благодарен комиссии за то, что она 
не поверила деньгам и заказным статьям, а 
приняла решение, основываясь на фактах.
— Но какие-то сложности разбиратель-
ство вам доставило? Вас вызывали на 
слушания?
— Никаких слушаний не понадобилось. Я 
представил комиссии документы, доказыва-
ющие, что не нарушал регламента. Этого бы-
ло достаточно. С той стороны, откуда шли об-
винения, никаких аргументов не было. Еще 
раз скажу: я благодарен AIBA за то, что она 
все решила по справедливости. Эта история 
показала, что рождается новая, «прозрачная» 
федерация.
— В конце августа будет избран времен-
ный президент AIBA. Но федерации 
предстоит еще созвать конгресс и вы-
брать президента постоянного. А вы в 
последнее время, извините, все время в 
центре внимания в связи с различными 
инициативами. Вы еще не решили, бу-
дете баллотироваться на президентский 
пост или нет?

— Я сейчас думаю о другом — как быстрее 
вернуть AIBA полноценный статус, решить 
ее проблемы, которые проецируются на на-
циональные, региональные федерации.
— Эти проблемы как-то проецируются 
на два чемпионата мира, мужской и жен-
ский, которые осенью примут Екатерин-
бург и Улан-Удэ?
— Никак. Мужской чемпионат, 20-й в исто-
рии AIBA, будет историческим по масшта-
бу. 91 страна уже подтвердила участие, 488 
спортсменов. Это говорит в том числе о том, 
что мир бокса, сами боксеры AIBA поддержи-
вают. На турнир приедет комиссия Между-
народного олимпийского комитета. И имен-
но во время этого первенства ей предстоит 
убедиться в том, что тот пакет реформ, кото-
рый мы будем принимать на стамбульском 
исполкоме, работает. Это будет такой старт, 
демонстрирующий радикальные измене-
ния в AIBA.
— А что входит в этот пакет реформ? Су-
действо, видимо, в первую очередь?
— Судейство. Потом — приведение уста-
ва AIBA в соответствие с требования-
ми МОК. Логичными, по-моему, требова-
ниями — такими, как выборность руково-
дителей комиссий… Ну и конечно, марке-
тинг — тут придется проделать колоссаль-
ную работу.
— Я все-таки вернусь к чемпионату ми-
ра. У него же не будет статуса отборочно-
го турнира к Олимпиаде, так? Это не оз-
начает, что некоторым звездам захочется 
его проигнорировать?
— Чемпионат мира — это чемпионат мира, 
турнир с особенным статусом. Никто его иг-
норировать не будет. Я знаю, что многие бок-
серы уже проводят тренировочные сборы 

перед чемпионатом в разных городах Рос-
сии. И между прочим, мировые первенства 
и раньше, до кризиса, не являлись отбороч-
ными к Олимпиадам.
— В каком состоянии к этому чемпиона-
ту подходит сборная России? Ее свежие 
результаты, откровенно говоря, доволь-
но скромные.
— Ну, о состоянии пока рано говорить. Я по-
ка радуюсь тому, что Федерация бокса Рос-
сии стала лучшей федерацией бокса в Ев-
ропе, что мы — единственные, кто платит 
ежемесячную стипендию олимпийским 
чемпионам, что провели уже два Всемир-
ных боксерских форума, проводим Между-
народные дни бокса, что превратились 
в крупнейшую в боксерском сообществе 
площадку для обмена мнениями, генери-
рования идей…
— И все же какой потенциал у отечест-
венного бокса? Я на этот счет слышал 
разные мнения.
— Потенциал? Давайте возьмем прошлогод-
ние чемпионаты мира и Европы среди юни-
оров. На обоих турнирах Россия заняла пер-
вое место в медальном зачете. Как и на юно-
шеских Олимпийских играх в Буэнос-Ай-
ресе. На них сборная завоевала три золота 
и серебро. Причем серебряная награда до-
сталась Руслану Колесникову, который из-за 
травмы боксировал, по сути, одной рукой.
— Так какие у вас планы на взрослый 
чемпионат мира?
— Мы поставили задачу перед тренерским 
советом занять первое место в общем ко-
мандном зачете.

полная версия 
kommersant.ru/12677
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Даниил Медведев 
завершает десятилетку
Он близок к попаданию  
на итоговый турнир года

В борьбе за путевки на Nitto ATP 
Finals, итоговый турнир Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP), 
который пройдет с 10 по 17 ноября 
в Лондоне, за последние три недели 
произошли серьезные изменения. 
Прежде всего они связаны с блестя-
щими результатами Даниила Мед-
ведева. После воскресного триумфа 
в Цинциннати он близок к тому, что-
бы стать первым россиянином, кото-
рый примет участие в этом турнире 
с тех пор, как в 2009 году на нем по-
бедил Николай Давыденко.

авершение серии крупных лет-
них североамериканских турниров, ко-
торые предшествуют US Open,— важ-
ный этап в борьбе за путевки на итого-
вые состязания ATP и WTA. Как правило, 
в конце августа если не де-юре, то де-фак-
то становятся известны более половины 
их участников. В этом смысле нынеш-
ний сезон исключением не стал, хотя у 
него есть одна особенность. Можно уже 
практически не сомневаться в том, что 
ровно через десять лет после последне-
го выступления на Nitto ATP Finals Нико-
лая Давыденко, добившегося там в 2009 
году сенсационного триумфа, в ноябре в 
Лондоне снова сыграет российский тен-
нисист — Даниил Медведев.

Практика показывает, что проходным 
баллом для попадания в первую муж-
скую восьмерку считается сумма в 4000 
очков. Причем даже с некоторым запа-
сом. В ATP Race (см. справку) эту отмет-
ку преодолели трое — Рафаэль Надаль, 
Новак Джокович и Роджер Федерер. Ис-
панец и серб уже официально объявле-
ны участниками Nitto ATP Finals, а в том, 
что этот статус будет присвоен швейцар-
цу, можно не сомневаться. Кроме того, 
можно считать, что де-факто попали в 
Лондон еще двое — Доминик Тим и Да-
ниил Медведев.

За три предыдущие недели 23-летний 
россиянин сделал в лондонской гонке 
очень резкий рывок. Финал в Вашингто-
не принес ему 300 очков, финал в Мон-
реале — еще 600, а титул в Цинциннати 
— 1000. Таким образом, Медведев после 
Wimbledon набрал не намного меньше 
очков, чем все четыре игрока, стоящие в 
ATP Race впереди него. Это позволило рос-
сиянину с восьмого места переместить-
ся там на пятое и довести свою сумму до 
3605 баллов. Для того чтобы набрать не-
достающие 400, в его распоряжении три 
главных осенних турнира — US Open и 
два состязания категории Masters 1000, в 
Шанхае и Париже. Плюс менее крупные 
турниры категорий 500 и 250, хотя Медве-
дев в этом году уже показывал на них хо-
рошие результаты, а по правилам ATP их 
вклад в общую сумму ограничен.

Грек Стефанос Циципас в Лондон, ско-
рее всего, тоже попадет. Правда, для это-
го ему после августовских неудач в Мон-
реале и Цинциннати требуется немно-
го прибавить. А вот у Роберто Баутисты и 
особенно Кеи Нисикори положение шат-
кое. Их преследователи совсем недалеко. 
Даже Карен Хачанов, который занимает в 
гонке 18-е место и имеет 1415 очков, еще 
не потерял шансов поехать в Лондон, где 
в прошлом сезоне был запасным.

Что касается женской гонки, то там 
проходной балл в финальную восьмер-
ку составляют те же 4000 очков. Сезон у 

женщин короче, но у них на пути в Шэнь-
чжэнь, где пройдет WTA Finals, также 
осталось три важнейших этапа — US Open 
и два китайских состязания, в Ухане и Пе-
кине. В женской элите результаты гораздо 
плотнее. На итоговый турнир там не де-
юре, но де-факто уже попали Эшли Барти, 
Симона Халеп и Каролина Плишкова. А 
вот за остальные пять путевок развернет-
ся упорная борьба. И не исключено, что 
завершится она лишь на последнем тур-
нире «регулярного» сезона, которым, как 
обычно, будет «ВТБ Кубок Кремля».

Евгений Федяков

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

Лидеры ATP по очкам  
в 2019 году
Место Игрок Очки Все 
  после очки 
  Wimbledon
1 Рафаэль Надаль (Испания) 1000 7225

2 Новак Джокович (Сербия) 360 7085

3 Роджер Федерер (Швейцария) 90 5150

4 Доминик Тим (Австрия) 520 3835

5 Даниил Медведев (Россия) 1900 3605

6 Стефанос Циципас (Греция) 200 3150

7 Роберто Баутиста (Испания) 405 2340

8 Кеи Нисикори (Япония) 20 2090

9 Фабио Фоньини (Италия) 315 1955

10 Александр Зверев (Германия) 370 1940

11 Давид Гоффен (Бельгия) 610 1900

12 Гаэль Монфис (Франция) 370 1720

Лидеры WTA по очкам  
в 2019 году
Место Игрок Очки Все 
  после очки 
  Wimbledon
1 Эшли Барти (Австралия) 351 5236

2 Симона Халеп (Румыния) 295 4722

3 Каролина Плишкова (Чехия) 380 4546

4 Петра Квитова (Чехия) 1 3766

5 Наоми Осака (Япония) 380 3536

6 Кики Бертенс (Нидерланды) 286 3505

7 Белинда Бенчич (Швейцария) 106 2850

8 Бьянка Андрееску (Канада) 900 2727

9 Элина Свитолина (Украина) 395 2684

10 Серена Уильямс (США) 585 2635

11 Джоанна Конта (Великобритания) 2 2450

12 Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390

«Б
После Wimbledon Даниил Медведев набрал 
ненамного меньше очков, чем все четыре 
игрока, стоящие в ATP Race впереди него
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Умар Кремлев: «Чемпионат  
мира — это чемпионат мира,  
турнир с особенным статусом.  
Никто его игнорировать не будет» 
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